
Страны НАТО провели 
в Брюсселе экстренный саммит 
в годовщину бомбежек 
Югославии. Главные темы —  
военная поддержка Украины 
и трансформация альянса

ЖИЛЬЕ Льготные ипотечные программы решено продлить

Квартиру строит рубль

Сергей Тихонов

Р
оссия намерена перевести 
расчеты за экспорт това-
ров в Евросоюз, США и 

другие недружественные стра-
ны в рубли. Начать переход ре-
шено с газа — стратегически 
важного для Европы продукта. 
Об этом заявил президент Вла-
димир Путин на совещании с 
членами правительства. 

Доля импорта из нашей стра-
ны на европейском газовом 
рынке около 40% от общего по-
требления. Сами европейцы 
признают, что совсем отказать-
ся от российского газа не полу-
чится, и даже частично снизить 
его потребление будет пробле-
матично. А вот переход на рубли 
в торговле газом для европей-
ских компаний возможен, и тех-
нически в этом нет ничего слож-
ного. Переход на рубли уже под-

держали Молдавия и Болгария.
При этом реакция некото-

рых других стран ЕС на реше-
ние России оказалась достаточ-
но жесткой. Президент Сербии 
Александр Вучич заявил, что 
заявление России стало неожи-
данным для Евросоюза и может 
принести массу проблем. Он 
подчеркнул, что ЕС не может 
сразу отказаться от российско-
го газа, так как это привело бы к 
двузначному росту цен.

Глава комитета бундестага 
ФРГ по энергетике и защите 
климата Клаус Эрнст под-
твердил, что переход на рубли 
технически возможен, однако 
это заставит Европу обходить 
собственные санкции, введен-
ные в отношении России.

Какие санкции придется об-
ходить, Эрнст не уточнил, рубль 
в Европе не запрещен, как и тор-
говые операции с ним. ЕС сами 
усложнили себе жизнь, введя 

санкции против крупнейших 
российских банков, но они мо-
гут воспользоваться услугами 
других отечественных банков 
или покупать их через биржу. 
Также ЕС запретил ввозить в 
Россию наличные евро, но едва 
ли энергетические компании 
собираются покупать рубли для 
оплаты нашего газа за налич-
ные. 

Фактически новая схема, 
предложенная Россией, повы-
сит конвертируемость рубля и 
будет  способствовать  его 
укреплению, считает аналитик 
«Финам» Сергей Кауфман. Но и 
переоценивать влияние этого 
решения на рубль также не сто-
ит, считает глава Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Константин Симо-
нов. Объем валюты на 
н а ш е м  р ы н ке  у в е -
личится всего на 20%. 

Марина Трубилина

И
потека с господ-
держкой продол-
жит действовать на 
новых условиях. 
Власти приняли ре-
ш е н и я  о  суд ь б е 
льготных ипотеч-
ных программ.

Сейчас действу-
ют четыре основные льготные 
ипотечные программы: «Се-
мейная», «Дальневосточная», 
« С ел ь с ка я »  и  « И п оте ка  с 
господдержкой» (ипотека на но-
востройки, запущенная в нача-
ле пандемии). Первые три про-
должатся на прежних условиях 
— ставки сохраняются на уровне 
до 6%, 2% и 3% соответственно, 
рассказал на совещании с пре-
зидентом вице-премьер Марат 
Хуснуллин. 

С 1 апреля должна изменить-
ся лишь программа ипотеки с 
господдержкой. Пока кредиты 
по ней выдаются под 7%, а сум-
ма заемных средств не должна 
превышать 3 млн рублей. В бли-

жайшие дни ставка поднимется 
до 12%. Это выше, чем было в 
начале года даже по собствен-
ным программам банков (тогда 
по рыночным программам кре-
диты выдавались под 10—11%). 
Но значительно ниже, чем по 

нынешним рыночным програм-
мам — после недавнего повыше-
ния ключевой ставки ЦБ ипо-
тека подорожала до 20—25%. 

Смягчить повышение льгот-
ной ставки должно увеличение 
кредитных лимитов. Льготную 

ипотеку можно будет получить 
на суммы до 12 млн рублей в 
М о с к в е ,  П о д м о с к о в ь е , 
Санкт -Петербурге и Ленин-
градской области и до 6 млн ру-
блей в остальных регионах. На 
этих условиях в крупных горо-
дах с учетом первого взноса в 
20% можно купить 78% новых 
квартир вместо прежних 8%, 
подсчитали эксперты «Циан.
Аналитика». Свыше 95% квар-
тир подходит под эти условия в 
Кирове, Ижевске, Московской 
области, Махачкале, Ленин-
градской области. В Москве 
доля подходящего жилья вырос-
ла с нуля до 54%, в Санкт-Петер-
бурге — с 3% до 77%. Минималь-
ная доля подходящих квартир 
от общего объема — в Сочи 
(всего 6%). 

«Поддержка и сохранение 
интересов жителей нашей стра-
ны — главный ориентир и перво-
очередная задача органов вла-
сти, — отмечает глава минстроя 
Ирек Файзуллин. — Важно повы-
сить доступность жилищного 
строительства и дать возмож-

ность людям улучшать жилищ-
ные условия. Ипотечное креди-
тование играет здесь значитель-
ную роль. Решение о продлении 
текущих условий по «Семей-
ной», «Дальневосточной» и 
«Сельской» ипотеке позволяет 
сохранить проработанный ад-
ресный подход при поддержке 
людей. Кроме того, программа 
льготной ипотеки останется эф-
фективным механизмом реше-
ния жилищного вопроса на тер-
ритории всей страны вне зави-
симости от возраста, семейного 
или имущественного положе-
ния».

По словам главы минвосток-
развития Алексея Чекункова, 
«Дальневосточная ипотека» 
позволила улучшить жилищные 
условия более чем 38 тысячам 
семей, ввод жилья на Дальнем 
Востоке в 2021 году вырос на 
22%, темпы роста пре-
высили среднероссий-
ские в 1,7 раза. 

ТЕНДЕНЦИЯ Продажа российского газа за рубли будет снижать 
влияние доллара в мире
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СОБЫТИЕ

Под условия льготной ипотеки 
теперь подходит большая часть 
квартир.

А К Ц Е Н Т

В переходе на рубли в расчетах 
за поставки российского газа 
для европейских компаний 
технически нет ничего сложного

Австралийский доллар  71,9575
Азербайджанский манат  56,6375
Армянский драм** 19,5720
Белорусский рубль 30,0594
Болгарский лев  53,9371
Бразильский реал 19,8947

Венгерский форинт**  28,1692
Вон Республики Корея*** 78,8068
Гонконгский доллар  12,2758
Датская крона  14,1767
Доллар США  96,0458
Евро 105,4679

Индийская рупия*  12,5760
Казахстанский тенге**  19,4515
Канадский доллар  76,4452
Киргизский сом** 97,1747
Китайский юань  15,0771
Молдавский лей* 52,2815

Новый туркменский манат 27,4417
Норвежская крона  11,1117
Польский злотый  22,2782
Румынский лей  21,3123
СДР  132,4039
Сингапурский доллар  70,7207

Таджикский сомони*  79,3537
Турецкая лира*  64,7257
Узбекский сум**** 83,3910
Украинская гривна*  32,6684
Фунт стерлингов  126,6940
Чешская крона*  42,7024

Шведская крона 10,1959
Швейцарский франк  103,1530
Южноафриканский рэнд*  65,6015
Японская иена**  78,8068

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.03.22

Россия и Беларусь 
с апреля 
отменят плату 
за входящие 
в роуминге

Аэропорты юга России 
продлили 
ограничения 
полетов 
до 1 апреля

Владимир Соловьев: 
Журналисты просят 
воздействовать 
на Google и YouTube 
за цензуру СМИ
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Граждане Украины, 
ДНР и ЛНР 
смогут работать 
в России 
без патентов
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АВТОМОБИЛИ У трижды 
лишенных прав будут 
конфисковывать машины

У лихача 
отнимут руль

Владимир Баршев

Ввести повышенную ответственность за повторное 
управление автомобилем водителем, лишенным прав, 
вплоть до уголовной и конфискации автомобиля, 
предлагают депутаты. МВД, минюст, Генеральная про-
куратура и даже Верховный суд поддержали подобные 
поправки. Об этом сообщила вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая на заседании рабочей группы по подго-
товке изменений в законодательство в части установ-
ления ответственности за опасное вождение. 

Как отметила вице-спикер, поправки устанавлива-
ют повышенный административный штраф за повтор-
ное управление автомобилем без прав. Уголовную от-
ветственность — за вождение без прав в третий раз в 
случае, если человек сел за руль пьяным, выехал на 
встречную полосу или превысил скорость. А также 
конфискацию транспортного средства по решению 
суда у лиц, которые привлекаются к уголовной ответ-
ственности за вождение в состоянии опьянения, выезд 
на встречную полосу, значительное превышение ско-
рости, или лиц, которые ранее неоднократно привле-
кались за вождение без прав. То есть у тех, кто, учиты-
вая уже совершенные преступления, снова 
садясь за руль, фактически превращают авто-
мобили в орудие преступления.

ДОКУМЕНТ Обновлены 
правила просветительской 
деятельности

Посмотрят 
на просвет

Мария Агранович

Минпросвещения опубликовало доработанный проект 
правил, которые будут регулировать открытость и 
прозрачность просветительской деятельности.

Напомним, проект постановления правительства 
РФ «Об утверждении положения об осуществлении 
просветительской деятельности» был разработан ми-
нистерством просвещения в апреле 2021 года. Но по 
результатам общественного обсуждения было решено: 
нужна доработка. 

И вот почти через год обновленные правила снова 
представлены к обсуждению. 

На кого распространяются новые правила? Мини-
стерство разъясняет: на тех, кто планирует вести про-
светительскую деятельность — курсы, лекции, презен-
тации, семинары, круглые столы, мастер-классы — для 
несовершеннолетних с привлечением государствен-
ных бюджетных средств.  

Что нужно, чтобы начать? Представить свою про-
грамму в министерство просвещения не менее чем за 
30 дней до старта. Но это требование не распространя-
ется на тех, кто получил грант из федерального бюдже-
та, а также на органы государственной вла-
сти, органы местного самоуправления и дру-
гие госорганы.

МИНОБОРОНЫ 
Фонд сына Байдена 
платил биолабораториям 
США на Украине

Вирус навынос

Юрий Гаврилов

Поступающие в Минобороны России материалы поз-
воляют проследить схему взаимодействия госорганов 
США с украинскими биообъектами. Более того, они 
позволяют говорить о причастности к финансирова-
нию этих лабораторий и проводимых там секретных 
исследований структур, близких к руководству Соеди-
ненных Штатов. В частности, инвестиционного фонда 
Rosemont Seneca, которым руководит сын амери-
канского президента Хантер Байден. Об этом вчера со-
общил начальник войск радиационной, химической и 
биологической защиты России Игорь Кириллов. 

Фонд обладает не менее 2,4 млрд долларов. При 
этом прослеживается его тесная связь с основными 
подрядчиками Пентагона, включая компанию 
Metabiota. Наряду с Black and Veach, она является 
основным поставщиком оборудования для биолабора-
торий Пентагона по всему миру.

Масштабы программы впечатляют. Непосредствен-
ное участие в ее реализации, кроме Пентагона, прини-
мают агентство США по международному развитию, 
фонд Джорджа Сороса, центр по контролю и профи-
лактике заболеваний. Научное кураторство лежит на 
ведущих исследовательских организациях, включая 
Национальную лабораторию в Лос-Аламосе — 
разработчика ядерного оружия в рамках 
«Манхэттенского проекта». 
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Марат Хуснуллин, вице-премьер: 
«Ипотека занимает в экономике нашей страны 
огромное место. За прошлый год было выдано 1,9 млн 
кредитов на 5,7 трлн рублей. Ипотечный портфель 
на сегодняшний день составляет 13 трлн рублей, 
или 11% ВВП. Портфель ипотеки составляет 
10% активов банковской системы, 15% общего 
банковского кредитования экономики, 
47% портфеля кредитов физических лиц. 
Это важнейшая тема, которая затрагивает 
огромное количество населения».
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ПРАВИТЕЛЬСТВО  Предприниматели в возрасте до 25 лет 
получат гранты на развитие бизнеса

Дело молодое
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
грантами поддержит 
молодых предприни-
мателей в возрасте 
до 25 лет. На разви-
тие бизнеса они смо-
гут получить до одно-
го миллиона рублей. 
Еще одно нововведе-

ние касается сроков оформле-
ния прав на дачные участки — их 
предложено сократить до трех 
рабочих дней.

В текущих санкционных усло-
виях ключевую роль для преодо-
ления проблем власти отводят 
бизнесу. Поэтому поддержка 
частной инициативы, подчерк-
нул премьер-министр Михаил 
Мишустин на заседании прави-
тельства, остается одной из при-
оритетных задач.

Много свежих и полезных 
идей всегда есть у молодежи, и 
правительство готово помочь 
предпринимателям в возрасте 
до 25 лет. «Они смогут полу-
чить на создание или развитие 
собственного дела грант от 100 
до 500 тысяч рублей, и до одно-
го миллиона рублей, если ве-
дут деятельность в Арктической 

зоне», — сообщил глава кабинета 
министров. Средства в бюдже-
те предусмотрены — на 2022 год 
свыше 2 миллиардов рублей.

Новые решения приняты пра-
вительством в отношении рос-
сийских IT-компаний. Они на 
три года освобождены от плано-
вых проверок при осуществле-
нии государственного и муници-
пального контроля, сообщил Ми-
шустин.

С 10 марта действует мора-
торий на плановые и внеплано-
вые проверки всех без исключе-
ния российских компаний. Те-
перь ведомства должны строго 
следовать всем установленным 
требованиям и не нарушать их, 
подчеркнул премьер: «Не надо 
усугублять ситуацию и риско-
вать доверием. Еще раз подчерк-
ну: проверки — как плановые, так 
и внеплановые — должны прово-

диться в исключительных слу-
чаях».

Чтобы поддержать выполне-
ние программ инфраструктур-
ного и жилищного строитель-
ства, кабинет министров под-
готовил ряд поправок в Градо-
строительный кодекс. Прави-
тельство получит право опреде-
лять приоритетные объекты для 
строительства по облегченным 
процедурам, что позволит сокра-
тить сроки строительства в сред-
нем на один год. 

— А значит, значительно сни-
зятся финансовые издержки биз-
неса и будет быстрее вводиться в 
эксплуатацию нужная нашим 
гражданам инфраструктура, — 
сказал Михаил Мишустин.

У правительства появятся 
полномочия оперативно прини-
мать решения о размере допу-
стимого аванса по контрактам 

на капитальный ремонт много-
квартирных домов. Действую-
щий порог в 30 процентов бу-
дут повышать исходя из ситуа-
ции. «Важно, чтобы обновление 
жилого фонда продолжалось 
четко по намеченным планам и 
люди не сталкивались здесь с до-
полнительными сложностями», 
— заявил премьер-министр.

— Это касается также и оформ-
ления прав на дачные земельные 
участки. Сроки такой процедуры 
предложено ускорить, они не 
должны превышать трех рабо-
чих дней, — заметил он.

Отдельным решением каби-
нет министров поможет вну-
треннему рынку продоволь-
ствия. Еще два миллиарда рублей 
пойдут на льготные перевозки 
сельхозпродукции. «В федераль-
ном бюджете на текущий год на 
такие цели было предусмотре-
но более 2,3 миллиарда рублей. 
В новых условиях этого финан-
сирования уже недостаточно», — 
констатировал Мишустин. 

Дополнительные средства по-
могут увеличить объемы пере-
возок по льготным тарифам как 
минимум на один миллион тонн. 
«Это поможет обеспечить по-
ставки в российские регионы 

зерновых и масличных культур, 
овощей и рыбной продукции, а 
также минеральных удобрений, 
без которых не может обойтись 
ни одна посевная кампания», — 
сказал председатель правитель-
ства.  

СОВФЕД 

Сенаторы 
планируют 
рассмотреть 
несколько 
новых 
инициатив 
по иноагентам

ВЫЗОВЫ 
ВРЕМЕНИ
Виктория Ильина

Запад задействовал все 
фронты противостояния с Рос-
сией, кроме прямого воору-
женного столкновения, но изо-
лировать нашу страну не по-
лучится. Такое мнение выска-
зал председатель временной 
комиссии Совета Федерации 
по защите госсуверенитета и 
предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела РФ 
Андрей Климов.   

Сенатор напомнил, что 
предшествовало специальной 
военной операции на Украи-
не. «У западных границ ЛНР и 
ДНР, в непосредственной бли-
зости от России киевский ре-
жим сосредоточил свои воору-
женные силы, националисти-
ческие батальоны и наемни-
ков. В совокупности ВСУ, на-
емники и нацбаты превосхо-
дят численность сухопутных 
войск Франции и ФРГ — клю-
чевых держав континенталь-
ной Европы. При этом укра-
инцы получили из стран НАТО 
огромное количество леталь-
ного оружия, боеприпасов и 
прошли серьезную подготовку 
к боевым действиям непосред-
ственно против российских 
войск», — рассказал он.

Более того, 19 февраля пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский заявил в Мюнхене о 
своем нежелании соблюдать 
одобренные Совбезом ООН 
Минские соглашения, а так-
же об амбициях на обладание 
ядерным оружием и твердом 
намерении отделить от России 
Крымский полуостров. Климов 

подчеркнул, что де-факто США 
и их союзники уже много лет 
отказываются следовать поло-
жениям устава ООН и испол-
нять нормы международного 
права. Тем самым «представ-
ляемое Западом меньшинство 
человечества поставило себя 
вне международного права». 
По его оценке, в отношении 
отечественного суверените-
та предпринята атака, сход-
ная по задачам с гитлеровской 
агрессией 22 июня 1941 года. 
«Ее очевидная цель во многом 
та же, что была заявлена наци-
стами 81 год назад, — уничто-
жение российской независи-
мости, безоговорочное и пол-
ное подчинение нашей страны 
ведомому теперь уже Вашинг-
тоном Западу, разгром отече-
ственной политической и эко-
номической систем, а по сути — 
ликвидация российской циви-
лизации как таковой», — про-
должил политик.

Что касается попыток изо-
лировать Россию, то этого не-
льзя сделать по определению, 
убежден Климов. «По сути, все 
свелось к самоизоляции кол-
лективного Запада», — добавил 
он. На бытовом уровне гово-
рить о том, что Запад воюет с 
Россией, непросто, потому как 
боевых действий нет, а в Брюс-
селе, Лондоне и Вашингто-
не заявляют, что они не будут 
воевать с русскими. «Но вой-
на — это не только боевые дей-
ствия. А на других «фронтах» 
они используют 99 процентов 
средств, чтобы воевать с Рос-
сией, — санкциями, запретами 
на нашу культуру, ограничени-
ями для наших спортсменов», 
— заявил Климов.

По словам сенатора, 29 мар-
та комиссия Совфеда подроб-
но рассмотрит актуальные во-
просы обеспечения российско-
го суверенитета, в том числе 
те, которые непосредственно 
связаны с противодействием 
деструктивной деятельности 
так называемой пятой колон-
ны. Кроме того, до конца вес-
ны планируется принять ряд 
законодательных решений по 
иноагентам с тем, чтобы зако-
нодательство было адекватно 
вызовам времени. «Посколь-
ку жизнь идет, мы набираемся 
определенного опыта, ведем 
работу. Мы видим, как работа-
ют нормы, взаимодействуем 
с гражданским обществом», — 
пояснил парламентарий.  

Президент Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности РФ. Министр обороны Сергей Шойгу доложил о ходе специальной военной 
операции, а также о предпринимаемых военными усилиях по оказанию гуманитарной помощи, обеспечению безопасности и восстановлению жизненно важной инфраструктуры на 
освобожденных территориях. Также участники совещания подробно обсудили переговорный процесс между Россией и Украиной. Было выражено сожаление в связи с медлительно-
стью украинской стороны. Кроме того, обсуждалась антисанкционная тематика и макроэкономическая ситуация в стране.

29 марта комиссия 
Совфеда рассмот-
рит актуальные 
вопросы обеспече-
ния российского 
суверенитета

СВЯЗЬ Россия 
и Беларусь с апреля 
отменят плату
за входящие в роуминге

Тариф 
«Союзный»

Нина Егоршева

Минцифры России и министерство связи и информа-
тизации Беларуси обеспечат отмену платы за входя-
щие звонки в роуминге на территории Союзного го-
сударства. Об этом говорится в сообщении на сайте 
правительства РФ по итогам заседания группы высо-
кого уровня совета министров Союзного государства 
России и Беларуси с участием заместителя председа-
теля правительства РФ Алексея Оверчука.

Сообщается, что отмена платы за входящие вызо-
вы в роуминге на территории Союзного государства 
произойдет с 1 апреля 2022 года.

Напомним, на территории Союзного государства 
в тестовом режиме с 1 ноября 2020 года установлен 
минимальный тариф на услуги связи в роуминге. В 
таком режиме операторы связи России и Беларуси 
работают уже больше года. 

В ходе заседания было отмечено, что благодаря 
значительному снижению тарифов в роуминге ко-
личество абонентов российских операторов связи, 
пользующихся услугами сотовой связи при нахожде-
нии в Беларуси, увеличилось на 15%. При этом по-
требление услуг голосовой связи в отношении входя-
щего голосового трафика выросло в 1,5 раза, исходя-
щего голосового трафика — в 2 раза, СМС-сообщений 
— в 2 раза, интернета — в 1,6 раза.

Также был рассмотрен ход реализации пилотно-
го проекта по участию белорусских банков в процес-
се госзакупок в России. Профильным министерствам 
двух стран поручено в срок до 1 июня 2022 года за-
вершить подготовку проекта межправительственно-
го соглашения о взаимном признании банковских га-
рантий, говорится в сообщении.

Ранее стало известно, что оплата электронных би-
летов по банковским картам «Мир» стала доступна и 
пассажирам Белорусской железной дороги. Это ста-
ло возможным после того, как транспортники рес-
публики внедрили дополнительный способ оплаты 
при оформлении проездных документов через интер-
нет.  

МЧС Представители ООН 
проверили, как в России 
встречают украинских 
беженцев

Приняли 
и позаботились

Тимофей Борисов

Делегация  Управления Верховного комиссара ООН по 
делам беженцев ознакомилась с работой по приему и 
размещению вынужденных переселенцев. Об этом со-
общили в пресс-службе МЧС России.

 «В ходе трехдневного визита в Ростовскую область 
представители УВКБ ООН посетили пункты пропуска, 
объекты приема и размещения вынужденных пересе-
ленцев из Луганской и Донецкой народных республик 
и отдельных районов Украины. 

Возглавил иностранную делегацию глава Предста-
вительства УВКБ ООН Карим Атасси», — сказано в со-
общении МЧС.

  По данным ведомства, в пунктах временного раз-
мещения созданы все необходимые условия для нор-
мального проживания. Всего на территорию России 
прибыло более 380 тысяч беженцев, 80 тысяч из кото-
рых — дети. 

В целом на территории 34 субъектов РФ  разверну-
ты 345 пунктов временного размещения. В них сейчас 
находятся более 21 тысячи человек, в том числе свыше 
9 тысяч детей. Это речь о тех, у кого нет родственников 
в России и кому не у кого было остановиться. На тер-
ритории Ростовской области в 88 пунктах временно-
го размещения обустроились более 6 тысяч человек, в 
том числе около 3 тысяч детей. 

«Иностранная делегация поблагодарила МЧС Рос-
сии за организацию визита. Карим Атасси высоко оце-
нил усилия Российской Федерации по предоставле-
нию всесторонней помощи беженцам», — сообщили в 
пресс-службе МЧС. 

Обеспечение прибывающих людей SIM-картами 
было отдельно отмечено как уникальный опыт для 
мировой практики реагирования на подобные кризи-
сы. Также он отметил единение и радушие российских 
граждан в отношении беженцев. 

«То, что мы сейчас наблюдаем, это такое массив-
ное движение солидарности, которое сплотило людей, 
спускается от государственных органов в регионы. 
Неправительственный сектор, общественные органи-
зации и просто обычные люди — все сейчас охвачены 
этим движением солидарности и оказания помощи ну-
ждающимся», — подчеркнул Карим Атасси.  

Посмотрят 
на просвет

Как рассказали в пресс-службе минпросве-
щения, новые правила не затрагивают про-
светительство в рамках школьных учебных 

программ.
«То есть все, что делает школа в своей учебной 

программе, относится к образовательной, а не про-
светительской деятельности, и никакая нагрузка в 
связи с новыми правилами не ляжет на плечи педаго-
гов», — заверили в министерстве.

Правила не несут дополнительной нагрузки по от-
четности на любые частные просветительские проек-
ты, но отражают действующие требования законо-
дательства. Например, недопустимость распростра-
нения материалов, содержащих публичные призы-
вы к террористической деятельности или публично 
оправдывающих терроризм, других экстремистских 
материалов, а также материалов, пропагандирую-
щих культ насилия и жестокости.

«Новые правила позволят вести просветитель-
скую деятельность максимально открыто, прозрачно 
и понятно для всех участников образовательных от-
ношений, прежде всего для родителей учащихся», — 
отметили в минпросвещения.  
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ПОМОЩЬ Пенсионеры и бюджетники на Украине 
стали получать единовременные выплаты от России

На главные нужды
Иван Петров

В
чера стало известно, что 
жители освобожденных 
территорий Украины ста-

ли получать единовременные 
выплаты. Об этом сообщил врио 
главы МЧС России Александр 
Чуприян. По его словам, для вы-
дачи средств специально обору-
дуют пункты финансовой помо-
щи. Безопасность на них пору-
чено обеспечить Росгвардии. 

«В соответствии с решением 
правительства РФ для оказания 
помощи населению, проживаю-
щему на пострадавших терри-
ториях Украины, МЧС России 
организована работа по выпла-
там денежных средств. Еди-
новременные выплаты в разме-
ре 10 тысяч рублей направлены 
на поддержку наиболее соци-
ально незащищенных групп на-
селения — пенсионеров и работ-
ников бюджетной сферы», — со-
общили в чрезвычайном ведом-
стве. 

По данным МЧС, уже при-
няты первые заявления. Лю-
дей о возможности получения 
выплат информируют через 
СМИ, а далее они передают ин-
формацию родственникам, зна-
комым, соседям. Включается 
«сарафанное радио». 

«Уже начал работу первый 
мобильный пункт финпомо-
щи, где сотрудники МЧС при-
нимают от граждан документы 
и производят выплаты. Хочу от-
метить, что работа только на-

чинается, но поставленная за-
дача будет выполнена в полном 
объеме», — пообещал Чуприян.

Кроме того, вчера о важных 
послаблениях для беженцев с 
Украины и народных республик 
рассказал первый замминистра 
внутренних дел России Алек-
сандр Горовой. 

Он предписал всем поли-
цейским уделить особое вни-
мание работе с прибывающи-
ми в Россию с Украины, из ДНР 
и ЛНР. Поручено оказывать им 

максимальное содействие в 
оформлении необходимых до-
кументов для пребывания в на-
шей стране. Помогут сотрудни-
ки полиции и в продлении име-
ющегося у гостей статуса. При 
этом граждане Украины и двух 
народных республик смогут 
заниматься в РФ трудовой дея-
тельностью без оформления па-
тентов. 

Имеющиеся же у них доку-
менты, в том числе водитель-
ские удостоверения и свиде-
тельства о регистрации транс-

портных средств, признаются 
на всей территории России. То 
есть тратить время на получе-
ние российских прав и госно-
меров на свои автомобили не 
придется. А можно трудоустра-
иваться сразу по прибытии в 
нашу страну. 

На совещании был затронут 
и вопрос о поддержке бизнеса 
«в условиях внешнего санкци-
онного давления». Горовой при-
звал минимизировать админи-
стративное давление на малый 

и средний бизнес и дал указа-
ние отменить все плановые про-
верки. Еще одно поручение свя-
зано с борьбой со спекулянтами. 
«Сотрудники полиции окажут 
всестороннюю поддержку орга-
нам госвласти, в том числе ФАС, 
в работе по мониторингу цено-
образования и своевременному 
принятию мер реагирования», - 
пояснили в пресс-центре МВД. 

Кроме того, полиция помо-
жет транспортным компаниям, 
перевозящим сельхозпродук-
цию и продукты питания.   

А К Ц Е Н Т

Тратить время на получение российских 
прав и госномеров на автомобили 
не придется. Можно трудоустраиваться 
сразу по прибытии в нашу страну

А К Ц Е Н Т

Сроки оформления прав 
на дачные участки сократят 
до трех рабочих дней

Между тем

Кабмин направит 
7,5 млрд рублей 
на компенсации 
за детский отдых
Правительство увеличило финан-

сирование программы кешбэка 

за детские путевки. «На это 

направим 7 миллиардов рублей», 

— сообщил Михаил Мишустин. За 

счет этих средств на отдых смо-

гут съездить не менее 450 тысяч 

детей. Программа заработает 31 

марта. В этот день начнется про-

дажа путевок. Поехать на отдых 

дети смогут с 1 мая.

Родителям будет возвращаться 

половина, но не более 20 тысяч 

рублей, стоимости путевки, при-

обретенной по карте «Мир». В 

прошлом году, подчеркнул Мишу-

стин, программа оказалась очень 

востребованной.
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СИТУАЦИЯ Специалистов 
«Росатома» удерживают 
на Ровенской АЭС 

Второй месяц
в заложниках

Александр Емельяненков

На охраняемой территории 
Ровенской АЭС в Украине уже 
месяц насильственно удержи-
вают сотрудников дочерней 
компании «Росатома», кото-
рые обеспечивали и сопрово-
ждали доставку туда ядерного 
топлива — согласно обязатель-
ствам российской стороны. 

Об этом стало известно на-
кануне из заявления постоян-
ного представительства России 
при международных организа-
циях в Вене.

«23 февраля на Ровенскую 
АЭС в соответствии с имевши-
мися контрактными обязатель-
ствами и графиком поставки 
была доставлена партия свеже-
го ядерного топлива, — говорит-
ся в ноте постпредства. — С тех 
пор российские специалисты 
насильственно удерживают-
ся в железнодорожном вагоне, 
в которым был доставлен груз, 
на площадке Ровенской АЭС».

Как следует из документа, 
в роли заложников оказались 
четыре человека. Это гражда-
не России, сотрудники дочер-
него предприятия «Росато-
ма» — центрального филиала 
АО «Атомспецтранс». В депар-
таменте коммуникаций «Ро-
сатома», куда мы обратились 
за комментарием, подтверди-

ли, что на Ровенскую АЭС в со-
ответствии с контрактными 
обязательствами сотрудника-
ми центрального филиала АО 
«Атомспецтранс» Владимиром 
Лапиным, Илгизом Хуснетди-
новым, Иваном Крячко и Вла-
диславом Шишкиным был до-
ставлен груз. «С тех пор рос-
сийские специалисты не могут 
вернуться в Россию», — гово-
рится в присланном коммен-
тарии.

Из открытых источников из-
вестно, что «Атомспецтранс», 
сотрудниками которой яв-
ляются граждане России Вла-
димир Лапин, Илгиз Хуснетди-
нов, Иван Крячко и Владислав 
Шишкин, — это уполномочен-
ный оператор атомной госкор-
порации по специальным пере-
возкам, связанным с переме-
щением ядерных и радиацион-
но опасных материалов. 

В вербальной ноте пост-
предства России в Междуна-
родное агентство по атомной 
энергии содержится требова-
ние «освободить российских 
специалистов-атомщиков, вы-
полнявших свой профессио-
нальный долг, и обеспечить их 
безопасное возвращение в Рос-
сию». 

Реакция МАГАТЭ на этот мо-
мент неизвестна, за развитием 
ситуации «РГ» проследит.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Мариуполь

П
оездка в Мариуполь на 
позиции ополченцев слу-
чилась спонтанно. Даже 

за своим журналистским бро-
ником в гостиницу заскочить я 
не успел: перехватил у донец-
ких знакомых то, что было в на-
личии. Но как оказалось, было 
не самое лучшее. Уже на подъ-
езде к Мариуполю, когда я об-
лачался в камуфлированную 
«броню», выяснилось, что в 
бронежилете нет задней пласти-
ны. Но и это еще полбеды.

— А броник-то у тебя укра-
инский. Трофейный, что ли? 
— хмурятся ополченцы, пока я 
неуклюже выбираюсь из маши-
ны. — Как бы тебя тут наши не 
подстрелили по ошибке.

Нервно усмехаюсь.
— А не смешно, — вполне се-

рьезно говорят мне. — Лучше 
закрыть его чем-нибудь. — Увы, 
громоздкий бронежилет под 
куртку не помещается. Снимаю 
его. Еще не хватало попасть под 
дружественный огонь. 

— Главное условие: никакой 
съемки и записи. Ни фото, ни 
видео, даже на диктофон запи-
сывать не нужно. Бойцы, пози-
ции, названия локаций, име-
на, позывные — ничего этого не 
должно быть, — предупреждают 
меня.

Здесь все гораздо строже, 
чем там, куда привозили жур-
налистов раньше. Оно и по-
нятно: в городе идут боевые 
действия, и не всегда понятно, 
есть ли на соседней улице про-
тивник. Впрочем, сюда журна-
листов и не пускают. Попасть 
в этот район Мариуполя уда-
лось через знакомых. И, кста-
ти, даже при желании дать при-
вязку к местности я бы не смог: 
просто понятия не имею, куда 
именно меня привели. Горо-
да-то я не знаю. Какие-то гара-
жи, разбитые многоэтажки без 
окон, убитая дорога, завалы из 
обломков. Неподалеку гулко и 
часто бахает. 

— Вот этот дом мы недавно 
брали штурмом, — уставший бо-
родатый ополченец кивает на 
девятиэтажку напротив. — Вон 
в той квартире сидел снайпер. У 
нас из-за него два «двухсотых». 
Но подошел БТР, дом взяли.

Он говорит об этом спокойно 
и буднично. Я вдруг понимаю: а 
ведь здесь это и есть будни. Ру-
тина. Кровавая пахота. Во мно-
гих районах города идут такие 
же бои за каждый дом, превра-
щенный в крепость, напичкан-
ную огневыми точками. Мой со-
беседник вдруг настораживает-
ся, прислушивается, выделив в 
несмолкающем гуле боя какой-
-то особый звук, быстро смот-
рит вверх.

— Мина полетела. Вот еще 

одна. Не в нас, — невозмутимо 
констатирует он. И продолжает 
как ни в чем не бывало: — Вон во-
ронка, видишь? От вчерашнего 
снаряда. С той стороны дороги. 
А я на другой стороне был. Вниз 
спускался, своих бойцов прове-
рял. Чудом не задело.

Снова взгляд вверх на дом 
неподалеку, пауза в разгово-
ре. И негромко, коротко, не мне 
уже — подчиненным:

— Ребята, проверьте. Девятый 
этаж, квартира справа у торца.

Теперь и я с запозданием за-
мечаю блик. Оказывается, ниче-
го страшного: не оптика, а всего 
лишь отблеск солнца на уцелев-
шем осколке стекла. Следить за 
обстановкой здесь — это уже, 
наверное, рефлекс. Хотя ниче-
го удивительного нет, если от 
подобных «мелочей» зависит 
жизнь. Спрашиваю, что больше 

всего запомнилось за послед-
ние дни?

— Как семью одну вывозили. 
Потом еще одну. И потом еще, 
— скупо отвечают мне. Подроб-
ности не рассказывают. Но дают 
понять, что местных жителей 
здесь нередко приходится эва-
куировать из-под огня.

Ополченцев местные сейчас 
воспринимают как защитни-
ков и помощников. Они делят-
ся с мариупольцами пайками и 
при необходимости медикамен-
тами. Подхожу к бойцам, дежу-
рящим у пикапа. Один — в воз-
расте, другой помоложе. В ку-
зове автомобиля из-под брезен-
та торчит ствол внушительного 
калибра. Бойцы настороженно 
смотрят вокруг. Мониторят об-
становку.

— Больницы в городе не ра-
ботают, за медицинской помо-
щью люди из подвалов прихо-
дят к нам. Наши медики помога-
ют, лечат. Недавно был случай: 
взрывом оторвало ногу бере-
менной женщине. Пострадав-
шей оказали первую помощь, 
отвезли в больницу. Женщину 
удалось спасти. Она родила здо-
рового ребенка, — об этом тоже 
здесь рассказывают спокой-
но. Это тоже сейчас реалии Ма-
риуполя.

  Сами мариупольцы, кстати, 
стараются помогать друг другу. 
Мне рассказывают, как в под-
вале люди принимали роды. Ре-
бенка с матерью удалось вывез-
ти. А еще о том, что здесь в по-
рядке вещей стало принимать 
в свою семью детей погибших 

соседей. Несколько таких срод-
ненных бедой семей уже вышли 
из города.

Н а п р а ш и в а ю с ь  н а  н е -
большую «экскурсию» по 
окрестностям. За пределами 
расположения подразделения 
ополченцев можно немного 
снять. Но на разбитой взры-
вами дороге сильно трясет, 
и здесь лучше не останавли-
ваться. При этом стекло воен-
ного внедорожника заляпа-
но грязью, и опустить его не-
льзя. А за грязным стеклом — ре-
зультат сильных боев в плотной 
застройке. Сгоревшие мага-
зины, почерневшие от копоти 
дома, провалы вместо квартир 
и целых подъездов. Среди раз-
валин бродят потерянные люди. 
Кто-то везет на тележке про-
дукты из продовольственного 
склада. 

Становлюсь невольным сви-
детелем переговоров по рации. 
Идет проверка домов по одно-
му адресу, второму. И неожи-
данное сообщение: на седьмом 
этаже ополченцы обнаружили 
семью, которая не может спу-
ститься вниз: в подъезде рух-
нули лестничные пролеты, от-
резав выход из дома. Люди в 
квартире выжили чудом. Еду и 
воду им подают на веревках. По 
рации обсуждают, как провести 
эвакуацию на простреливаемой 
улице. Но нам туда нельзя. По-
ворачиваем.

— Дальше не поедем. Там нас 
могут расстрелять, — все с тем 
же удивляющим меня фронто-
вым спокойствием объясняет 
водитель. 

Возвращаемся на позиции. 
Прежде чем вывезти меня из 
города, ополченцы уходят изу-
чить местность. Иначе небез-
опасно. Я же, пока есть время, 
захожу в ближайший двор, раз-
говариваю с людьми.

— Украинские военные у нас 
перед подъездом гаубицу поста-
вили. Между домами — закрытое 
пространство, и от выстрелов 
стекла вылетали и наши «па-
нельки» аж тряслись. А еще они 
вскрыли магазин и набрали там 
продуктов, а когда люди тоже 
начали приезжать за едой — ста-
ли стрелять по колесам. То есть 
получается, им есть надо, а нам 
нет! Да мы бы и рады были ку-
пить продукты, но никто ведь 
ничего не продавал! — рассказы-
вает Наталья.

— Зеленский дал Мариупо-
лю звание города-героя. По-
смертно, наверное. А вот что 
ж он свою семью сюда не при-
вез, чтобы они здесь тоже под 
обстрелами прожили? Почему 
не давал коридоров выйти лю-
дям? А знаете, как было в самом 
начале? У кого прописка запо-
рожская — тех еще могли выпу-
стить, у кого мариупольская — 
сразу возвращали обратно в го-
род. Сделали из нас живой щит, 
пушечное мясо. Даже когда ДНР 
открыла нам коридоры — укра-
инские военные все равно об-
стреливали людей. До сих пор 
стреляют, — вздыхает Нина.

Меня зовут к машине. Пока 
дорога не простреливается, 
нужно уезжать.  

«Вся эта деятельность 
осуществляется под 
полным контролем 

Пентагона», — подчеркнул гене-
рал Кириллов.

Он продемонстрирова л 
регистрационную карту, под-
тверждающую, что именно 30 
украинских лабораторий, рас-
положенных в 14 населенных 
пунктах, были вовлечены в пол-
номасштабную военно-биоло-
гическую деятельность США. 
Документ подписал зам госсе-
кретаря кабинета министров 
Украины Виктор Полищук. 

В регистрационной карте 
определен заказчик работ — это 
управление по снижению угро-
зы минобороны США. Есть так-
же перечень биообъектов. «Как 
мы уже ранее сообщали, объем 
финансирования только за пе-
риод с 2018-го по 2020 год со-
ставлял порядка 32 млн долла-
ров», — отметил генерал. 

В Минобороны России рас-
крыли и обобщили схему дви-
жения биоматериала. Финанси-
рование военно-биологической 
деятельности позволило США и 
их союзникам вывезти за преде-
лы Украины не менее 16 тысяч 
биопроб. Так, в соответствии с 
проектом UP-8 во Львове, Харь-
кове, Одессе и Киеве у 4000 во-
еннослужащих были взяты об-
разцы крови на антитела к хан-
тавирусам, у 400 — на наличие 
антител к вирусу Конго-Крым-
ской лихорадки. 

Российские специалисты 
пришли к выводу: масштабный 
скрининг естественного имму-
нитета населения, вероятно, 
проводился в целях выбора био-
логических агентов, наиболее 
опасных для населения опреде-
ленного региона.

За рубеж вывозили не толь-
ко образцы тканей и сыворотки 
крови человека, но и опасные 
патогены и их переносчики. Так, 
в центр имени Лугара в Грузии 
было направлено более 10 ты-
сяч проб. Среди получателей 
также значатся референс-ла-
боратории в Великобритании, 
институт Лёффлера в Герма-
нии. «Все это создает риски для 
передачи за рубеж чувствитель-
ной генетической информации, 
а также угрозы биологической 
безопасности не только для 
Украины, но и для тех регионов, 
куда передавались образцы», — 
уверен Кириллов.

Одним из приоритетов аме-
риканских заказчиков, по его 
словам, является возбудитель 
сибирской язвы. Он характери-
зуется высокой поражающей 
способностью и устойчивостью 
в окружающей среде.

Генерал Кириллов показал и 
прокомментировал слайд с до-
кументами проекта UP-2. Одна 
из его задач — выявление мест 

захоронения погибших живот-
ных, отбор из сибиреязвенных 
скотомогильников проб почвы. 
Интерес американских воен-
ных биологов к изучению насе-
комых-переносчиков в местах 
расположения скотомогильни-
ков не выглядит случайным. 

«По-видимому, ими были 
проанализированы результа-
ты вспышки сибиреязвенной 
болезни на Ямале в 2016 году, 
когда фиксировались случаи 

трансмиссивной передачи забо-
левания через мух и слепней», — 
предположил генерал. 

Учитывая, что эпидемиче-
ская ситуация с сибирской яз-
вой на Украине остается благо-
получной, резонно возникает 
вопрос: чем была вызвана необ-
ходимость проводимых Пента-
гоном исследований и какова 
их истинная цель? 

Кириллов напомнил случаи, 
когда работа Пентагона с возбу-

дителем сибирской язвы закан-
чивалась чрезвычайными ситу-
ациями.С 2005-го по 2015 год с 
Дагуэйского испытательно-
го полигона сухопутных войск 
США рассылали жизнеспособ-
ные сибиреязвенные споры — 
их направили 194 адресатам в 
десяти странах. 

Минобороны РФ продолжа-
ет публиковать сведения об ис-
следованиях с участием укра-
инских военных. К связанно-
му с ними проекту UP-8 при-
частны более 4 тысяч человек. 
И по данным, опубликованным 
в болгарских СМИ, в ходе экс-
периментов в Харьковской ла-
боратории погибло около 20 
украинских солдат, еще 200 
госпитализировали. 

«Полученные документы 
подтверждают попытку испы-
таний на них ранее не апро-
бированных лекарственных 

средств. Речь идет о системе 
скрининга фармпрепаратов 
«Deep Drug», не прошедших 
процедуру лицензирования в 
США и Канаде», — рассказал Ки-
риллов.  

Иван Петров

Р
оссийские военные вчера 
объявили о создании пер-
вого гуманитарного кори-

дора в море. Об этом сообщил 
начальник Национального цен-
тра управления обороной РФ 
генерал-полковник Михаил Ми-
зинцев. Военачальник возглав-
ляет межведомственный коор-
динационный штаб по гумани-
тарному реагированию на ситу-
ацию на Украине. 

По его словам, в украинских 
портах продолжают оставать-
ся заблокированными 67 ино-
странных судов из 15 стран. «Со-
зданная официальным Киевом 
во внутренних водах Украины и 
территориальном море высокая 
минная опасность, а также угро-
за обстрела украинскими воен-
ными судов, следующих по ре-
комендованным путям, не поз-
воляют им безопасно покинуть 
порты Николаева, Черномор-

ска, Очакова, Одессы, Южно-
го и выйти в открытое море», — 
рассказал генерал, подчеркнув, 
что со стороны России никакой 
опасности свободе гражданско-
го судоходства не создается.

«В подтверждение этому 
объявляем, что для выхода ино-
странных судов из украинских 
портов в открытое море Россия 
создает гуманитарный коридор, 
который представляет собой 
безопасную полосу движения 
судов от района сбора, распо-
ложенного в 20 милях юго-вос-
точнее порта Ильичевск. Про-
тяженность гуманитарного ко-
ридора составляет 80 морских 
миль в юго-западном направле-
нии, ширина полосы движения 
3 мили. Время действия коридо-
ра — ежедневно с 08.00 до 19.00 
(время московское) начиная с 
25 марта 2022 года», — отметил 
генерал Мизинцев.

Он также призвал все между-
народное сообщество, в том чис-

ле Международную морскую 
организацию, оказать влияние 
на украинскую сторону и пред-
принять «действенные меры, 
направленные на деблокирова-
ние и обеспечение безопасности 
выхода иностранных судов из 
портов Украины».

По данным российских во-
енных, несмотря на ежедневно 
открывающиеся гумкоридоры, 
украинские националисты про-
должают удерживать в залож-
никах в качестве «живого щита» 
свыше 4,5 млн мирных граждан 
в Киеве, Харькове, Чернигове, 
Сумах, Мариуполе и более чем 
в двух десятках других крупных 
населенных пунктов. А также 
6837 граждан из 26 иностран-
ных государств.  

Юрий Гаврилов

С
писок солдат и офицеров, 
чьи мужество и высокий 
профессионализм в ходе 

специальной военной опера-
ции на Украине отметили в Ми-
нобороны России, пополнил-

ся еще восемью фамилиями. 
Один из этих героев — подпол-
ковник Андрей Марушкин. Его 
мотострелковая бригада уже в 
первые дни военной операции 
продвинулась с боями на глуби-
ну более 100 километров. Под-
чиненным офицера  Марушки-

на удалось уничтожить более 
150 националистов, несколько 
взводов реактивной батареи, 
6 бронетранспортеров и 5 бое-
вых разведывательно-десант-
ных машин ВСУ. Было освобо-
ждено от националистов 10 на-
селенных пунктов. 

А это — краткое описание 
умелых и решительных дей-
ствий начштаба зенитного ра-
кетного полка майора Викто-
ра Визулайнена и замкоманди-
ра этой части майора Дениса 
Подобедова.  Расположенный 
на одном из аэродромов вспо-

могательный пункт управле-
ния наших войск подвергся уда-
ру реактивной системы залпо-
вого огня «Смерч». Противо-
воздушную оборону объекта 
обеспечивали боевые расчеты 
комплексов «Панцирь-С» под 
руководством Визулайнена и 
Подобедова. Они уничтожи-
ли все ракеты еще на подлете к 
аэродрому. 

Инженерная бригада под-
полковника Владислава Гуще-
рева навела под огнем против-
ника 100-метровую мостовую 
переправу через реку. Батальон-
ные тактические группы опера-
тивно и без потерь форсировали 
водную преграду.  

Командир зенитного ракет-
ного дивизиона подполковник 
Альберт Усманов отразил сила-
ми своих боевых расчетов атаку 
украинского бомбардировщика 
Су-25 и пяти ударных беспилот-
ников «Байрактар ТБ-2».

Машина командира взвода 
старшего лейтенанта Хусейна 
Гадаева, обеспечивающая связь 
с вышестоящим штабом, была 
повреждена в бою, а сам офицер 
ранен. Тем не менее он сумел 
вынести из-под огня водите-
ля-электрика. А потом, истекая 
кровью, вместе с подчиненны-
ми восстанавливал связь, пока 
не потерял сознание. 

Командир отделения сер-
жант Валентин Кузаков уничто-
жил огневую точку противни-
ка. А затем вместе с отделением  
удерживал часть здания до под-
хода штурмовой группы. 

Экипаж командира танко-
вого батальона майора Евгения 
Крылова прикрывал на мар-
ше ночью колонну подвижного 
пункта управления. Столкнув-
шись с диверсионной группой 
противника, майор уничтожил 
два БТР-80 и два пикапа с круп-
нокалиберным пулеметом.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Средства объективного контроля 
зафиксировали точный авиаудар 
по армейским грузовикам ВСУ.

Этот снимок был сделан перед вылетом авиакомплекса Су-34 на бомбардировку украинской военной техники и складов с вооружением.

Во многих районах Мариуполя бои идут за каждый жилой дом.

А К Ц Е Н Т

В ходе экспериментов в Харьковской 
биологической лаборатории погибло 
около 20 украинских солдат, 
еще 200 были госпитализированы

А К Ц Е Н Т

Ополченцев местные жители сейчас 
воспринимают как защитников 
и помощников

1

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КРОВАВАЯ ПАХОТА

БЕЗОПАСНОСТЬ

РОССИЯ ОТКРОЕТ ИНОСТРАННЫМ СУДАМ 
БЕЗОПАСНЫЙ КОРИДОР В МОРЕ 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

ВИРУС НАВЫНОС

Начальник штаба полка майор 
Виктор Визулайнен отразил огневой 
налет на пункт управления. 

Инженерная бригада подполковни-
ка Владислава Гущерева под огнем 
ВСУ навела мостовую переправу. 

Бригада подполковника Андрея 
Марушкина уничтожила несколько 
взводов реактивной артиллерии. 

Замкомандира полка майор 
Денис Подобедов помог отразить 
воздушный удар по аэродрому.  

— За ходом специальной 
военной операции 
по защите ДНР и ЛНР 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Между тем

Вчера министр обороны РФ 

Сергей Шойгу провел совещание, 

где обсуждалось выполнение 

предприятиями ОПК государ-

ственного оборонного заказа в 

условиях санкционного давления 

западных стран. В ведомстве со-

общили, что по итогам совещания 

выработаны конкретные предло-

жения для доклада руководству 

страны.

Командир взвода связи старший 
лейтенант Хусейн Гадаев вынес 
из-под огня раненого водителя.

Командир танкового батальона 
майор Евгений Крылов подбил два 
БТР-80 и два пикапа националистов. 

Командир отделения сержант 
Валентин Кузаков уничтожил пуле-
метное «гнездо» националистов. 

Дивизион подполковника Альберта 
Усманова сбил штурмовик Су-25 
и пять беспилотников противника. 
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ПРОЕКТ Минюст 
предлагает ввести для 
бизнеса в КоАП систему 
скидок при штрафах

Предупредят, 
но не накажут

Владислав Куликов

Министерство юстиции России готовит проект попра-
вок в КоАП, значительно смягчающий систему наказа-
ния бизнесменов. Например, предлагается ввести пра-
вило дисконта, когда при своевременной оплате штра-
фа можно заплатить только его половину.

Как сообщает ТАСС, законопроект разработан в 
рамках одобренного 15 марта правительством стра-
ны плана первоочередных действий по обеспечению 
развития российской экономики в условиях внешнего 
санкционного давления. В настоящее время инициати-
ва проходит согласование с профильными министер-
ствами. 

В случае принятия предложений наказанные пред-
приниматели смогут в течение 20 дней заплатить толь-
ко половину административного штрафа. В настоящее 
время система дис-
конта действует для 
водителей, наказан-
ных за нарушение 
Правил дорожного 
движения.

Кроме того, ми-
нюст предлагает 
применять мини-
мальный размер 
штрафа к предпри-
нимателям за на-
рушения, выявлен-
ные в ходе проверок 
контрольными ор-
ганами. Но при условии предотвращения лицом, со-
вершившим правонарушение, вредных последствий 
либо добровольного возмещения ущерба. А за впервые 
совершенное правонарушение предлагается заменять 
штраф на предупреждение. В настоящее время это 
предусмотрено лишь для малого и среднего бизнеса.

Еще одна важная новация проекта: предлагается 
ввести ряд ограничений при организации проверок 
бизнеса контролирующими органами. В частности, 
предлагается запретить рассмотрение дела об адми-
нистративном правонарушении, возбужденного по 
результатам проверки контрольными органами, тем 
должностным лицом, которое эту проверку проводи-
ло. Проще говоря, тот инспектор, который составил 
протокол, не сможет самостоятельно оштрафовать 
фирму. К защите бизнесменов смогут подключаться и 
региональные бизнес-омбудсмены. Проект наделяет 
уполномоченных по защите прав предпринимателей 
в субъектах РФ правом участвовать в производстве по 
делу об административном правонарушении. Пока та-
кое право есть только у федерального бизнес-омбуд-
смена. А за помехи в работе омбудсмена предлагаются 
штрафы. В том числе намечено ввести штрафы за не-
своевременное предоставление бизнес-омбудсменам 
информации. Также предлагается прописать наказа-
ние за попытки вмешательства в деятельность омбуд-
смена, чтобы повлиять на его решения.  

АВТОПРОМ 

Еще одна 
автокомпания 
приостановила 
производство
в России

RENAULT 
НАЖАЛА 
НА ТОРМОЗА
Андрей Полухин

Французский автоконцерн 
Renault приостановил произ-
водство в России. Пока это ка-
сается только московской пло-
щадки марки, которая и без 
того страдала от логистических 
проблем. Но компании принад-
лежит 68% отечественного ав-
тогиганта АВТОВАЗ (осталь-
ные 32% — у госкорпорации 
«Ростех»). Поэтому заявления 
из коммуны Булонь-Бийанкур 
могут иметь серьезные послед-
ствия для российского рынка.

«С сегодняшнего дня дея-
тельность группы Renault на ее 
заводе-изготовителе в Москве 
приостановлена. Что касается 
своей доли в АВТОВАЗе, группа 
Renault оценивает возможные 
варианты с учетом текущих 
условий, действуя при этом 
ответственно по отношению 
к своим 45 000 сотрудников в 
России», — заявили  в Renault 
Group после заседания совета 
директоров. 

За этой новостью после-
довал оперативный коммен-
тарий минпромторга России. 
Перспективы развития произ-
водственного комплекса НАО 
«Рено Россия» ведомство обсу-
дит с правительством Москвы, 
«о совместно выработанных 
решениях будет объявлено до 
конца следующей недели», от-
метили в министерстве. 

Главной же темой стали пер-
спективы АВТОВАЗа, который 
в одночасье попал в сложней-
шую ситуацию. На большую 
часть модельной линейки 
компоненты поступают с Запа-
да. В основном с предприятий-
поставщиков того же Renault. 
Вернее,  поступали. «АО «АВ-
ТОВАЗ», как и другим круп-
нейшим автопроизводителям, 
обеспечен доступ к широкому 
спектру мер государственной 
поддержки», — сообщили в мин-
промторге. 

В АВТОВАЗе заявили, что 
группа стремится выполнять 
свои обязательства перед со-
трудниками, поставщиками, 
дилерами и партнерами. Кон-
кретным решением в сложив-
шейся ситуации станет выпуск 
спецверсий некоторых моде-
лей Lada, «которые будут менее 
подвержены влиянию импорт-
ных комплектующих». Такие 
машины появятся в продаже в 
ближайшие месяцы.

Опрошенные «РГ» экспер-
ты советуют не торопиться с 
выводами относительно ухода 
Renault и его влияния на рос-
сийский автопром. Ведущий 
канала «Русский автомобиль» 
в Telegram Сергей Цыганов от-
мечает, что на данный момент 
АВТОВАЗ не покинул ни один 
иностранный топ-менеджер, 
«хотя медиа регулярно объяв-
ляли о готовящемся француз-
ском бегстве». По его мнению, 
Renault мог давно отработать 
возможные решения в случае 
обострения геополитической 
ситуации. «Есть два предпо-
лагаемых базовых сценария — 
оферта «Ростеху» доли в ВАЗе 
с продажей московского заво-
да другому собственнику. Или 
передача активов под управле-
ние «Ростеха» или ВАЗа», — го-
ворит Цыганов. 

Ведущий канала «Авто-
телеграм» в Telegram Дмитрий 
Баринов тоже не видит пово-
дов для паники — предприятие 
Renault и не могло полноценно 
работать из-за логистического 
коллапса. «Мощное промыш-
ленное лобби во Франции бу-
дет биться за миллиарды евро, 
вложенные в российские заво-
ды. Ведь у Renault с учетом АВ-
ТОВАЗа — фактически треть 
российского рынка. Уход груп-
пы из РФ означал бы шоковый 
удар не только для местного 
бизнеса, но и для самой груп-
пы. Мой прогноз неизменный 
— французы останутся при лю-
бом раскладе. Как и корейцы», 
— констатировал эксперт.  

Если предприни-
матель оплатит 
штраф в течение 
20 дней, то сможет 
заплатить только 
половину

Полноценный 
уход Renault 
невозможен — 
он станет 
шоковым ударом 
для компании

— Читайте также: Названы 
самые популярные в России 
автомобили с пробегом 
rg.ru/art/2288455

СИТУАЦИЯ Россияне скупают технику для дачи, 
семена и садовый инвентарь 

На новые грабли
Татьяна Карабут

Н
епростая экономическая 
ситуация подталкива-
ет россиян возвращать-

ся на огороды. Продажи садо-
вой техники, инвентаря, семян 
и удобрений выросли в 5—6 раз. 
Решила задержаться за городом 
и молодежь, уехавшая туда в 
пандемию. Теперь новые дачни-
ки обустраивают территорию, 
закупая впрок импортную тех-
нику и современные гаджеты 
для огорода.

С 7 февраля по 20 марта 2022 
года спрос на товары к дачному 
сезону вырос в 5,7 раза по срав-
нению с тем же периодом про-
шлого года, а оборот — в 8,2 раза, 
рассказали «РГ» в маркетплей-
се СберМегаМаркет. Так, коли-
чество заказов бассейнов и ак-
сессуаров выросло на 1800%; 
техники для обработки земли — 
на 1333%; барбекю, грили — на 
781%; техники для обработки 
газонов — на 730%; семян и удо-
брений — на 362%; садового ин-
вентаря — на 351%. Средний чек 
на вторую неделю марта соста-
вил около 5 тысяч рублей, что в 
два раза выше, чем в ту же неде-
лю 2021 года. 

В  O zo n  го в о р я т,  ч то  за 
февраль и первую половину 
марта штучные продажи това-
ров для дачи и сада выросли в 
три раза. Лидерами продаж ста-
ли инструменты и техника, хи-
мия для септиков, а также са-

довая мебель и аксессуары для 
пикника. Растет тренд на умный 
сад. Например, скупают термо-
приводы для теплицы, оборудо-
вание для капельного полива и 
погодные датчики. А измерите-
ли кислотности почвы стали аб-
солютным бестселлером в этом 
сезоне в категории гаджетов для 
сада, рассказывают в компании.

В «Утконосе ОНЛАЙН» от-
мечают рост заказов товаров 
для сада и огорода в полтора 
раза. В топе продаж грунты, дре-
наж, удобрения; семена (ово-
щи, фрукты, зелень) и лукови-
цы (цветы); химия; емкости для 
рассады; средства от грызунов, 
сорняков и насекомых.

По данным ресурса «Чек 
Индекс» (анализирует дан-
ные ОФД с более 1,1 млн он-
лайн-касс в России) с 1 по 20 
марта продажи товаров для сада 
и огорода выросли на 60% год 
к году, при этом в онлайн — на 
241%. В четыре с лишним раза 
выросли продажи саженцев, 
почти в три раза — граблей, на 
треть — семян, более чем на чет-
верть — лопат. 

Нестабильная экономиче-
ская ситуация всегда смещает 
интерес дачников с цветочно-
го на борщевой набор, говорит 
председатель общественной ор-
ганизации «Садоводы России» 
Андрей Туманов. А хороший 
дачник проживет на своих ово-
щах и картошке до следующего 
сезона. 

С другой стороны, барбекю, 
бассейны, современные гадже-
ты для дачи покупают люди, ко-
торые переехали на дачи еще в 
пандемию. Многие, почувство-
вав комфорт загородной жизни, 
там и остаются. И это в первую 
очередь молодежь. 

Отчасти повышенный спрос 
на технику объясняется стрем-
лением потребителей впрок 
обеспечить себя импортной 
техникой и аксессуарами для 
дачи из-за опаски исчезнове-
ния их с полок магазинов. Но 
большая часть техники для сада 
и огорода производится в Ки-
тае. Садовый инвентарь — во 
многом отечественного произ-
водства. А семена, которые сей-
час продаются в магазинах, 
выращены еще пару лет назад. 
Дефицита нет. Более того, по 
оценке Туманова, в России са-
мый большой выбор семян: в не 
самом большом магазине мож-
но найти более 200 сортов по-
мидоров, 50 сортов моркови 
или капусты. Но в основном они 
импортные. При этом уйти от 
импортозависимости быстро не 
получится. По наукоемкости и 
технологичности производство 
семян не проще, чем, например, 
производство автомобилей, го-
ворит Туманов.  

ИНФЕКЦИИ Лечение туберкулеза 
контролируют по видео

Таблетка онлайн

Ирина Невинная

Туберкулез в России сдает по-
зиции — за последние 10 лет за-
болеваемость снизилась почти 
вдвое, и в прошлом году ВОЗ ис-
ключила нашу страну из переч-
ня стран с тяжелым бременем 
этой инфекции, об этом сооб-
щил вчера министр здравоохра-
нения России Михаил Мурашко.

«С 2010 по 2019 год заболе-
ваемость туберкулезом снижа-
лась в среднем на 5,7% в год, что 
стало одним из лучших показа-
телей в мире. В настоящее вре-
мя, даже невзирая на сложности 
из-за пандемии, мы имеем исто-
рические минимумы заболева-
емости за все время статисти-
ческого наблюдения — это при-
мерно 31,2 случая на 100 тыс. 
населения», — отметил Михаил 
Мурашко. 

Пандемия внесла коррек-
тивы в противотуберкулезную 
программу. В группу повышен-
ного риска заразиться туберку-
лезом теперь включены и паци-
енты, перенесшие COVID-19. 

«Коронавирус поражает ле-
гочную ткань, и возбудитель 
туберкулеза, палочка, которая 
могла всю жизнь «проспать» в 
организме человека, активизи-
руется. Еще больший риск у тех, 
кто болел COVID-19 тяжело», — 
пояснила директор НМИЦ фти-
зиопульмонологии и инфекци-
онных заболеваний, главный 
внештатный фтизиатр Мин-
здрава России Ирина Васильева. 

Поэтому одна из главных за-
дач сегодня — вовремя выявить 
инфицированных. Важно, что в 
регионах провели переоснаще-
ние лабораторий, и теперь по-
всеместно применяются совре-
менные молекулярные техно-
логии — это помогает диагно-
стировать и латентные формы 
туберкулеза, и выделять случаи 
с лекарственно-устойчивыми 
формами.

«Лечение туберкулеза — дли-
тельный процесс. Поэтому важ-
но, чтобы пациент был привер-
жен лечению. В этом нам помо-
гает введение видеоконтроля, 
— рассказала Васильева. — На-
ходясь дома, больной под ви-
деоконтролем принимает ле-
карство, а врач имеет возмож-
ность следить за его состоя-
нием».

Кроме того, с 2018 года ве-
дется федеральный регистр 
больных туберкулезом, что дает 
возможность отслеживать ситу-
ацию в регионах. Несмотря на 
«высокий шаг снижения» в це-
лом по стране, есть и проблем-
ные регионы — на Дальнем Вос-
токе, в Сибири, на Урале. В 
европейской части страны и в 
южных регионах ситуация бо-
лее благополучна.

Одна из главных сегодняш-
них сложностей и в мире, и в на-
шей стране — растет доля боль-
ных, у которых туберкулез на-
ложился на ВИЧ, а также паци-
ентов с устойчивыми к лекар-
ствам формами.  

— Как избежать ошибок 
при выращивании рассады — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2287376

Квартиру строит рубль

Решение о продолже-
нии действующих ипо-
течных госпрограмм 

имеет огромное значение для 
стабилизации ипотечного рын-
ка и сферы жилищного строи-
тельства, считает гендирек-
тор «ДОМ.РФ» Виталий Мутко. 
Сейчас, когда рыночные став-
ки находятся на уровне выше 
20%, ипотека недоступна для 
85—90% населения. В прошлом 
году около 70% квартир в ново-
стройках продавалось с ипоте-
кой, и сейчас эта доля увеличит-
ся, считает он. «А ведь жилищ-
ное строительство не только 
имеет низкую зависимость от 
импорта, но и является одним 
из локомотивов экономики, ко-
торый обеспечивает занятость 
миллионов людей, формирует 
спрос на услуги и товары смеж-
ных отраслей — от производства 
мебели до металлургии», — от-
мечает Мутко. Благодаря увели-
чению лимитов кредиты по про-
грамме теперь будут доступ-
ны по всей стране, в том числе 
в крупнейших городах, добав-
ляет он.

По сути, лимиты ипотеки вер-
нулись к тем, что действовали 
до июля прошлого года. Однако 
это уже не вызовет ажиотажно-
го спроса — как из-за подросшей 
ставки, так и из-за увеличения 
цен на жилье. С июня 2021 года в 
крупных городах квартиры подо-
рожали почти на четверть, отме-
чает руководитель «Циан.Ана-
литики» Алексей Попов. А с 2016 
года, когда из-за кризиса 2014 
года действовала льготная ипо-
тека под 12%, цены на «однуш-
ки» в Москве, по данным «Мет-
риум», поднялись на 75%.

«Возврат прежних лимитов 
кредитования поддержит от-
расль, но очень многое будет 
зависеть от динамики доходов 
населения, ситуации на рын-

ке труда и общей «уверенности 
в завтрашнем дне», то есть тех 
факторов, которые для оформ-
ления ипотеки не менее важны, 
чем число процентных пунктов 
в кредитном договоре», — счита-
ет Попов.

Ставка 12% — это допусти-
мый компромиссный вариант, 
говорит руководитель проекта 
Gatchina Gardens Наталья Осет-
рова. «В текущих обстоятель-
ствах кредит под 12% выглядит 
гуманным и подъемным. Уве-
личение максимальной суммы 
кредита — разумный шаг. С ли-
митом в 3 млн рублей программа 
господдержки фактически была 
неприменима к большей части 
строящейся недвижимости в 
Москве и Петербурге», — отмеча-
ет она. Новая ставка в сочетании 
с увеличением максимальной 

суммы кредита позволит частич-
но компенсировать наблюдае-
мое падение выдач, но падение 
все же останется значительным 
в сравнении с прошлым годом, 
считает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Ми-
хаил Доронкин. 

Рынок, вероятно, сможет вер-
нуться к программам субсиди-
рования ипотеки, которые в ряде 
случаев позволят снизить стои-
мость кредитования до психоло-
гически важной отметки в 10%, 
считает директор по продажам 
«Брусники» Максим Молодцов. 
При базовой ставке в 19—20% в 
таких программах не было смыс-
ла, поскольку даже при сниже-
нии стоимости кредита до 17—
18% переплата, например, за 20 
лет была шестикратной. По мне-
нию замгендиректора компании 

«Унистрой» Искандера Юсупо-
ва, субсидирование со сторо-
ны застройщиков может сни-
зить ставку даже до комфортных 
8—9%.

Субсидированием ставок 
смогут воспользоваться толь-
ко семьи с высокими доходами, 
программа может не стать со-
циальной, считает исполнитель-
ный директор Фонда «Институт 
экономики города» Татьяна По-
лиди. Даже при ставке в 12% еже-
месячный ипотечный платеж со-
ставит не менее 50 тысяч рублей 
в месяц. При этом субсидирова-
ние обходится бюджету очень до-
рого — государству придется до-
плачивать 5,6% стоимости квар-
тиры в год. Кроме того, льготная 
ипотека может спровоцировать 
рост цен на жилье и инфляцию в 
целом, считает Полиди. 

В ближайшую неделю у поку-
пателей еще есть выбор — взять 
ипотеку с господдержкой на ста-
рых или на новых условиях. В 
Сбербанке, ВТБ, банке «ДОМ.
РФ» и Газпромбанке, в частно-
сти, заверили, что принимают 
заявки на прежних условиях. В 
то же время «ДОМ.РФ», ВТБ и 
Промсвязьбанк уже принимают 
заявки и на ипотеку с расширен-
ным лимитом. 

Стройку поддержит не толь-
ко льготная ипотека. Правитель-
ство будет субсидировать креди-
ты и самим застройщикам. Сей-
час 80% жилья строится через 
проектное финансирование, но 
банки подняли ставки для деве-
лоперов до 23,5—30%, рассказал 
на совещании у президента Хус-
нуллин. Чтобы компании смогли 
продолжить начатые стройки и 
начинать новые, застройщикам 
будут компенсировать кредиты 
до ставки в 15%. 

Кроме того, ведется работа 
по удержанию цен на стройма-
териалы. Благодаря предпри-
нятым мерам уже остановлен 
рост цен на металлургическую 
продукцию, рассказал Хуснул-
лин, отработана возможность 
снижения налога на добычу по-
лезных ископаемых, что сни-
зит стоимость песка и других 
инертных материалов. В строи-
тельстве задействованы около 
13 млн работников, вместе с се-
мьями это около 30 млн чело-
век. Поэтому отрасль предпола-
гается максимально поддержи-
вать, подчеркивал он ранее.  

1

— Читайте также: Эксперт 
объяснил, почему стоит 
воспользоваться льготной 
ипотекой 
rg.ru/art/2288613
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Спрос на жилье стимулирует 
застройщиков начинать 
новые проекты.
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РЕТЕЙЛ ФАС возбудила 
дело против «Пятерочки» 
и «Магнита» после 
проверки цен на сахар

Засыпались

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) возбу-
дила дело в отношении «Пятерочки» и «Магнита» из-за 
нарушений, выявленных в ходе проверки цен на сахар 
в Воронежской области. Как сообщили в пресс-службе 
ведомства, причиной проверки стали жалобы покупа-
телей, которые поступали на «горячую линию» Воро-
нежского УФАС.

«В ходе проверки было установлено, что на складах 
торговых сетей достаточно сахара-песка для удовле-
творения спроса в розничных магазинах «Пятерочка» 
и «Магнит» Воронежской области. При этом в период 
с 9 по 21 марта 2022 года в магазинах фиксировалось 
его отсутствие в продаже. Таким образом, компании 
синхронно не поставляли в магазины товар, поддержи-
вая ажиотажный спрос», — пояснили в ФАС, напомнив, 
что закон о защите конкуренции запрещает соглаше-
ния между конку-
рентами, если они 
могут привести к 
установлению или 
поддержанию цен. 
Если вина компа-
ний будет доказана, 
им грозят оборот-
ные штрафы.

В Х5 Group, ко-
торая управляет се-
тью «Пятерочка», 
отметили, что не 
понимают претензии антимонопольной службы. «Ин-
формация была предоставлена в установленный срок, 
дополнительных вопросов со стороны проверяющих 
не было, нарушений также не зафиксировано», — гово-
рится в заявлении ретейлера.

В «Магните» заявили, что позиция ФАС нелогич-
на. «Весь сахар, который нам удается получать у по-
ставщиков, в максимально короткие сроки расходит-
ся по магазинам», — отметили в компании, добавив, 
что запасов сахара на складах в среднем хватает на 
«один-два дня текущего (высокого) уровня продаж».

По мнению руководителя антимонопольной прак-
тики Rights Business Standard Анастасии Яремчук, вы-
явленные ФАС нарушения могут быть «способом обхо-
да ранее принятых сетями обязательств по фиксации 
наценки». По словам эксперта, в ходе разбирательств 
сети, скорее всего, постараются представить доказа-
тельства своевременного развоза товара по магази-
нам и отсутствия задержек в представлении товаров 
на полках. Также ретейлерам предстоит доказать от-
сутствие договоренности между двумя конкурирую-
щими сетями. «Данное дело может послужить толчком 
для проверки складов всех торговых сетей в стране», — 
предположила эксперт в комментарии «РГ». 

Ранее ФАС начала проверки цепочек поставки саха-
ра. Они затрагивают не только производителей и тор-
говые сети, но и посредников. Отдельные антикартель-
ные проверки проводятся в отношении крупнейших 
производителей сахара — в списке семь предприятий.

В среду Росстат опубликовал статистику, согласно 
которой с начала марта цены сахар выросли на 30,8%.  

Если сговор сетей 
будет доказан, 
ретейлерам 
грозят оборотные 
штрафы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Константин Симонов, 
гендиректор Фонда 
национальной энергетической 
безопасности, профессор 
Финансового университета

М
ногие с шоком наблю-
дают за тем, что проис-
ходит на международ-

ных энергетических рынках. 
Прежде всего реагируя на рас-
тущие цены. Но в реальности 
надо обратить внимание на го-
раздо более серьезное явление, 
грозящее длительной дестаби-
лизацией энергетических рын-
ков. Речь идет о развале усто-
явшихся правил торговли угле-
водородами, которые склады-
вались десятилетиями. Самое 
удивительное, что формиро-
вал правила как раз политиче-
ский Запад, который теперь же 
их и крушит с грацией слона в 
посудной лавке.

Начнем со «священного» 
права собственности. Пра-
вительство Британии приду-
мало формулу временной на-
ционализации, которую на-
мерено применить к газпро-
мовской дочке GMT. «Газпром» 
физически не поставляет газ 
на остров, но торгует им там 
по своповым схемам. По сути, 
это в большей степени симво-
лический шаг, больше похожий 
на запрет на деятельность. Но 
очень показательный. 

Ранее Великобритания до-
казывала, что на ее террито-
рии право собственности свя-
щенно,  это фундаменталь-
ная экономическая ценность 
западной цивилизации. На 
этом, кстати, основывалась 
экономика неоколониализ-
ма. Метрополии уже не нужно 
было продолжать грабить свои 
колонии — это могли делать 
сами представители ставших 
независимыми стран. Главное, 
чтобы заработанные деньги 
везли потом в Лондон, где им 
обещали и незыблемое право 
собственности, и арбитраж-
ный суд, и юридическую за-
щиту. Теперь все рушится: соб-
ственность могут отобрать где 

угодно, у кого угодно и под лю-
бым предлогом. 

Идем дальше. Демонтиру-
ется контрактное право. С са-
мых высоких трибун прямо 
говорится, что обязательства 
Запада перед РФ и даже перед 
ее коммерческими компани-
ями не имеют значения. Мол, 
Россия сама виновата. Но в той 
же ровно логике можно пред-
ставить аргументацию о том, 
что любые контракты теперь 
могут быть необязательны-
ми к исполнению. Например, 
контракты с саудитами мож-
но не исполнять из-за наруше-
ния прав человека в теократи-
ческой монархии, с китайцами 
— из-за кейса с Тайванем или 
уйгурами. Оказывается, кол-
лективный Запад, если ему по-
надобится, теперь может нару-
шить любой контракт.

Самый очевидный пример. 
Все обсуждают планы Евро-
пейской комиссии сократить 
потребление российского газа 
на 101,5 млрд кубометров уже 
в 2022 году. И никто в Брюс-
селе даже не задает вопрос 
про долгосрочные контрак-
ты, они словно испарились. А 
ведь европейские покупате-
ли имеют твердые обязатель-
ства на закупку 130—140 млрд 
кубометров газа у «Газпрома» 
и его дочек. Я оставлю в сто-
роне вопрос о том, что планы 
ЕС по замещению газа носят 
откровенно фантазийный ха-
рактер. Сейчас подчеркну дру-
гое: ЕК делает вид, что коммер-
ческих контрактов просто нет. 
Она публикует официальный 
доклад, где пытается разъяс-
нить, каким путем можно гру-
бо нарушить коммерческие 
обязательства перед «Газпро-

мом». И это совершенно новый 
поворот.

Можно было предположить, 
что США таким образом про-
должают борьбу с трубопро-
водными поставками, традици-
онно осуществляемыми по дол-
госрочным контрактам, пыта-
ясь создать единый глобальный 
спотовый рынок СПГ. Однако и 
в СПГ-бизнесе долгосрочные 
контракты играют важную 
роль. Потому что производи-
тель в отрасли с длинным ин-
вестиционным циклом должен 
понимать стратегию сбыта на 
много лет вперед. Да и поку-
патель хочет иметь гарантии 
получения нужных объемов 
по понятной ценовой форму-
ле. Именно поэтому 60—65% 
мировой торговли СПГ идет по 
долгосрочным контрактам.

Долгое время западный под-
ход базировался еще на прин-
ципе римского права о том, 
что «договоры должны соблю-
даться» — даже при неблаго-
приятной политической конъ-
юнктуре. Отказ от исполнения 
контрактов считался опцией 
как раз для не слишком надеж-
ных незападных игроков. И вот 
теперь принципы, существо-
вавшие более двух тысяч лет, 
начинают разрушать. 

Что же дальше? Генерация 
хаоса на энергетических рын-

ках формирует принципиаль-
ную развилку. Первый вариант. 
Коллективный Запад пытает-
ся нанести окончательный удар 
по углеводородам, не особо за-
мечая, что «стреляет» в целом 
в глобальную торговлю, полно-
стью разрушая правила игры. 
Но в сегменте энергетики начи-
нается «последний решитель-
ный» бой за продвижение «зе-
леной повестки». Мы видим по-
пытку показать, что потребле-
ние нефти и газа связано с ко-
лоссальными рисками, что на-
дежность их поставок будет 
разрушена, а цены будут запре-
дельны. Очевидно, что возоб-
новляемая энергетика заме-
нить углеводороды не в состоя-
нии. Но для этого и нужен колос-
сальный шок. Это сознательный 
путь к энергетичеcкому голоду и 
ограничению потребления. Соб-
ственно, к этому сейчас откры-
то призывают западные полити-
ки («не летайте на самолетах, не 
пользуйтесь машинами, не ешь-
те мяса»). Сытой Европе откры-
то предлагают затянуть пояса, 
сжечь мосты с углеводородами и 
перейти на нестабильную зеле-
ную энергетику.

Но есть и альтернативный 
сценарий. Сомнительно, что 
такие перспективы понравят-
ся крупным импортерам неф-
ти и газа, как Китай и Индия. Да 
и поставщики нефти и газа не 
в восторге от происходящего. 
Участники рынка газа из тре-
тьих стран теперь боятся, что 
в случае политического кри-
зиса с ними поступят так же, 
как и с Россией, не давая нор-
мально продавать нефть и газ 
(а заодно другое сырье и даже 
несырьевые товары). Доступ к 

трейдерам, биржам, информа-
ционным терминалам запад-
ных агентств и даже к соб-
ственным долларовым счетам 
в иностранных банках в мгно-
вение ока может быть закрыт 
— опыт России здесь выглядит 
максимально убедительным. 
Но и этого мало — они понима-
ют, что дело уже не в борьбе с 
Россией, а в окончательной 
дискредитации углеводородов. 
Поэтому именно сейчас будет 
формироваться новый «угле-
водородный полюс». С новы-
ми правилами игры. Это и в ин-
тересах крупных незападных 
потребителей нефти и газа, по-
нимающих, что для их эконо-
мики перебои с поставками уг-
леводородов просто губитель-
ны. И, естественно, в интересах 
поставщиков нефти и газа.

Так что неудивительно, что 
наша идея торговли газом за 
рубли совпала с планами Сау-
довской Аравии начать перего-
воры с Китаем о продаже своей 
нефти в эту страну за юани, об-
ходя долларовую инфраструк-
туру. Понятно, что это толь-
ко начало пути. Но дорога уже 
очерчена. Индия уже объяви-
ла, что готова к рассмотрению 
варианта перехода к закупкам 
российской нефти за рупии. 
Эрдоган в телефонных пере-
говорах с Путиным, согласно 
официальной информации, об-
суждал вопрос о переводе ча-
сти российско-турецкой тор-
говли в альтернативные дол-
лару валюты. Доверять долла-
ру, ВТО, западному коммерче-
скому праву сейчас уже невоз-
можно. 

Дальше начнется самое ин-
тересное — экономическая кон-
куренция двух альтернатив-
ных моделей энергетического 
и экономического развития. 
Где мир «зеленой энергетики» 
должен будет доказать конку-
рентоспособность в сравне-
нии с миром нефти и газа, жи-
вущим уже по новым прави-
лам. Боюсь только — зеленому 
миру опять придется звать на 
помощь политику.  

Исчерпал ресурсыФИНАНСЫ 
Индекс 
Мосбиржи 
вырос после 
первого дня 
открытия 
торгов

АКЦИИ 
ХОРОШО 
ПОШЛИ
Роман Маркелов

Российский рынок акций пока-
зал хороший результат по ито-
гам первого дня торгов после 
перерыва почти что в месяц. 
Лучшую динамику показали бу-
маги сырьевых экспортеров. 

Торги акциями на Мосбирже 
проводились в четверг в ограни-
ченном режиме. Они начались 
в 9.50 мск и закончились уже 
в 14.00. Список торгующихся 
эмитентов тоже был неполным: 
Банк России разрешил прово-
дить торги акциями только 33 
компаний. По всем бумагам был 
установлен запрет коротких 
продаж (то есть игры «на пони-
жение»).   

По итогам торгового дня ин-
декс Мосбиржи закрылся в плю-
се, прибавив 4,37%, показав не-
плохой для таких коротких тор-
гов оборот в 100,2 млрд рублей. 
Индекс РТС по итогам торгов за-
крылся снижением на 9%.

Наилучшую динамику по 
итогам короткого первого дня 
торгов показали бумаги экспор-
теров, которые выигрывают от 
ослабления рубля, не подверг-
лись существенным санкциям и 
на продукцию которых в усло-
виях глобального дефицита сы-
рья найдется спрос, подчеркнул 
директор по инвестициям УК 
«Открытие» Виталий Исаков. 

«Это ФосАгро, Татнефть, Новат-
эк, Роснефть, Сургутнефтегаз, 
РУСАЛ, Газпром, АЛРОСА, ГМК 
Норильский Никель. В аутсайде-
рах ожидаемо оказался «Аэро-
флот», над бизнесом которо-
го в текущих условиях нависла 
неопределенность, банковский 
сектор, а также ряд компаний, 
ориентированных на внутрен-
ний рынок», — говорит эксперт. 
По оценке Исакова, результат 
первого дня торгов акциями по-
сле месячного перерыва можно 
расценить как «хороший и по-
зитивный», особенно учитывая, 
что некоторые аналитики про-
рочили российскому рынку па-
дение на десятки процентов.

В начале недели ЦБ разрешил 
проводить торги облигациями 
федерального займа (ОФЗ). Это 
было первое открытие торгов 
на фондовом рынке с момента 
их прекращения 28 февраля. На 
рынке госдолга при этом при-
сутствует Банк России — чтобы 
предотвратить возможные рис-
ки для финансовой стабильно-
сти, ЦБ сам покупает ОФЗ в нуж-
ном объеме. Позже купленный 
им пакет будет продан.

Торги на Мосбирже были 
приостановлены, чтобы избе-
жать резких колебаний стоимо-
сти ценных бумаг в момент бес-
прецедентного изменения эко-
номической ситуации, отмечала 
ранее глава Банка России Эль-
вира Набиуллина. До открытия 
торгов ОФЗ торги проводились 
только на валютном рынке.  

Раньше «Газпром» был 
обязан, получив за по-
ставки газа валюту, 80% 

от выручки продать на бирже. Те-
перь иностранные компании бу-
дут вынуждены сначала купить 
за валюту рубли на нашем рын-
ке, а потом заплатить ими «Газ-
прому», уточняет Симонов.

По данным Федеральной та-
моженной службы (ФТС), в 2021 
году «Газпром» — единственный 
экспортер трубопроводного газа 
из России, продал за рубеж газа 
на 55,5 млрд долларов. Весь экс-
порт составил 203,5 млрд кубо-
метров, на страны дальнего за-
рубежья пришлось 185 млрд, но 
в этот объем входят поставки в 
Турцию и Китай. На Евросоюз, по 
данным Международного энер-
гетического агентства (МЭА), 
пришлось 145 млрд кубометров 
трубопроводного газа, чуть бо-
лее 71% от общего объема. По-
нятно, что цены поставок для 
Европы, стран СНГ, Турции и 
Китая разные. Но поскольку для 
Евросоюза они были изначально 
выше, то поставки в ЕС состави-
ли минимум — 39,4 млрд долла-
ров. Ранее «Газпром» обязан был 

бы продать только 31,5 млрд дол-
ларов выручки на российском 
рынке, теперь на него поступит 
весь объем, то есть на 7,9 млрд 
больше. Для сравнения, в 2014 
году ЦБ, спасая рубль от деваль-
вации, выпустил на рынок около 
150 млрд долларов.

Основной удар переход на ру-
бли в торговле газом с Евросою-
зом нанесет по доллару, счита-
ет Симонов. Это разрушает си-
стему торговли энергоресурса-
ми за доллары, а значит, и влия-
ние доллара на мировом рынке. 
Здесь мы не одиноки, сейчас Са-
удовская Аравия ведет перегово-
ры с Индией о торговле нефтью 
за рупии, а с Китаем — за юани, 
отмечает эксперт.

Основные доводы европейцев 
против перехода на рубли сво-
дятся к тому, что это нарушает 
условия контрактов. Например, 
об этом заявил глава минэконо-
мики Германии Роберт Хабек. По 
его словам, это показывает, что 
Россия не является стабильным 
партнером в вопросе поставок 
энергоносителей.

Здесь стоит напомнить, что за 
все время с начала экспорта газа 

из России в Европу с нашей сто-
роны не было сорвано ни одного 
договора, поставки шли в срок и 
в требуемом объеме. Что касает-
ся юридической стороны вопро-
са, то, как отметила член ассоци-
ации юристов России, эксперт 
по информационной безопас-
ности Евгения Мешкова, пере-
ход на рубли в торговле газом по 
уже заключенным в евро и долла-
рах контрактам, даже при отсут-
ствии такой опции в контракте, 
возможен в том числе по реше-
нию или согласию одной из сто-
рон. Президент страны и Банк 
России определят порядок при-
обретения российской валюты 
на внутреннем рынке России за-
рубежными покупателями рос-

сийского газа. «Газпром» с уче-
том этого порядка на основании 
введенных санкций внесет соот-
ветствующие изменения в газо-
вые контракты.

По мнению Мешковой, к раз-
рыву контрактов и судебным 
разбирательствам односто-
роннее решение России не при-
ведет, потому что долгосрочные 
контракты заключены по фор-
муле «бери или плати». Суды и 
штрафы будут возможны, толь-
ко если «Газпром» перестанет 
осуществлять транзит, поставку 
газа покупателям, то есть выпол-
нять взятые на себя контрактные 
обязательства.

Естественно, не осталось без 
внимания решение России и в 

Азии. Министр финансов Япо-
нии Сюнъити Судзуки заявил, 
что пока не понимает, как рас-
плачиваться рублями за постав-
ки энергоносителей.

Но это заявление сделано, 
скорее, на общей информаци-
онной волне, нежели из-за дей-
ствительной озабоченности То-
кио возможными проблемами в 
расчетах с нашей страной. Япо-
ния покупает только сжиженный 
природный газ (СПГ), о котором 
речи на совещании у президента 
РФ не шло. Торговля СПГ ближе 
к нефтяному рынку, не привяза-
на к газопроводам, к тому же зна-
чительные объемы продаются по 
спотовым контрактам (быстрой 
покупки и отгрузки).

А как отметил эксперт ИРТТ-
ЭК Кирилл Родионов, в отноше-
нии нефти переход на рубли вряд 
ли будет интересен российским 
компаниям, которым экспорт-
ные валютные доходы обеспе-
чивают хоть какую-то стабиль-
ность в условиях турбулентно-
сти.  

Оборот 
для четырех 
часов торгов 
оказался прилич-
ным и превысил 
100 млрд рублей
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С начала экспорта газа из России 
в Европу с нашей стороны не было 
сорвано ни одного контракта, поставки 
шли в срок и в требуемом объеме

Рубль получит дополнительную 
поддержку в результате перехода 
на него в расчетах за газ с Европой. 
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СЫРЬЕ Европа и США меняют условия  на рынке энергетики

Бои без правил
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Запад пытается показать, 
что потребление нефти и газа 
связано с колоссальными рисками 

А К Ц Е Н Т

В мире сейчас будет формироваться 
новый «углеводородный полюс» 
с новыми правилами игры

ТЕХНОЛОГИИ Apple начала 
удалять карты «Мир» 
из Apple Pay

Дело техники

Нина Егоршева, Михаил Загайнов

Компания Apple начала удалять из Apple Pay добавлен-
ные в приложение карты платежной системы «Мир». 
Об этом сообщили в службе поддержки держателей 
карты.

Изначально пользователи iOS-устройств сообщали 
лишь о проблемах с добавлением новых карт. При этом 
те, что уже были внесены, работали в прежнем режиме.

«На данный момент уже и добавленные карты по-
степенно убирают из приложения Apple Pay», — сооб-
щил ТАСС сотрудник клиентской поддержки держа-
телей карты «Мир».

Позднее в поддержке уточнили, что пока на линию 
поступала информация о том, что в приложение не-
льзя добавить карты пяти банков, которые попали под 
санкции. «Это банки ВТБ, Совкомбанк, Почта Банк, 
«Открытие» и Промсвязьбанк. Другой информацией 
пока мы не владеем», — сказал сотрудник.

Оператор системы «Мир» — Национальная система 
платежных карт — подтвердил проблемы с Apple Pay. 
В компании отметили, что на стороне НСПК все рабо-
тает в штатном режиме. Оператор направил запрос в 
Apple с просьбой прояснить ситуацию.

Карты «Мир» российских банков подключаются к 
Apple Pay начиная с лета 2021 года.  

У лихача 
отнимут руль

Представители министерств на заседании сами 
заявили о поддержке этого законопроекта. На 
заседании было сообщено о том, что его под-

держал Верховный суд.  Ранее Верховный суд выступал 
против конфискации транспортного средства, указы-
вая, что орудием совершения преступления его можно 
считать только в том случае, когда человек сознательно, 
например, сбил другого человека насмерть. Даже совер-
шение смертельного ДТП в нетрезвом виде считается 
преступлением, совершенным по неосторожности. То 
есть без умысла. Но теперь, похоже, позиция Верховного 
суда изменилась. 

МВД давно настаивало на необходимости введения 
такого наказания, как конфискация транспорта для тех, 
кто неоднократно попадался нетрезвым за рулем. Но 
проблема заключается и в том, что не всегда нетрезвому 
водителю принадлежит автомобиль. 

Поэтому в проекте нового Административного ко-
декса, который разрабатывается минюстом, предусмат-
ривается административная конфискация транспортно-
го средства именно у собственника автомобиля. Соглас-
но ей, если водитель попался нетрезвым за рулем, его ли-
шат прав, а собственника автомобиля предупредят. Если 
такой водитель снова попадется за рулем этой же маши-
ны в нетрезвом виде, то он получит уголовный срок, а у 
собственника конфискуют автомобиль. 

Проект, кото-
рый предложен  сей-
час, предусматри-
вает иной порядок 
и распространяет-
ся не только на  не-
трезвых водителей. 
Если водитель был 
лишен прав и попал-
ся за рулем во вре-
мя лишения, он по-
лучит наказание по 
части 2 статьи 12.7 
КоАП. Штраф 30 ты-
сяч или арест до 15 
суток. Если он сно-
ва попадется, буду-
чи лишенным прав, 
но не за пьянку, за 
рулем, то его осудят 
уже по части 4 ста-
тьи КоАП, которая добавлена в проект. Штраф вырастет 
до 100 тысяч рублей. А если он снова, все еще лишенный 
прав, попадется за рулем, то ему уже будет грозить но-
вая уголовная статья 264.3. И она уже будет предусмат-
ривать конфискацию автомобиля. И не важно, собствен-
ник этот ннарушитель или нет. 

То есть, по сути, водитель должен совершить четыре 
нарушения, за которые грозит лишение прав, и тогда его 
навсегда освободят от транспортного средства. 

Но это не касается нетрезвого вождения. Если води-
тель лишенный прав за пьянку попадется второй раз не-
трезвым за рулем - он становится уголовником по ныне 
существующей статье УК 264.1. И в нее тоже вносятся 
поправки, в соответствии с которыми у такого наруши-
теля конфискуют машину. То есть, за упарвление в не-
трезвом виде достаточно только два раза попасться в 
руки инспектору, чтобы растаться с колесами. 

Примечательно, что этот законопреокт не предусмат-
ривает конфискацию автомобилей за ДТП в нетрезвом 
виде. То есть, если автовладелец совершил пьяным ДТП 
с пострадавшими, которые получили тяжкие поврежде-
ния, а может и погибли, конфискация машины ему не 
грозит. Понятно, он получит свое уголовное наказание, в 
том числе лишение прав. Но не лишиться автомобиля.   

 Однако, по общему решению не только рабочей груп-
пы, но и министерств проект одобрен. Теперь будет под-
готовлен доклад для Совета Госдумы. После чего соот-
ветствующему комитету будет поручено подготовить 
законопроект к слушаниям. Как отметил представитель 
этого комитета Дмитрий Вяткин, все замечания мини-
стерств будут учтены при подготовке законопроекта.

Ранее Ирина Яровая привела на своем сайте стати-
стику, согласно которой  в I полугодии 2021 года в суды 
поступило 52 607 дел по факту управления автомобилем 
теми, кто лишен  такого права. В 2020 году был зафикси-
рован существенный рост подобных правонарушений 
на 25 процентов, и эта тенденция нарастает.

Осталось дождаться, когда эти поправки будут 
оформлены в законопроект и внесены в Госдуму.  

1

Конфискация автомобиля будет грозить не только нетрезвым 
водителям, но и лишенным прав по другим статьям.
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Водитель должен 
совершить четыре 
нарушения, 
за которые грозит 
лишение прав, 
и тогда его навсе-
гда освободят 
от транспортного 
средства

САНКЦИИ

В Минфине США сообщили, что 

санкции против России будут рас-

пространяться на любые операции 

с золотом из резервов ЦБ РФ. 

В ведомстве заявили, что при помо-

щи ограничений на операции с зо-

лотом из резервов России амери-

канская сторона пытается ограни-

чить способность Банка России ис-

пользовать свои международные 

резервы (их часть в долларах, евро 

и фунтах примерно на 300 млрд 

долларов — около половины всего 

объема резервов — уже замороже-

на), в том числе золото, для под-

держки российской экономики. По-

мимо этого, мера направлена на то, 

чтобы помешать финансировать 

спецоперацию на Украине, указали 

в министерстве.

В Минфине США уточнили, что под 

ограничения могут попасть те, кто 

прямо или косвенно участвует в 

сделках с целью обойти санкции 

США, в том числе с использованием 

золота.

Указанные санкции не подразуме-

вают конфискацию золота, посколь-

ку физически оно всегда хранилось 

и продолжает храниться в России.

Подготовила Нина Егоршева
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ДИПЛОМАТИЯ  США разрешили Киеву 
использовать мирных жителей в качестве щита  

Китай поддержал 
Москву в ООН
Александр Ленин

С
овет Безопасности ООН 
отклонил проект гумани-
тарной резолюции Рос-

сии по Украине с призывом к 
прекращению огня и эвакуации 
мирных жителей. Инициати-
ву вместе с Россией поддержал 
Китай, остальные тринадцать 
участников голосования воз-
держались. «Мы слышали сего-
дня из уст некоторых делегаций, 
в частности делегации США, что 

они не хотят принимать никако-
го участия в резолюции, кото-
рую предложила Россия. Что же 
вы тогда воздержались по этой 
резолюции? Голосовали бы про-
тив», — заявил постпред России 
при ООН Василий Небензя.

По словам российского ди-
пломата, Москва продолжит по-
следовательно решать вопросы 
доставки гуманитарной помо-
щи на Украину, однако отсут-
ствие резолюции ООН позволит 
Киеву и дальше использовать 
мирных жителей в качестве жи-
вого щита. В свою очередь пред-
ставитель КНР при ООН Чжан 

Цзюнь подчеркнул, что все сто-
роны должны укреплять сотруд-
ничество по гуманитарным во-
просам для защиты мирного 
населения, особенно женщин, 
детей и других уязвимых групп 
граждан, содействовать эваку-
ации населения и оказанию ему 
гуманитарной помощи. «Китай 
проголосовал в поддержку ре-
золюции. Мы исходили из наше-
го призыва в адрес международ-
ного сообщества придать прио-
ритетное значение гуманитар-

ной теме на Украине», — пояснил 
постпред КНР. Он выразил сожа-
ление в связи с тем, что россий-
ский документ не получил одо-
брения в Совбезе.

Американский постпред при 
ООН Линда Томас-Гринфилд не 
придумала ничего лучше, как 
придать ситуации еще больший 
политический подтекст. Она 
использовала в дискуссии сло-
ва накануне ушедшей из жизни 
Мадлен Олбрайт, которая пер-
вой среди женщин заняла пост 
госсекретаря США. «Я знаю, что 
происходит, когда России дают 
зеленый свет», — процитирова-

ла американка свою уже покой-
ную соотечественницу, которую 
многие помнят по громким ан-
тироссийским выступлениям.

Вашингтон заставил деле-
гации многих стран не голосо-
вать за российскую гуманитар-
ную резолюцию. Как пишет ки-
тайское издание Global Times, 
«Вашингтон оказывает силь-
ное давление на нейтральные 
страны, которые «не присоеди-
нились к их клубу». При этом 
американцы критикуют Индию 
«за слабость» и одновремен-
но запугивают мир так называ-
емой «китайской угрозой». По 
мнению издания, Белый дом за-
действует в своих целях «ма-
фиозные методы», не пытается 
предлагать практических ша-
гов для урегулирования обста-
новки на Украине, наоборот, по-
творствует эскалации и попро-
сту подливает масла в огонь.. 
Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров в ходе  вы-
ступления в МГИМО назвал дей-
ствия США на дипломатической 
арене приемами «ниже пояса». 
«Американцы сейчас, про ма-
лые страны я и не говорю, но они 
и на большие страны давят так, 
угрожают разрывом торговых 
отношений, санкциями, лишь 
бы они голосовали в ООН так, 
как американцы того хотят», 
— заявил глава МИД России. По 
его словам, отдельные диплома-
ты зарубежных стран сталкива-
ются с персональным прессин-
гом со стороны Вашингтона.  

ГЕОПОЛИТИКА Нагнетание враждебности в отношении России приносит Варшаве 
политические и экономические дивиденды

Чтоб Байден посетил
Василий Федорцев

Р
ешение властей Польши о 
высылке российских ди-
пломатов и блокирова-

нии счетов посольства нельзя 
назвать полностью неожидан-
ным. Оно вполне укладывается 
в ту политическую линию, кото-
рую в последние несколько не-
дель проводит Варшава, резко 
повышая градус враждебности 
в отношении Москвы. Польша 
сейчас требует установить бес-
полетную зону над Украиной и 
направить туда миротворцев 
НАТО, предлагает ввести эм-
барго в отношении российских 
энергоносителей и запретить 
движение грузовых автомоби-
лей в направлении России и Бе-
ларуси.

Все это выглядит откровен-
ными провокациями, способ-
ными привести к резкой эска-
лации и без того напряженной 
обстановки. И речь в данном 
случае не только о миротворцах 
и бесполетной зоне. Запрет дви-
жения товаров означает, поми-
мо прочего, частичную блока-
ду Калининградской области, 
что западными аналитиками в 
последние годы рассматрива-
лось в качестве одного из наи-
более вероятных сценариев на-
чала конфликта между Россией 
и НАТО.

Однако Варшаву, похоже, та-
кой сценарий не очень пугает. 
Польша сейчас готова сделать 
все, чтобы не допустить успеш-
ного завершения российской 
спецоперации на Украине. Это 
означало бы провал всей поль-
ской «восточной политики», 

которая в последние лет трид-
цать была нацелена на создание 
между Польшей и Россией бу-
ферной зоны, в качестве глав-
ного элемента которой как раз и 
рассматривалась Украина.

Стремление создать такой 
буфер связано с исторически-
ми страхами Польши, которые 
сейчас взыграли с новой силой. 

В Варшаве многие всерьез счи-
тают, что после Украины Рос-
сия может двинуться дальше на 
запад — если не сейчас, то в ка-
кой-то более отдаленной пер-
спективе, когда политическая 
ситуация изменится. Такое мне-
ние, например, на днях озвучи-
ла в интервью немецкому жур-
налу Spiegel эксперт польского 

центра OSW Юстина Готковска, 
уверенная, что Москва хочет 
превратить в «буферную зону» 
всю Центральную и Восточную 
Европу.

Впрочем, Варшава сейчас, 
судя по всему, думает не толь-
ко о долгосрочной перспекти-
ве. Нагнетание обстановки и па-
нических настроений уже  при-

носит Польше политические и 
экономические дивиденды. В 
частности, сдвинулся с мертвой 
точки ее давний спор с Евро-
комиссией по поводу внесен-
ных польскими властями из-
менений в законодательство. 
Если верить сообщениям СМИ, 
Брюссель уже близок к тому, 
чтобы разморозить предна-
значенный для Польши финан-
совый транш на преодоление 
последствий пандемии. Речь 
идет об огромной по польским 
меркам сумме в 36 миллиардов 
евро, которые вполне способны 
поддержать как находящуюся в 
кризисе экономику страны, так 
и теряющее популярность пра-
вительство консерваторов.

На фоне конфликта с Росси-
ей Польша также смогла вер-
нуть себе внимание США, утра-
ченное после смены админи-
страции в Вашингтоне. Аме-
риканские демократы вряд ли 
забыли откровенные заигры-
вания Варшавы с Дональдом 
Трампом в предыдущие годы. 
Однако сейчас ситуация изме-
нилась, и в программу начав-
шегося в четверг европейского 
турне президента Джо Байде-
на была включена в том числе и 
Варшава. Переговоры, впрочем, 
не обещают быть простыми. 
Американская пресса предпо-
лагает, что Байден, не настроен-
ный на прямой конфликт с Рос-
сией, будет требовать от поля-
ков поумерить пыл и не вносить 
излишний разлад в ряды НАТО. 
Но своей цели Варшава уже, по 
сути, добилась — прямой кон-
такт с Вашингтоном установ-
лен.  

Сокращение штата дипмиссий России (на фото — генконсульство РФ в Кракове) стало неотъемлемой частью враж-
дебной линии Варшавы.

А К Ц Е Н Т

США заставили делегации многих стран 
не голосовать за российскую 
гуманитарную резолюцию

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
ВВС получит деньги 
на антироссийскую 
пропаганду

Платная ложь

Владислав Шабловский

Теперь мы точно знаем, что ВВС занимается пропа-
гандой, а не честным и беспристрастным освещением 
мировых событий. Причем пропаганда эта официаль-
но носит антироссийский характер. Этот секрет По-
лишенеля раскрыло британское правительство, кото-
рое в своем пресс-релизе объявило, что предоставит 
медиагиганту более четырех миллионов фунтов для 
ведения информационной войны с Москвой. Уточня-
ется, что средства пойдут на финансирование русской 
и украинской служб BBC и будут использованы для 
«противодействия дезинформации о войне на Украи-
не». По информации источника, указанные расходы 
возьмут на себя два ведомства — британский МИД и 
министерство цифровых технологий, культуры, ме-
диа и спорта. Дополнительное финансирование BBC 
станет частью обновленного пакета мер по поддержке 
Украины, которые премьер Британии Борис Джонсон 
намерен озвучить на саммитах НАТО и «Большой се-
мерки». 

По решению 
Роскомнадзора, 
русскоязычная вер-
сия BBC заблокиро-
вана на территории 
России с 4 марта. 
Причиной запрета 
стало нагнетание 
русофобии и не-
прекращающийся 
поток лжи и фей-
ков о российской 
спецоперации на Украине. Спустя почти две недели 
под российский запрет попал и сайт BBC News. Впро-
чем, британская медиакорпорация уже долгие годы 
находится в авангарде антироссийской пропаганды 
на глобальном уровне. В 2016 году BBC и вовсе пере-
шла красную черту, выпустив псевдодокументаль-
ный фильм «Третья мировая. Взгляд из командного 
пункта». По сюжету, пророссийские повстанцы при 
активной поддержке российских властей нападают 
на Латвию и в считаные часы захватывают 20 латвий-
ских городов. В это время «доблестные» США и Бри-
тания пытаются спасти «бедных» латышей, а Россия 
начинает Третью мировую войну ядерным ударом по 
американскому флоту. Главный посыл этой абсурд-
ной истории — Россия в любой момент может напасть 
на страны НАТО и представляет собой главную угро-
зу всему мирному населению планеты. Тем не менее 
свою главную задачу эта псевдодокументалка выпол-
нила: в очередной раз «промыла мозги» аудитории 
западных стран. В этой связи вспоминается цитата 
американского генерала Джона Шаликашвили: «Мы 
не побеждаем, пока CNN не сообщает о том, что мы 
побеждаем». Наглядное объяснение, что такое инфор-
мационная война.

Пикантности ситуации придает тот факт, что в BBC 
всегда говорили о себе, как о «честном СМИ», сооб-
щающем только «правдивые новости». Но теперь BBC 
добровольно-принудительно скатывается до уровня 
антироссийского пропагандистского рупора прави-
тельства Альбиона, чьей фундаментальной задачей 
становится очернить Россию. Видимо, возникшие у 
корпорации финансовые трудности столь велики, что 
их приходится отрабатывать таким бесчестным пу-
тем по заказу команды премьера Бориса Джонсона.  

BBC скатывается 
до уровня анти-
российского про-
пагандистского 
рупора

СОБЫТИЕ Страны НАТО провели саммит в годовщину бомбежек Югославии

Идут на Восток
Игорь Дунаевский 

Л
идеры стран НАТО 
накануне провели 
экстренный саммит 
в Брюсселе, главны-
ми темами которого 
стали трансформа-
ция альянса и воен-
ная поддержка Укра-
ины. Учитывая все 

то, что звучит сегодня между 
Россией и Западом, дата самми-
та выглядит символичной, ведь 
в этот день в 1999 году натовцы 
во главе с США начали бомбеж-
ки Югославии. После той агрес-
сии звучавшие из западных сто-
лиц заверения в оборонитель-
ном характере альянса было 
сложно воспринимать как убе-
дительные.

Главный гость прибыл на сам-
мит из-за океана. Хотя по пути 
из аэропорта неизвестный муж-
чина бросил бутылку в сторону 
кортежа президента США Джо-
зефа Байдена, на традиционное 
общее фотографирование тот 
приехал уже с улыбкой. Попо-
зировав, лидеры стран НАТО 
удалились за закрытые двери. 
А Байден перед общей дискус-
сией успел лично переговорить 
с генсекретарем НАТО Йенсом 
Столтенбергом, видимо, «све-
рив часы».

В заявлении по итогам самми-
та сообщается о долгосрочном 
удвоении военной группиров-
ки на восточном фланге НАТО 
от Балтийского до Черного моря. 
Речь о размещении четырех бое-
вых групп альянса в Болгарии, 
Венгрии, Румынии и Словакии в 
дополнение к тем, что были раз-
вернуты в последние годы в При-
балтике и Польше. Как рассказал 
Столтенберг, альянс разместил 
40 тысяч военных а регионе, раз-
вернул элементы сил реагиро-
вания.

Но это только начало более 
масштабной «перезагрузки» 
альянса. Помощник президента 
США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан расска-
зал, что штабным структурам 
НАТО дадут поручение вырабо-
тать долгосрочный план того, ка-
кие силы и средства потребуют-
ся в странах восточного фланга, 
а согласуют эти решения на сам-
мите альянса в Мадриде этим ле-
том. Среди прочего планируется 
усиление систем ПВО и ПРО.

Члены альянса, включая Бель-
гию и Германию, также заявляли 
о готовности принять на самми-
те новые обязательства об увели-

чении военных расходов, на чем 
уже много лет настаивали США. 
В 2014 году страны альянса под 
давлением Вашингтона дого-
ворились к 2024 году довести 
свои военные расходы до преду-
смотренных натовским уставом 
2 процентов от национальных 
ВВП, но к концу прошлого года 
сделали это только 10 государств 
блока из 30.

Обратили на себя внима-
ние слова о том, что НАТО и 
дальше будет сохранять полити-
ку «открытых дверей», хотя кон-
кретно о возможности членства 
для Украины ничего сказано не 
было.

К участникам саммита по 
видеосвязи обратился прези-
дент Украины Владимир Зелен-

ский, потребовав «неограничен-
ной» военной поддержки. Но его 
запросы удовлетворили лишь 
частично. Была согласована «до-
полнительная помощь Украи-
не для защиты перед биологиче-
скими, химическими, ядерны-
ми и киберугрозами». Как напо-
мнил генсек НАТО, за последний 
месяц украинским силовикам 
были переданы «противотан-
ковые и противовоздушные си-
стемы, беспилотники, топливо и 
боеприпасы».

Кроме того, можно ждать но-
вых поставок вооружений для 
ВСУ на уровне отдельных членов 
НАТО. Так, Байден заявил о про-
грессе в вопросе передачи Укра-
ине средств ПВО. В канцелярии 
премьер-министра Великобри-

тании сообщили о планах пере-
дать ВСУ 6 тысяч единиц ору-
жия, включая противотанковые 
ракеты.

В то же время, как ранее под-
черкнула постоянный предста-
витель США при НАТО Джули-
анн Смит, американская сторо-
на не считает приемлемой идею 
передачи Украине польских ис-
требителей МиГ-29. Ключевые 
лидеры НАТО еще перед сам-
митом исключили и главное по-
желание Киева, отказавшись от 
попыток создания бесполетной 
зоны над Украиной. Столтен-
берг пояснил, что хотя альянс 
стремится поддерживать Киев, 
но «важно предотвратить вой-
ну между РФ и НАТО». Постпред 
США при альянсе критически 
оценила идею направления на 
Украину американских военных, 
в том числе в составе миротвор-
ческой миссии, которую предла-
гали Польша и страны Прибалти-
ки. Ранее министр иностранных 
дел России Сергей Лавров заявил 
о том, что отправка натовских 
миротворцев привела бы к пря-
мому столкновению сил альянса 
с ВС РФ.

В контексте украинского кри-
зиса также обсуждались подхо-
ды стран НАТО к отношениям с 

Беларусью и Китаем, которых 
на Западе критикуют за отказ 
присоединиться к антироссий-
ской кампании.

Наконец, на саммите решили 
продлить полномочия генераль-
ного секретаря НАТО. Мандат 
Столтенберга истекал в сентя-
бре, и он даже присмотрел новое 
место работы во главе Центро-
банка Норвегии. Но в нынешних 
условиях представители США и 
еще нескольких стран менять его 
не захотели.

Помимо саммита НАТО в 
Брюсселе 24—25 марта также 
планировались встреча в фор-
мате «Группы семи», где ожи-
дались новые объявления по 
санкциям против России, и за-
седание Европейского совета, 
в повестке которого дискуссии 
по поставкам американского 
сжиженного природного газа в 
Европу.  

В заявлениях лидеров стран НАТО 
не прозвучало ни слова о годовщи-
не бомбежек Югославии. 

А К Ц Е Н Т

Страны НАТО удвоят военную 
группировку на восточных рубежах 
от Балтийского до Черного моря, 
но это только начало масштабной 
«перезагрузки» альянса

Справка «РГ»

24 марта 1999 года страны НАТО во главе с США начали бомбардиров-

ки Югославии. Формальным поводом для операции «Союзная сила» 

стал конфликт в Косово, в котором альянс занял сторону сепаратистов. 

За 78 дней было сброшено и выпущено более 23 000 бомб и ракет, 

включая боеприпасы с обедненным ураном. По разным оценкам, по-

гибли до 5,7 тысячи мирных жителей, в том числе сотни детей. Были раз-

рушены 89 фабрик и заводов, 48 больниц и госпиталей, 70 школ, 18 дет-

ских садов.

В Белграде накануне прошла церемония возложения цветов к памятни-

ку, установленному в честь трехлетней девочки, погибшей во время об-

стрелов НАТО гражданских объектов. По словам президента республи-

ки Александра Вучича, сегодня видно, «насколько ужасными, ошибоч-

ными и прежде всего противоправными, аморальными были действия 

НАТО». Он подчеркнул, что Сербия не забудет этой агрессии.

Подготовил Юрий Когалов
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СОВЕТЫ ВРАЧА Человек 
есть то, что он ест 

Что чему 
полезней

Мария Волкова, «Российская газета», 
Нижний Новгород

«Щи да каша — пища наша», «Лук — от семи недуг»… Кла-
дезь рекомендаций по правильному питанию. Все ли 
помнят об этом? О том, как сохранить здоровье и что 
для этого должно быть на нашем столе, «РГ» рассказала 
врач-гастроэнтеролог поликлиники № 4 Приволжского 
окружного медицинского центра Федерального меди-
ко-биологического агентства Наталья Козлова.

Наталья Николаевна, считается, что правильное пи-
тание — это очень недешево. Так ли это?

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Не совсем так. Правильное питание — 
одна из составляющих здорового образа жизни. Глав-
ное, чтобы было желание его соблюдать. К примеру, 
больше двигаться — проходить десять тысяч шагов в 
день. Важен полноценный сон. Теперь о питании. Хоро-
шо, если оно будет разнообразным, с акцентом на се-
зонные овощи и фрукты, цельнозерновые крупы. Очи-
щенная, рафинированная, переработанная, жирная 
пища стоит дорого, в отличие от простых продуктов по 
сезону. 

На чем нельзя экономить ни в коем случае? Например, 
правильно ли заменять сливочное масло маргарином?

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Маргарином заменять сливочное мас-
ло не следует. Правильно экономить на продуктах, со-
держащих консерванты, красители, усилители вкуса, 
трансжиры. Та же копченая колбаса стоит довольно до-
рого, как и сыр длительной ферментации, сладкие йо-
гурты с добавками. Эксперты Международного агент-
ства по изучению рака считают: ежедневное употреб-
ление в пищу 50 грамм мясной продукции (например, 
сосисок, ветчины, колбасы) повышает риск развития 
колоректального рака на 18 процентов. Поэтому нужно 
минимизировать в рационе количество переработанно-
го мяса. А еще лучше заменить его. Запеченная куриная 
грудка — совсем не так дорого, как колбаса. Бобовые со-
держат много белка. Попробуйте приготовить паштет 
из фасоли. Это очень вкусно и полезно.

Есть так называемая пирамида питания. Она преду-
сматривает ограничения по количеству белковой пищи, 
поскольку это сильно нагружает пищеварительную си-
стему: поджелудочную железу, желчный пузырь. Не 
нужно на завтрак есть бутерброд с колбасой, на обед — 
суп на мясном бульоне, а на ужин – котлету. Ведь белок 
содержится не только в мясе. Должны присутствовать 
на столе и рыба, и творог, и яйца. 

В рацион следует ввести больше продуктов, которые 
содержат грубую клетчатку: свеклу, морковь, капусту. 
Это основа для развития правильной микрофлоры ки-
шечника. А от состояния кишечника зависят наш имму-
нитет, работа сердечно-сосудистой системы.

Готовить еду лучше дома, так как раньше нас корми-
ли мамы и бабушки. Это дешевле полуфабрикатов и пи-
тания в общепите. В любом случае важно не пропускать 
завтрак, обед и ужин. В качестве перекуса желатель-
ны кисломолочные продукты. В крайнем случае мож-
но съесть мороженое. Это вполне нормальный перекус. 
Вместо гамбургера можно съесть пирожок, ничего пло-
хого от этого не будет. 

В последние годы стали популярны различные экзоти-
ческие суперфуды: семена чиа, ягоды годжи и прочее. 
Стоит ли тратиться на все это? 

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: У нас есть и всегда были полноценные за-
менители всего этого. Семена чиа по составу схожи с се-
менами льна. Их можно добавлять в салаты, в десерты. 
Спирулина запросто заменяется шпинатом. Ягоды го-
джи — тибетский барбарис — по составу схожи с шипов-
ником и облепихой. Многие из наших продуктов — впол-
не себе «суперфуды». Просто мы об этом забыли.

Полезной считается средиземноморская диета с оби-
лием свежих овощей, оливкового масла и рыбы. Хвалят 
также рацион японцев. А что с нашей русской кухней? 
Полезна ли она? 

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Пользу средиземноморской и японской 
диет доказывает количество долгожителей в этих стра-
нах. Но и в России есть долгожители. И это заслуга не 
только правильного питания, но и генетики. Традици-
онная русская кухня полезна: нигде в мире нет такого 
разнообразия первых блюд, как у нас. Щи, свекольники 
не так сильно нагружают желудочно-кишечный тракт. 
В них нет большого количества холестерина. Квашеные 
продукты (ферментированные) низкокалорийны, легко 
усваиваются и полезны. Важно, чтобы в рационе было 
достаточное количество клетчатки, как в средиземно-
морской кухне. По некоторым научным данным, она об-
ладает противораковым действием. 

Идет Великий пост. Раньше его соблюдала почти вся 
страна. Насколько полезен пост для организма? Нужно 
ли ему периодически давать отдыхать от продуктов 
животного происхождения? Как правильно это делать?

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Многие путают пост и диету. А это не 
одно и то же. Без веры пост будет труден любому чело-
веку. Я бы посоветовала ограничивать питание вне по-
ста, в повседневной жизни: не переедать, снизить ко-
личество выпечки и быстрых углеводов, сахара. Пост 
должен быть разумным, как и питание вне поста. Мож-
но объесться постной пищей, ничего хорошего из это-
го не выйдет. А если снизить нагрузку на систему пи-
щеварения — это хорошо. Священники просят прихо-
жан подходить к посту с рассуждением, при наличии 
заболеваний делать послабления. И конечно, не нуж-
но поститься по монастырскому уставу, это слишком 
строгие ограничения.  

АКТУАЛЬНО За время пандемии вдвое увеличилось количество 
воспалительных заболеваний кишечника

Проктолога!

Ирина Краснопольская 

К
овидная пандемия, 
похоже, ушла. Хотя 
бы на время. Настиг-
нет ли она нас в тот 
или иной сезон, как 
настигают другие ви-
русные заболевания? 
Вопрос почти рито-
рический. Важно, что 

появились эффективные мето-
ды, средства борьбы с ковидом. 
По-прежнему актуальна необ-
ходимость противоковидных 
прививок, в том числе назаль-
ных. Тем более что сейчас все за-
метнее заявляют о себе послед-
ствия перенесенной инфекции. 

Обычно говорят о том, как 
страдают наши легкие, сердеч-
но-сосудистая система, муча-
ет вопрос выпадения волос и 
так далее. И где-то на задвор-
ках остается, что именно в пан-
демию вдвое увеличилось ко-
личество воспалительных пр-
октологических заболеваний. 
Причем тяжелейших, которые 
сопровождаются кровотечени-
ем, опасным для жизни. Может, 
по той простой причине, что об 
интимных патологических про-
цессах, которые настигают нас, 
говорить не принято. Нарушаем 
сегодня эту тенденцию с заведу-
ющей отделением колопрокто-
логии Московской городской 
клинической больницы имени 
Юдина, доктором медицинских 
наук, профессором, экспертом 
«РГ» Еленой Багдасаровой.

Елена Анатольевна! Навер-
ное, не только у вас есть дан-
ные статистики о том, что 
количество заболеваний ки-
шечника выросло за пандемию 
вдвое. Вы можете уже сего-
дня ответить на вопрос: по-
чему так страдает толстая 
кишка?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Сложно. Дума-
ется, сказывается снижение им-
мунитета на фоне ковидных не-
приятностей. Этому, например, 
способствуют обычно назначае-
мые — правильно назначаемые — 
антибиотики. Наверное, каж-
дый, кто принимает антибио-
тики, хотя бы однажды прочи-
тал аннотацию к ним, в которой 
сказано, что антибиотики, спа-
сая от инфекции, не лучшим об-
разом влияют на кишечник. Но 

из двух зол выбирают меньшее. 
И даже если специалисты ан-
тибиотики не назначают, люди 
сами себе их прописывают, при-
нимают. А потом вдруг (?!) заяв-
ляют о себе язвы с кровотечени-
ем и ярко выраженными болями 
в животе. С этими симптомами 
пациенты приезжают — обычно 
их доставляет скорая помощь — в 
стационар. Такие пациенты и во 
время пандемии, и сейчас дей-
ствительно нуждаются в ока-
зании скорой помощи: ее ни в 
коем случае нельзя отклады-
вать. Это смертельно опасно.

В больнице имени Юдина не 
бывает от ворот поворот?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Ни в коем слу-
чае! Более того, многие мо-
сковские больницы во время 
пандемии были ограничены 
в оказании помощи не только 

при хронических заболевани-
ях, но и при экстренных. Да, до-
ставляли к нам. Да, рабочие дни 
удлинились. Чрезвычайная си-
туация диктовала организацию 
экстренной помощи. 

Я тут, кстати, хочу сказать 
о том, что очень важна была в 
«РГ» беседа с главным врачом 
Боткинской больницы Алексе-
ем Васильевичем Шабуниным 
о том, что лучшие показате-
ли медицинской помощи дают 
многопрофильные лечебные 
учреждения, где сосредоточе-
ны и службы, и специалисты по 
всем направлениям оказания 
такой помощи. Я в медицине 35 
лет. По разному складываются 
взаимоотношения врача и паци-
ента. Убеждена: не только мой 
опыт, но и опыт моих коллег сви-
детельствует: многопрофиль-
ная больница — оптимальный 
вариант эффективности меди-
цинской помощи. 

Наша Юдинская больница — 
одна из крупнейших в Моск-

ве. У нас есть практически все 
подразделения. Потому если, 
скажем, требуется перед про-
ведением операции на той же 
толстой кишке исследовать 
работу сердца пациента, лег-
ких или головного мозга, нам 
не надо его никуда направлять. 
Все службы, все специалисты у 
нас есть. 

Вы не упомянули родильный 
дом при Юдинской больнице. 
Хотя он известен. И если у бу-
дущей мамы, не дай бог, ка-
кие-то осложнения или пред-
стоят сложные роды, то в 
больнице Юдина все сделают 
на высшем уровне. 

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Вы меня опере-
дили. Как раз хотела привести 
недавний пример. Поступи-
ла молодая женщина с 36-не-
дельным сроком беременно-

сти плюс тотальный язвенный 
колит с кровотечением. Про-
ще говоря, состояние опасное 
не только для будущего ребен-
ка, но и самой молодой жен-
щины. Привезла ее скорая. Это 
состояние возникло внезап-
но. Почему? Не могу ответить. 
Тут же был собран консилиум. 
Было принято решение о сроч-
ном удалении части кишечника. 
Нам удалось это сделать, сохра-
нив беременность. На днях жен-
щина родила здорового ребен-
ка. Мы ее выписали.

А качество жизни без части 
кишечника вы гарантируете?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Слово «гаран-
тия» — не медицинский термин. 
Если конкретно об этой паци-
ентке, то через три месяца мы 
снова ее госпитализировали и 
провели еще одну операцию: 
была восстановлена непрерыв-
ность кишечника. То есть фак-
тически качество жизни у нее 
вполне нормальное. 

Елена Анатольевна, вы сказа-
ли, что эту пациентку срочно 
проконсультировали специа-
листы вашей больницы. Благо, 
повторюсь, она многопро-
фильная. Консультации, кон-
силиумы — это обязательная 
составляющая медицинской 
помощи, поскольку речь, и не-
редко, о жизни человека. Моск-
ва — огромный мегаполис, где 
немало многопрофильных 
больниц, немало медицинских 
федеральных центров. Грубо 
говоря, лечись не хочу. А пси-
хология не только врачей, но и 
пациентов такова, что часто 
возникает потребность в до-
полнительной консультации, 
в дополнительном профес-
сиональном мнении. Даже вы 
из многопрофильной больни-
цы, считаю к счастью, порой 
этим «грешите». Не претен-
дуете на истину в последней 
инстанции.

ЕЛЕНА БА ГД АСАРОВА: Я же врач. Я 
обязана быть и профессиона-
лом, и милосердным человеком, 
должна понимать психологию 
пациента. Не скрою, бывают 
ситуации, когда направляю па-
циента, скажем, в федеральный 
центр, чтобы знать мнение кол-
лег, чтобы ни в коем случае не 
ошибиться.

Обычно считается, что имен-
но пациенты-москвичи в 
самом завидном положении. 
А на поверку они оказались в 
проигрыше, поскольку мо-
сковская прописка исключает 
им возможность получения по-
мощи в некоторых федераль-
ных медцентрах на бесплат-
ной основе. Жители иных ме-
гаполисов такое право имеют. 
Москвичи его почему-то лише-
ны. Центры же государствен-
ные! Но стоит москвичу по-
явиться в таком центре, и его 
при наличии результатов ис-
следований, анализов, сделан-
ных нередко накануне, начина-
ют направлять на повторные, 
на самые дорогие обследования. 
А счетчик работает…

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Вы ждете мои 
комментарии? Если честно, их 
у меня нет. 

Может, это потому, что 
подобные вопросы иногда ре-
шают не профессионалы-ме-
дики. Очень хочется верить, 
что восторжествует спра-
ведливость и милосердие. Од-
нако вернемся к кишечным 
проблемам.

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Прежде всего, 
хочу сказать, что эти проблемы 
не считаются с возрастом. Бо-
лее того, сейчас не только об-
остряются хронические кишеч-
ные болячки, но и явно заметно 
стало появление очень молодых 
пациентов с вдруг возникшими 
кровотечениями. Диагностика 
показывает, что это начало яз-
венного колита. Вот такое оно 
становится агрессивное. Это не 
то, что было раньше: что-то му-
чают какие-то боли, где-то что-
то тянет. Сейчас язвенный колит 
заявляет о себе кровотечением. 

Есть какая-то возможность 
защититься от него?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Конкретного 
ответа на этот вопрос нет. Оста-
ются только общепринятые ре-
комендации.

Назовите их. Прошу об этом 
не случайно. Просто на фоне 
пандемии объявилось такое 
количество «специалистов», 
которые знают все про все. По-
рой бедному пациенту просто 
некуда податься. Сегодня его 
уверяют, что крепкий кофе 
вреден, а через пару дней сооб-
щают, что только крепкий 
кофе убережет от депрессии. 
А что убережет от колита? 
Прогулки на свежем воздухе? 
Физические упражнения? Осо-
бая диета?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Вы удивитесь, 
но фактически вы ответили на 
все вопросы. Ничего иного спе-
цифического мы предложить 
не можем. Другое дело, что если 
хоть однажды вы заметили при 
посещении туалета неприят-
ные «нюансы», немедленно об-
ращайтесь к врачу. Ничего по-
стыдного в посещении такого 
специалиста нет. 

Согласна, что откладывать 
такой визит нельзя. Только 
иногда сроки переносятся по 
очень простой причине. Даже 
в Москве нет достаточно-
го количества специалистов 
в этой области, и пациенту 
приходиться ждать. 

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: В Юдинской та-
кая помощь оказывается круг-
лосуточно. Работают все необ-
ходимые в ней службы. 

Пандемия ушла. В ближайшее 
время уйдут проблемы той 
же толстой кишки? Уйдут 
цифры увеличения их количе-
ства в два раза? Или это уже 
навсегда?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Есть надежда, 
что появится тенденция к их 
снижению. И зависит это не 
только от нас, медиков, но и 
от каждого человека. Конечно, 
главное — это сердце. Конечно, 
важно, как человек видит, слы-
шит, как работают его мозги. 
Но, поверьте, не менее важ-
но, как работает его кишечник. 
Папы и мамы, бабушки и де-
душки должны обучать своих 
детей и внуков практически с 
пеленок тому, чтобы следить 
за этим. Ведь очень немногие 
бьют тревогу, если все случа-
ется не каждый день, а время от 
времени. Между тем это страш-
ная беда. 

Вот специалисты советуют: 
каждый день выпивать не менее 
двух литров воды. Именно воды! 
Ни чая, кофе, морса, а обычной 
питьевой воды. Из-под крана 
или нет — это зависит от регио-
на. В некоторых регионах даже 
из-под крана вода хорошая. И 
без преувеличения, вода — са-
мая доступная из самых эф-
фективных препаратов про-
тив сбоев в работе кишечника. 
Общеизвестно, что перченую, 
острую пищу лучше употреб-
лять только в исключительных 
случаях. Она не должна быть в 
нашем ежедневном меню. Все-
гда уместны овощи и фрукты. 
В сыром виде, а не маринован-
ные, соленые, перченые. Все это 
прописные истины? Не спорю, 
прописные. Значит, прописан-
ные для каждого. К сожалению, 
не каждый считает нужным им 
следовать. А надо.  

Елена Багдасарова: Болезни кишечни-
ка не считаются с возрастом. Более 
того, молодеют в последнее время.

Подобные консультации перед хирургичеcким вмешательством необходимы.  

А К Ц Е Н Т

Выпивайте не менее двух литров воды в 
день. Именно воды! Вода — самая доступ-
ная из самых эффективных препаратов 
против сбоев в работе кишечника

ТЕХНОЛОГИИ 

Операцию 
на мозге 
провели 
пациенту 
в полном 
сознании

ВИДЕЛ 
И СЛЫШАЛ
Наталья Граф, «Российская 
газета», Новосибирск

Новосибирские нейрохирурги 
провели операцию на головном 
мозге пациенту, находящему-
ся в полном сознании. Радиоча-
стотная таламотомия избавила 
мужчину от сильнейшего тре-
мора правой руки.

Еще в 2014 году Анатолий 
попал в ДТП и получил тяже-
лую черепно-мозговую травму. 
Долгое время провел в коме, но 
выжил. Однако спустя четыре 
года у него возникло серьезное 
неврологическое нарушение: 
заболевание проявлялось круп-
норазмашистыми ритмически-
ми движениями правой руки, 
схожими с биением крыла. — 
Рука была абсолютно мне не-
подвластна, я не мог ее контро-
лировать и, случалось, сам себе 
наносил удары, — рассказывает 
Анатолий.

Новосибирцу пришлось сми-
риться с тем, что он навсегда 
останется инвалидом и не вый-
дет на работу. Но тремор вызы-
вал значительные неудобства и в 
повседневной жизни. Без посто-
ронней помощи Анатолий не мог 
себя обслуживать. Назначенные 
медикаменты не приносили об-
легчения.  Вернуть пациента к 
нормальной жизни можно было 
только с помощью операции.

— В таких случаях хирургиче-
ские методы позволяют повы-
сить качество жизни, нивелируя 
моторные проявления заболе-
ваний, — рассказывает заведу-
ющий научно-исследователь-
ским отделом ангионеврологии 
и нейрохирургии Центра имени 
Мешалкина нейрохирург Роман 
Киселев. — Пациенту выполни-
ли  нейрохирургическое вмеша-
тельство. Эффект был заметен  
во время операции: находящий-
ся в  сознании Анатолий кон-
тактировал с хирургом. 38-лет-
ний Анатолий сможет после ре-
абилитации освоить новую про-
фессию и трудоустроиться.  

ИННОВАЦИИ 

Крепежные 
пластины будут 
растворяться 

БЕЗ СЛЕДА 
И ВРЕДА
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В Самарской области появит-
ся производство медизделий 
из растворяемых магниевых 
сплавов. Ученые Тольяттинско-
го госуниверситета разрабо-
тали линейку таких сплавов с 
улучшенными свойствами пла-
стичности и прочности. Из них 
будут делать полуфабрикаты 
для медизделий, которые  будут 
выпускать на базе Самарского 
государственного медицинско-
го университета. Об этом сооб-
щили в НОЦ «Инженерия буду-
щего», участниками которого 
являются оба вуза.

«Из наших полуфабрика-
тов медики смогут изготовить 
крепежные пластины и винты 
для челюстно-лицевых опера-
ций, проволоку для наложения 
швов на внутренних органах, 
профили для травматологии. 
Биорезорбируемые, а проще — 
растворяемые свойства магни-
евых сплавов избавят пациен-
тов от повторных операций, так 
как спустя  время  эти  элементы 
растворяются без следа и вреда 
для организма», —сказал прорек-
тор по научно-инновационной 
деятельности ТГУ Сергей Пе-
терайтис. Клинические испыта-
ния  пройдут в Самарском ГМУ, 
где  большой опыт выпуска ин-
новационной медицинской про-
дукции.  

Какой красивый, «вкусный» стол. На нем только полезные 
продукты?

Провести операцию без скальпеля 
можно очень эффективно и с мини-
мальными последствиями. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИА  Журналисты просят 
воздействовать на Google 
и YouTube за цензуру СМИ

Нет запретам 

Владимир Емельяненко 

По данным компании «Медиалогия», 24 СМИ страны с 
аудиторией свыше 26 миллионов подписчиков и более 
60 миллионов зрителей заблокированы или частично 
лишены доступа к аудитории. Поэтому Союз журнали-
стов России просит Роскомнадзор, МИД и Генпроку-
ратуру принять меры в отношении компании Google и 
видеохостинга YouTube из-за цензуры.  

«Мы против цензуры СМИ по национальному при-
знаку, — заявил председатель СЖР Владимир Соловьев. 
— Мы не призываем к блокировке ресурсов, но пред-
взятая модерация 
и цензура со сторо-
ны цифровых плат-
форм должна иметь 
для них последствия 
по нормам россий-
ских законов».

По данным 
СЖР, обращение 
к YouTube разбло-
кировать россий-
ские медиаресурсы 
осталось без ответа. 
А, по информации 
РКН, с 2020 года ви-
деохостинг накладывал разные ограничения на отече-
ственные СМИ 54 раза. Под них попали ведущие медиа 
— агентства «Россия сегодня» и ТАСС, телеканалы НТВ 
и «Россия1», «Москва-24», РБК, RT — всего 24 СМИ. 

Как заметил гендиректор телеканала RT Алексей 
Николов, бьют по тем точкам, где RT в два-три раза со-
бирает большую аудиторию, чем совокупные местные 
СМИ Запада, — «Белые каски», протесты «Желтых жи-
летов», коронавирус, Украина. Ведущая телеканала 
«Звезда» Ольга Белова полагает, что  поскольку «про-
тив России включена «культура» отмены, то ограни-
чиваться обращением к властям с просьбой о помощи 
мало, надо играть по новым правилам». Она призвала 
срочно развивать русский RuTube. 

Тем временем YouTube разблокировал каналы «Со-
ветское телевидение. Гостелерадиофонд» и «Советское 
радио. Гостелерадиофонд». На них подписаны почти 
три миллиона пользователей. Как заявили в СЖР, там 
будут ждать ответа от РКН, МИД и Генпрокуратуры, 
которых журналисты просят YouTube принудить вы-
полнять российские законы и отменить цензуру.   

ДОРОГИ В июле можно 
будет проехать по первому 
участку трассы М-12

Путь почти 
свободен

Владимир Баршев

По первому участку новой трассы М-12 от ЦКАД до 
большого бетонного кольца можно будет проехать уже 
в июле этого года. Об этом сообщил председатель прав-
ления Госкомпании «Автодор» Вячеслав Петушенко на 
совместном с губернатором Московской области Ан-
дреем Воробьевым осмотре хода работ. Именно здесь 
в этом году планируется открыть движение для авто-
мобилей. Вячеслав Петушенко пригласил губернатора 
проехаться по участку уже 15 июля. Тот согласился.

Сейчас почти на всем протяжении первого пусково-
го комплекса устроено земляное полотно, а на 12 кило-
метрах  уже выполнены работы по укладке асфальто-
бетона. Ведутся ра-
боты по устройству 
ливневой канали-
зации и строитель-
ству очистных со-
оружений. Дорож-
ники готовятся к 
монтажу первых 
матч освещения.

Всего от ЦКАД 
до А-108 запроекти-
ровано 11 мостов и 
путепроводов, две 
транспортные раз-
вязки — с ЦКАД и 
А-108, мост через реку Клязьма. На большей части ис-
кусственных сооружений работы идут круглосуточно.

На развязке с ЦКАД уже видны ростверки опор, 
идет сборка пролетных строений для их дальней-
шего монтажа над ЦКАД. Устройство этой развязки 
обеспечит съезд с М-12 на ЦКАД и выезд к дороге М-7 
«Волга». Также ведутся работы на развязке, которая 
обеспечит съезд с А-108 до деревни Стенино и повы-
сит транспортную доступность Орехово-Зуево, Лики-
но-Дулево, деревни Стенино, Малой Дубны. На мосту 
через Клязьму идет работа по пролетным строениям. 
Открытие движения на нулевом этапе М-12 позво-
лит разгрузить от транзитного трафика трассу  М-7 
«Волга».

Как отметил Вячеслав Петушенко, санкции на 
строительстве не сказались. Материалами все обеспе-
чено полностью. Что же касается строительной техни-
ки, то все запчасти были закуплены заранее. Есть неко-
торые проблемы с камерами и устройствами для опла-
ты проезда. Но сейчас идут переговоры с предприяти-
ем, и проблемы будут решены.

Андрей Воробьев отметил, что область очень ну-
ждается в этой дороге, которая существенно разгрузит 
транспортную ситуацию на востоке. Он обратил вни-
мание, что необходимо, чтобы не только строилась до-
рога, но и развивалась транспортная инфраструктура. 
Чтобы на ней были заправки, места отдыха водителей, 
а также, чтобы обязательно была связь на всем протя-
жении.  

НАДЗОР 

Прокуратура 
предупредила 
IKEA, OBI 
и еще четыре 
иностранные 
компании 

БЕЗ ПРАВА 
НА ФЕЙКИ
Иван Егоров

Прокуратура Московской об-
ласти объявила предостереже-
ния шести руководителям орга-
низаций, находящихся под ино-
странным контролем, которые 
приостановили деятельность.

Кроме того, в прокурату-
ру был вызван для объявления 
предостережения представи-
тель еще одной иностранной 
компании. Как сообщила кор-
респонденту «РГ» руководи-
тель пресс-службы прокурату-
ры Московской области Ната-
лия Григорьева, предупрежде-
ния были объявлены для того, 
чтобы не допустить нарушений 
трудовых прав работников, на-
логового и другого законода-
тельства РФ.  

Как пояснили «РГ» в над-
зорном ведомстве, неисполне-
ние предостережения проку-
ратуры в зависимости от на-
рушения влечет как админи-
стративную, так и уголовную 
ответственность. 

Кроме иностранных компа-
ний прокуроры объявили 
предостережения производи-
телям, крупнейшему оптови-
ку, а также аптечным сетям о 
недопущении необоснованно-
го повышения отпускных цен 
на лекарства, в том числе пу-
тем удержания товара и созда-

ния искусственного дефицита. 
Еще 87 предупреждений было 
объявлено руководителям тор-
говых организаций в связи с 
повышением цен и созданным 
дефицитом на товары первой 
необходимости. 

Также, как отметила офи-
циальный представитель над-
зорного ведомства, прокуро-
ры Подмосковья провели про-
верки после сообщений в ин-
тернете о дефиците отдельных 
продуктов. По их результатам 
руководителям торговых сетей 
объявлено 40 предостереже-
ний о недопустимости повыше-
ния цен на социально значимые 
продовольственные товары. 
Кроме того, в связи с ограни-
чением товарооборота некото-
рых товаров прокурорами вне-
сено 34 представления.

В прокуратуре не стали на-
зывать компании, которым 
были объявлены предостереже-
ния. Однако по данным источ-
ника ТАСС в правоохранитель-
ных органах, предостереже-
ния накануне были объявлены 
шведской мебельной компа-
нии IKEA и немецкой OBI, 
французскому производителю 
шин Michelin, производителю 
строительной и сельскохозяй-
ственной техники JCB и датско-
му производителю насосного 
оборудования Grundfos. По 
данным «РГ», в четверг предо-
стережение получила амери-
канская компания — произво-
дитель бытовой химии и инди-
видуальных средств защиты ЗМ 
Company. Еще одно предостере-
жение будет вынесено швед-
ской компании по торговле оде-
ждой H&M.

В то же время, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Генеральной прокура-
туры, в надзорное ведомство 
обращаются компании, в том 
числе с иностранным участи-
ем, которые сообщают о разме-
щении в СМИ недостоверных 
сведений о ситуации на товар-
ном рынке России. Прокурор-
ские проверки показали, что во 
многих случаях речь идет имен-
но о недостоверных информа-
ционных вбросах.

«Распространение подобных 
фейков имеет целью намерен-
ное создание искусственного 
ажиотажа на востребованную 
у населения продукцию, спе-
циально провоцирует рост цен 
на нее», — пояснили в Генпро-
куратуре. Также подобные дей-
ствия, по данным прокурорских 
проверок, говорят о признаках 
недобросовестной конкурен-
ции в погоне за сверхдоходами. 

В связи с этим Генпрокура-
тура предупредила  об ответ-
ственности за распростране-
ние фейков и рекомендовала 
потребителям не поддаваться 
на такого рода провокации.  

Губернатор Московской области Андрей Воробьев и глава 
«Автодора» Вячеслав Петушенко испытают трассу 15 июля.

С 2020 года  
YouTube наклады-
вал различные 
ограничения 
на отечественные 
СМИ 54 раза

Открытие движе-
ния на нулевом 
этапе М-12 позво-
лит разгрузить 
от транзита 
трассу  М-7 «Волга»

Неисполнение 
предостережения 
прокуратуры 
грозит ответствен-
ностью вплоть 
до уголовной

АКТУАЛЬНО Сергей Нарышкин 
и Владимир Мединский об угрозах 
существованию русской цивилизации 

Мы живем 
в учебнике истории
Елена Яковлева

Н
овые глобальные вызовы 
ставят под угрозу суще-
ствование России — так 

начался вчера разговор на вто-
ром заседании Межведомствен-
ной комиссии по историческо-
му просвещению. 

На стороне России сама ис-
тория, заявил председатель Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО), директор Службы 
внешней разведки РФ Сергей 

Нарышкин. «У нас на вооруже-
нии подлинное историческое 
знание, основанное на тщатель-
ном осмыслении исторических 
процессов», — сказал он, под-
черкивая, что внутренняя ло-
гика нашей истории предпо-
лагает переход «к более спра-
ведливому, многополярному 
мироустройству, к подлинной 
свободе». Сергей Нарышкин 
отметил, что сегодня на перед-
нем крае борьбы с неонациз-
мом, выпестованным западны-
ми тоталитарно-либеральными 
режимами, находятся солдаты 
и офицеры российской армии. 
«Наши соотечественники, осо-
знанно избравшие военную 
профессию, честно и до конца 
исполняют свой воинский долг, 
— подчеркнул он. — Они, как и мы 
все, никогда не согласятся с тем, 
что кто-то за океаном решил от-
вести России место на обочине 
всемирной истории. Русский 
солдат всегда встает на защи-
ту родной земли, обороняет ее 

от выродков, которые держат 
в заложниках целые города, не 
щадят ни женщин, ни детей, ни 
стариков, истязают и пытают 
военнопленных. Мужество и 
отвага наших военнослужащих 
напоминают о подвигах дру-
жинников Александра Невско-
го, о суворовских «чудо-бога-
тырях», о героях-панфиловцах 
и прокладывают России дорогу 
в историческое будущее». Надо 
понимать, что если мы будем 
жить по-старому, не мобилизо-

вавшись и не перестроившись, 
то окажемся в последней главе 
учебника истории, и не факт, 
что эта глава будет написана на 
русском языке, считает помощ-
ник президента России Влади-
мир Мединский. «На кону сего-
дня само существование Рос-
сии как русской цивилизации, 
— сказал Владимир Мединский. 
— Нас толкают к разрушению 
политической системы и разру-
шению страны». Он напомнил, 
как к исходу 80-х «мы ощущали 
успехи перестроечного «исто-
рического просвещения», радо-
вались разрушению советской 
цивилизации, наивно верили 
в святость ценностей Запада, 
зачитывались «исторически-
ми откровениями», но «полу-
чили результат». «Мы видим, к 
чему сегодня приводит истори-
ческое просвещение за послед-
ние 8—15 лет на Украине. Видим, 
что дало «промывание мозгов» 
альтернативной историей. Они 
воюют с нами, потому что верят 

и видят в нас врага. А мы не за-
мечали, что государственный 
лозунг Украины «Слава Украи-
не! Героям слава!» — это прямая 
филологическая калька со слов 
нацистов «Слава Гитлеру! По-
беде слава!»? Нужно отрезвле-
ние, оно приходит, но в тяжелой 
форме», — подчеркнул Влади-
мир Мединский. Председатель 
Российского военно-историче-
ского общества зачитал смс-со-
общения, которые пришли его 
сотруднику от родственников 
из Мариуполя: ВСУ обстреля-
ли колонну мирных жителей, а 
чеченцы из состава Вооружен-
ных сил России побежали к ма-
шинам и стали закрывать детей 
своими спинами в бронежиле-
тах. «Об этом пишут на Запа-
де? Например, французы любят 
на экранах историков, ученых, 
политологов, университетских 
профессоров. Вы бы знали, что 
они там говорят! Это действи-
тельно империя лжи, как гово-
рит наш президент... Сегодня 
годовщина бомбежек Сербии. 
Вы знаете, как в документах 
НАТО называются эти бомбеж-
ки, когда три месяца там гиб-
ли мирные жители, в том числе 
дети? Это называется «гумани-
тарная миссия»!» — подчеркнул 
Владимир Мединский. Сергей 
Нарышкин настаивает, что 
сегодня кратно возрастает роль 
исторической науки. «В фон-
дах российских архивов отло-
жилось колоссальное наследие, 
в том числе охватывающее все 
периоды недолгой украинской 
государственности. Первосте-
пенной задачей видится и опе-
ративная оцифровка этих мате-
риалов», — отметил он.  

ТРАНСПОРТ Аэропорты 
юга России продлили 
режим ограничения

Курс на Сочи

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Режим временного закрытия 11 
аэропортов юга и центральной 
части страны продлили до 3.45 
по московскому времени 1 ап-
реля. Пока полеты запрещены 
в Анапу, Белгород, Брянск, Во-
ронеж, Геленджик, Краснодар, 
Курск, Липецк, Ростов-на-До-
ну, Симферополь и Элисту. Дата 
предположительного открытия 
воздушных гаваней переносит-
ся уже в пятый раз с 24 февраля.

«Российским авиакомпани-
ям рекомендовано для органи-
зации перевозки пассажиров 
в указанные аэропорты орга-
низовать перевозку пассажи-
ров по альтернативным марш-
рутам, используя аэропорты 
Сочи, Волгограда, Минераль-
ных Вод, Ставрополя и Моск-
вы», — отметили в Росавиации.

Тем временем аэропорт 
Сочи стал единственной откры-
той воздушной гаванью на юге 
России и временным хабом для 
жителей Краснодара, Анапы, Ге-
ленджика и других населенных 
пунктов Краснодарского края 
и туристов, путешествующих 
на курорты Кубани и Крыма. До 
них можно добраться поездами 
или автобусами. 

Всего за время ограничения 
полетов сочинский аэропорт 
обслужил более 500 тысяч пас-
сажиров. 

Кроме того, появились но-
вые направления и дополни-
тельные рейсы в Узбекистан, 
Казахстан, Турцию и Армению.

— Несмотря на то что ситуа-
ция в авиационной отрасли Рос-
сии кардинально изменилась, 
задача по обеспечению каче-
ства обслуживания и повыше-
нию комфорта для пассажиров 
остается одной из приоритет-
ных, — рассказал управляющий 
директор сочинского аэропорта 
Алексей Комаров. — С началом 
работы в режиме временного 

хаба появился дополнительный 
входящий пассажирский поток. 
Это жители края и гости регио-
на, которые выбирают Сочи в 
качестве транзитного пункта.

Он добавил, что южная воз-
душная гавань обслуживает бо-
лее 130 бортов в сутки. Аэро-
порт Сочи стал более востребо-
ван у грузоотправителей — ко-
личество обрабатываемых гру-
зов увеличилось почти втрое.

— Кроме того, мы направили 
свои предложения ряду круп-
нейших авиаперевозчиков по 
базированию воздушных судов 
у нас, — уточнил Комаров.

Также в аэропорту Сочи 
открылась еще одна входная 
группа, расположенная на вто-
ром этаже, напротив регистра-
ции пассажиров в секторе «В». 
Этот вход особенно удобен для 
пассажиров, прибывающих на 
личных автомобилях и такси.

«Входная группа оборудо-
вана тремя линиями досмот-
ра для проверки вещей и бага-
жа, — сообщили в пресс-службе 
оператора аэропортов Кубани. 
— Ее пропускная способность 
— до 250 пассажиров в час зи-
мой и 300 пассажиров летом. С 
открытием нового входа про-
пускная способность вырастет 
на 25 процентов».  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия снимает ограничения на 

перемещение через сухопутные 

участки границы с Казахстаном и 

Монголией. Об этом сообщили в 

оперативном штабе по борьбе с 

распространением коронавируса.

Ограничения будут сняты с полу-

ночи 30 марта. Пересечь границу 

можно будет как со стороны Рос-

сии, так и из сопредельных стран.

Напомним, авиасообщение с Ка-

захстаном было возобновлено 

еще с 21 сентября 2020 года, а с 

Монголией — с 1 декабря 2021-го.

Подготовил 
Алексей Любовецкий

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Запад толкает нас к разрушению полити-
ческой системы и разрушению страны

ПРОЕКТ Новый комплекс крупнейшего онкоцентра страны 
им. Логинова откроется в 2023 году

Три дня 
до выздоровления
Любовь Проценко

В 
столице  продолжает-
ся масштабная модер-
низация здравоохра-
нения. Для лечебных 
учреждений строит-
ся почти миллион 
квадратных метров 
новых зданий. Вчера  
мэр  Сергей Собянин 

осмотрел ход работ по соору-
жению нового  комплекса Мо-
сковского клинического науч-
ного центра имени А.С. Логино-
ва на шоссе Энтузиастов, кото-
рый, по его словам, будет одним 
из лучших онкоцентров Моск-
вы и России. 

По оценке главы города, 
объект готов  уже на 75%, на 
стройке ведутся отделочные ра-
боты, а также прокладка внеш-
них и внутренних коммуника-
ций, комплектация оборудова-
нием. К концу года корпус будет 
достроен, а в 2023-м примет пер-
вых пациентов. 

— В свое время мы отказались 
от реконструкции здесь  старых 
корпусов и приняли решение 
построить новый современный 
корпус на 75 тысяч квадратных 
метров, — напомнил Собянин. — 
Сегодня это одна из самых круп-
ных строек в области здраво-
охранения по всей стране. 

Ходом работ удовлетворен и 
директор центра Игорь Хатьков: 
«Важно понимать, что еще  два  
года назад здесь только начинал-
ся котлован, а сейчас корпус уже 
практически закончен. Особен-
но приятно, что мы, доктора, на-
ходимся в хорошем взаимопо-
нимании и взаимодействии со 
строителями». 

Восьмиэтажное здание рас-
считано  на 570 коек. Из них  
422 койки предназначены для 
круглосуточного стационара, 
38 коек — реанимации и интен-
сивной терапии, 20 коек — отде-

ления кратковременного пре-
бывания. Имеются также  днев-
ной терапевтический  стаци-
онар на 60 мест  и дневной хи-
миотерапевтический стацио-
нар на 30 коек. Для оснащения 
комплекса закупят три магнит-
но-резонансных и пять компью-
терных томографов, три рент-
ген-комплекса, три ангиографи-
ческие установки, две рентген-у-
становки C-дуга, УЗИ-аппараты, 
эндоскопическое и лаборатор-
ное оборудование. Операци-
онные оснастят системой мо-
ниторинга микроклимата для 
контроля бактериологической 
чистоты воздуха и системой 

«Телемедицина» для проведения 
консультаций. 

Уникальная оснащенность  
позволит специалистам центра 
выполнять самые сложные опе-
рации при злокачественных опу-
холях головы и шеи, щитовидной 
железы, верхних дыхательных 
путей, легких, желудка и других 
органов. Появится у докторов и 
возможность применять луче-
вую терапию, которой прежде не 
было. Для скорейшего выздоров-
ления  пациентов центр оснастят 
современной системой Fast Track 
— она позволяет вернуть челове-
ка к обычной жизни буквально 
за два-три дня после операции. 

Важно и то, что в одном ме-
сте москвичи смогут получить 
все виды медицинской помощи 
— от диагностики до высокотех-
нологичного лечения и реабили-
тации. 

«Это сейчас один из самых 
знаковых объектов для здраво-
охранения города, — отметил 
Собянин. — Всего же мы долж-
ны ввести около 40 объектов, 
или почти 500 тысяч квадрат-
ных метров. Гигантская строй-
ка, которую мы не останавлива-
ем, несмотря на все определен-
ные экономические сложности 
и трудности  с поставками обо-
рудования». 

Н а п о м н ю ,  М о с к о в с к и й 
научно-практический центр 
им. Логинова  создан в 2013 
году. Крупное  многопрофиль-
ное лечебное учреждение в по-
следние годы  стало  одним из 
шести якорных онкологиче-
ских стационаров и ведущим 
центром, на базе которого про-
водятся высокотехнологичные 

операции  на органах брюшной 
полости. Но расположенный  в 
устаревших лечебных корпусах 
постройки 50—70-х годов про-
шлого века, он оказался непри-
способленным  для оказания 
медицинской помощи по совре-
менным стандартам. Поэто-
му  и было принято  решение о 
строительстве нового лечеб-
но-диагностического комплек-
са МКНЦ им. Логинова.  

Собянин посмотрел, как идет строи-
тельство комплекса, который будет 
одним из лучших в стране.

А К Ц Е Н Т

Пациенты смогут пройти в центре 
и диагностику, и высокотехнологичное 
лечение, и реабилитацию 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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именно столько будет разверну-

то в новом здании онкоцентра.

Кстати

Всего с 2011 года в Москве было  

построено 124 городских, феде-

ральных и частных объекта здра-

воохранения.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГАСТРОЛИ Петербургский 
театр показал москвичам, 
как нельзя ставить мюзикл

Леди исчезает

Валерий Кичин

Не припомню другого спектакля, где теоретически ра-
зумные выкладки постановщика столь наглядно при-
вели бы к разрушению его стиля, структуры, даже обу-
словленного жанром смысла. Показанная в рамках 
«Золотой маски» «Моя прекрасная леди» — прослав-
ленный мюзикл Фредерика Лоу — словно каталог про-
фессиональных просчетов режиссера-интерпретато-
ра. Здесь мимо цели пролетело всё: либретто, музыка, 
сценография, костюмы, свет, жанр — обидный прокол 
одного из лучших музыкальных театров страны.

Напомню: в основе либретто Алана Джей Лерне-
ра — комедия Бернарда Шоу «Пигмалион» о цветочни-
це Элизе, которую профессор Хиггинс на спор взялся 
обучить правильному произношению и светским ма-
нерам, после чего в Золушке проявились черты Прин-
цессы и она не только победила в споре, но и влюбила 
в себя всех окружающих. Доверившись эмоциональ-
ному воздействию музыки, автор расчистил для нее 
простор, ей передав и колоритность характеров, и па-
радоксы прозрения, и психологическую подоплеку 
сюжета — непостижимыми путями язык музыкально-
го действа способен все это выразить полнее и глубже 
текстов. Возникла конструкция, сбалансированная 
столь идеально, что ни прибавить, ни убавить — абсо-
лютный шедевр.

Санкт-Петер-
бургский театр му-
зыкальной комедии 
пригласил на по-
становку Григория 
Дитятковского — 
мастера опытного, 
лауреата «Золотой 
маски». Но он при-
шел из драмы и, как 
часто бывает, уже в 
режиссерской кон-
цепции выказал не-
понимание нового 
для него жанра. В качестве актуальной темы спекта-
кля он предложил наше небрежение чистотой языка, а 
главным персонажем назначил уже не Элизу, препода-
ющую профессору урок жизни, а Хиггинса, увлеченно-
го звукописью мировых языков. И оснастил его роль не 
только восстановленными текстами из Бернарда Шоу, 
но и строфами из умозрительной, в совсем иные де-
бри уводящей поэмы-трактата Андрея Белого «Глоссо-
лалия», не ощутив ее чужеродность бравурной и чув-
ственной стихии мюзикла. Конструкцию сразу пере-
косило, она затрещала под тяжестью неумеренно раз-
росшихся диалогов и патетических монологов, спек-
такль утратил легкость и длится 3,5 часа.

И это как карточный домик: одно потянуло другое. 
Затея вернуть акцент на драматургию не могла осу-
ществиться просто потому, что актеры музыкально-
го театра безупречно владеют совсем другим языком 
— музыкальным, играть психологическую драму они 
не готовы. Хиггинс (Владимир Садков) и Пикеринг 
(Владимир Ярош) громогласны, суетливы, но лишены 
сформированных характеров, много комикуют и не 
воплощают текст в живые диалоги, а его декламируют 
с расчетом на галерку. Еще сложнее с Элизой: в ориги-
нале ей дарованы арии оперного качества, они долж-
ны остаться в памяти зрителей и от исполнительницы 
требуют серьезных вокальных ресурсов. Таких ресур-
сов Вера Свешникова в гастрольный вечер не явила, и 
лучшие хиты мюзикла прозвучали без победительного 
блеска. В первых сценах ее выговор кокни сведен к бес-
прерывным шипящим, отчего речь стала совсем нераз-
борчивой. Образ оказался лишенным обаяния, при-
сущего отточенному актерскому мастерству, и даже 
финальное преображение Элизы не выглядит убеди-
тельным: гадкий утенок не стал лебедем. В результа-
те единственным ярким персонажем огромного спек-
такля стал Альфред Дулиттл, которого с привычной 
опереточному комику удалью играет Павел Григорьев.

Сценография Владимира Фирера явно вышла в бой с 
«мюзикловыми штампами» и лишила шоу фирменной 
зрелищности — все свела к стульям и панелям, на кото-
рые проецируются силуэты актеров, в ключевых эпизо-
дах превратив сцену в теневой театр. Сначала остроум-
ная игра ракурсами и крупностями планов забавляет, 
потом прием становится исчерпанным, уже не имею-
щим смысла. Неорганичная жанру скромность действа 
усугубляется преимущественно черно-белой гаммой: 
даже пестрая толпа лондонских кокни одета в черное, ис-
ключение сделано для экономки миссис Пирс, бордово-
го Хиггинса и полковника Пикеринга в защитных тонах. 
Сияние «высшего света» обозначено люстрой, беспре-
станно курсирующей между сценой и колосниками — ко-
стюмы не сражают фантазией и выглядят как из подбо-
ра. Зрелище производит впечатление бедного, хаотично-
го и плохо продуманного, когда уже не понимаешь, мель-
кнувшая на заднике тень или неряшливо исполненный 
хореографический номер — это накладка или так задума-
но? Спектакль необъяснимый для театра столь высокой 
репутации; иной раз казалось, что ты ошибся дверью и 
смотришь игру любительской труппы, — настолько враз-
брод, вне ансамбля существуют в нем актеры.

Проблема режиссуры в музыкальных театрах не 
нова: хорошо зарекомендовавших себя постановщи-
ков дефицитных жанров можно пересчитать по паль-
цам. Известна вивисекция, учиненная в Перми над 
оперой «Кармен», да и мировая практика полна скан-
дальных версий, когда режиссер не союзник автора, а 
его антагонист, разрушитель шедевров. Ясно, что но-
ватор в драме может оказаться профнепригодным в 
опере или мюзикле — просто в силу отсутствия музы-
кального слуха. Обращения театров к собратьям по 
смежным искусствам неизбежны, но успех ждет лишь 
тех отважных, кто придет на музыкальную сцену не 
спасителем, а любознательным учеником, принявшим 
новый вызов с интересом и надеждой.  

ЧТЕНИЕ В Российской государственной детской библиотеке 
начинается Неделя детской книги

Полмиллиона Айболиту
Наталья Лебедева

В 
Российской государствен-
ной детской библиотеке 
большой праздник книги 

пройдет с 26 марта по 3 апреля 
и будет приурочен к 140-летию 
Корнея Чуковского. В насыщен-
ной программе — встречи с пи-
сателями и иллюстраторами, 
мастер-классы, лекции, дискус-
сии, показы спектаклей, мульт-
фильмов и большого кино. И все 
это в антураже интерактивной 
выставки «Чуковский». О пред-
стоящем событии «РГ» расска-
зала директор РГДБ Мария Ве-
деняпина.

Когда просят назвать люби-
мых детских авторов, имя 
Корнея Чуковского называют 
одним из первых. Почему?

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Чуковский не-
вероятно популярен. Из года в 
год Корней Иванович возглав-
ляет или как минимум входит в 
топ-3 рейтингов детской литера-
туры, которые готовит Россий-
ская книжная палата. На его кни-
гах выросло несколько поколе-
ний читателей, и точно вырастет 

еще не одно. Мы все знаем и лю-
бим его как замечательного дет-
ского писателя, но он был еще 
и редактором, критиком, пере-
водчиком английской и амери-
канской литературы. Переводил 
на русский язык Уайльда, О.Ген-
ри, Уитмена, Распе, Киплинга… 
Написал книги о Некрасове, 
Блоке, Горьком. Он очень многое 
сделал для отечественной ли-
тературы, и особенно детской. 
Собственно, современная ав-
торская детская литература от-
части началась с его «Крокоди-
ла», который был издан в 1919 
году под названием «Приключе-
ния Крокодила Крокодиловича».

Это издание есть на нашей 
выставке, как и другие ред-
чайшие документы, фотогра-
фии, черновики. Этими и многи-

ми другими материалами и со-
ветами нам помог правнук пи-
сателя Дмитрий Чуковский. Еще 
нам помогли дом-музей К.И. Чу-
ковского в Переделкино и лич-
но старший научный сотрудник 
музея Павел Крючков, Между-
народный союз книголюбов, из-
дательства АСТ и «Мелик-Па-
шаев».

Тексты Чуковского давно ста-
ли вроде культурного гена, ко-
торый передается от роди-
телей к детям.

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Именно поэто-
му мы постарались рассказать 
о Чуковском одновременно и 
по-взрослому, и по-детски. У нас 
есть архивная часть, где мы как 
раз показываем фотографии, 
черновики, рассказываем исто-

рию жизни писателя. А есть дет-
ские интерактивные инсталля-
ции, где можно потянуть за пасть 
крокодила и у него во рту заго-
рится краденное солнце, а мож-
но попытаться отмыть малы-
ша-«трубочиста» из «Мойдоды-
ра» или пройти запутанный ла-
биринт вместе с Доктором Айбо-
литом — из его дома в Африку.

К сожалению, новые детские 
книги доступны не всем, и 
единственным местом, где их 
можно прочитать, остает-
ся библиотека. Минкультуры 
обещало восстановить фи-
нансирование комплектова-
ния библиотек. Удалось это 
сделать?

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Да, в 2021 году 
минкультуры выделило деньги 
на комплектование фондов му-
ниципальных и региональных 
библиотек. Это 550 миллионов 
рублей, 40 процентов из кото-
рых предназначено именно на 
детские книги. Это абсолютно 
правильное решение, ведь дет-
ские книги изнашиваются го-
раздо быстрее. 

Что будет интересного на Не-
деле детской книги в РГДБ?

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: С читателями 
встретятся детские писатели, 
поэты и переводчики Андрей 
Усачёв, Марина Бородицкая, 
Григорий Кружков, Сергей Ма-
хотин, Галина Дядина, Анаста-
сия Орлова, Ася Кравченко, На-
талия Волкова, Алексей Зайцев 
и многие другие. Мы покажем 
спектакли и мультфильмы по 
произведениям Чуковского. 

Будет отдельная онлайн-
программа. Мы учли опыт пан-
демии, когда трансляции на-
ших фестивалей собирали бо-
лее трех миллионов просмот-
ров, и решили продолжить. На-
шим партнером вновь стала 
соцсеть «ВКонтакте». Также 
трансляции можно смотреть на 
сайте #ЧитайФест, на платфор-
ме Культура.РФ, в соцсети Од-
ноклассники.  

СОБЫТИЕ  В Музее современного искусства выставка Олега Целкова

Нездешний герой 
Жанна Васильева 

П
ервое, что видишь 
на выставке Олега 
Целкова в ММОМА, 
— фотография ма-
стера в полный рост. 
Он стоит перед нами 
— или перед хол-
стом? — словно то-
реадор, идущий на 

быка, упрямо наклонив голову, 
сжимая кисти, словно оружие.

Брутальная мощь, сжатая, 
как пружина, воля, готовность 
к битве, не самые ожидаемые 
черты, когда речь идет о портре-
те художника. Но именно они в 
концентрированном виде пред-
ставляют ключевые линии твор-
чества Олега Целкова. Эта фото-
графия разом заставляет вспо-
мнить и знаменитый двойной 
портрет Кончаловского и Маш-
кова в виде накачанных атлетов 
рядом с музыкальными инстру-
ментами, и Пикассо с его страш-
ными образами быка и корриды, 
и персонажей самого Целкова, с 
одинаковыми лицами, чья про-
гулка подразумевает открытый 
финал. Может закончиться рас-
питием «на троих», а может — и 
поножовщиной. 

Выставка Целкова в ММО-
МА с полемическим названием 
«Чужой» собрала 156 картин из 
собраний музейных и частных 
пяти стран. Она отчасти про-
должает выставку «Я не здеш-
ний, я чужой» в Мультимедиа 
Арт Музее в Москве, открытую 
вскоре после смерти художника. 
Та первая посмертная выстав-
ка представляла ранние рабо-
ты1950—1960-х годов, которые 
выглядели так, словно художник 
вырос среди героев «Бубново-
го валета» начала ХХ века, а не 
в послевоенной художествен-
ной школе, готовившей смену 
мэтрам соцреализма. 

Нынешняя выставка с ран-
них работ начинается. В том чис-
ле с «Автопортрета с сигаретой», 

где автор, «прекрасный, двадца-
тилетний», с румянцем на зеле-
ных щеках, демонстрирует бо-
гемную вольность, учебу у стар-
ших собратьев-авангардистов и 
пренебрежение ожиданиями вы-
шестоящих товарищей. Вслед за 
Андреем Синявским Олег Цел-
ков мог бы сказать, что у него с 
советской властью расхождения 
стилистические. Какими прав-
дами и неправдами он попадал в 
запасники Третьяковской гале-
реи и Русского музея, бог весть. 
«Скандально-великолепный» 
Целков, как его назвал Рубен 
Сейсян, держался особняком. 
Общался больше с поэтами и пи-
сателями: Евгений Евтушенко 
привез в его мастерскую Арту-

ра Миллера в пролетарском Ту-
шине. Историю продажи «Груп-
пового портрета с арбузом» аж 
за 300 рублей колоритно описал 
Сергей Довлатов. Сегодня пор-
трет с арбузом, где триумфаль-
но сверкают ножи, где розовая 
плоть разрезанного плода почти 
неотличима от розовых лиц пер-
сонажей, а темный занавес отте-
няет яркость синих и красных 
одежд главных героев, — среди 
главных экспонатов выставки. 

Куратор выставки Андрей 
Ерофеев предлагает взглянуть 
на работы Целкова через приз-
му экзистенциализма и откры-
тие человека толпы, явившегося 
на глобальной сцене в роли глав-
ного «действующего лица». 

И это работает точно, напри-
мер, в разделе, посвященном 
образу власти. На полотне 1979 
года господина с закоченевшим 
лицом держит брутальный двой-
ник в галстуке-бабочке. Эта кар-
тина «Двое», где нарушены про-
порции, а марионетка и кукло-
вод обладают равно кукольной 
природой, несет диспропорции 
ночного кошмара, подчеркну-
тые соседством оптимистично-
го розового, фиолетового, сине-
го, бирюзового. Вообще цвет для 
Целкова становится одним из 
основных средств воздействия. 
Если маска-лицо неизменны, 
именно цвет, тон, тень опреде-
ляют, будет ли маска атрибутом 
трагедии, драмы иль комедии.

Илья Кабаков заметил, что 
Целков делает не модель, а сле-
пок. Это очень точное замеча-
ние. Маска, конечно, ближе к 
слепку, в том числе посмертно-
му. А значит, тема небытия — в 
том числе социального, явлен-
ного в перевязанной маске или 

в маске, зажатой в скрепке, — у 
Целкова зазвучит вполне опре-
деленно. 

Сузив репертуар своих вы-
разительных средств, Целков, 
кажется, в этом сознательном 
самоограничении прорывает-
ся к тайне бытия, которая пуль-
сирует в каждом смертном. Чем 
жестче аскеза, тем ярче пылает 
его живопись. Его позиция ано-
нимного рассказчика оказыва-
ется двойственной: от наблюде-

ния за зрителем зрелища до при-
ближения к объекту наблюде-
ния почти вплотную, вплоть до 
исчезновения зрения. Безымян-
ный рассказчик тут альтер эго и 
изощренного автора, и просто-
душного персонажа толпы. И мы 
можем дальше ломать голову, 
где кончается один и начинается 
другой.  

Сузив диапазон выразительных 
средств, Олег Целков прорывается 
к тайне бытия в каждом смертном.

А К Ц Е Н Т

На выставке «Чуковский» в РГДБ 
дети смогут попытаться отмыть 
малыша-«трубочиста» из «Мойдодыра»

А К Ц Е Н Т

Брутальная мощь, сжатая, как пружина, 
воля, готовность к битве — это Олег Целков

ФЕСТИВАЛЬ Как Москва отметит 
«Ночь театров»

Занавесы 
открываются

Наталья Соколова

27 марта отмечается Всемир-
ный день театров. В 22.00 в ночь 
с 26 на 27 марта городские те-
атры столицы традиционно 
откроют двери для зрителей. 
В специально приуроченной к 
празднику программе «Ночи 
театров» — более 140 событий. 
«Мы много думали, как прово-
дить наш праздник, когда на-
чались, как сейчас говорят, не-
дружественные действия по по-
пытке отмены русской культу-
ры, — сказал руководитель Де-
партамента культуры Москвы 
Александр Кибовский. — Мы 
радушно относимся ко всем 
творениям любых авторов из 
разных стран, поэтому в афише 
«Ночи театров» не только рус-
ские имена, ведь мы не отделя-
ем себя от всемирной театраль-
ной повестки. Занавесы, наобо-
рот, открываются». 

О том, что приготовил Театр 
на Таганке для «Ночи театров», 
рассказала его директор Ири-
на Апексимова, которая напо-
мнила, что в знаменитом «лю-
бимовском» фойе висят пор-
треты Брехта, Станиславского, 
Мейерхольда, Вахтангова, Лю-
бимова. О том, какую роль в ис-
тории «Таганки» сыграли эти 
имена, расскажут на образова-
тельном проекте театра. А еще 
там пройдет читка пьесы «Ис-
кусство интонаций» о встре-
че Завадского и Гротовско-
го польского автора Тадеуша 
Слободзянека.

«Мы никогда не бросим сво-
его зрителя, — отметил художе-
ственный руководитель Театра 
Сатиры Сергей Газаров. — Как 
говорил мой учитель Олег Таба-
ков, могут быть позиции, анти-
позиции, но человек покупает 
билет и садится в зал, и мерило 
всему — нравится ему увиден-
ное или нет». 26 марта Газаров 
по-соседски проведет встречу с 
худруком Театра Моссовета Ев-
гением Марчелли (модератор 
беседы — ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий). 
Также в театре готовится «Вес-
на премьер»: 21 апреля пока-

жут спектакль-эксперимент 
— пластическую драму хорео-
графа Сергея Землянского «Ар-
бенин. Маскарад без слов». В 
главной роли — Максим Аверин. 
В конце мая в рамках фестива-
ля «Черешневый лес» покажут 
спектакль «Дядя Жорж». Это 
будет компиляция «Лешего» и 
«Дяди Вани», но с сохранением 
текста Антона Павловича. 

Учебный театр ГИТИСа 
также присоединился к акции 
«Ночь театров». 26 и 27 марта 
сыграют «Чайку», а студенты 
Мастерской профессора Алек-
сандра Бармака исполнят опе-
ру «Перекресток» итальяно-не-
мецкого композитора Эрманно 
Вольфа-Феррари. 

Актер Даниил Спива-
ковский в театре «Сфера», ко-
торый расположен в саду «Эр-
митаж», покажет моноспек-
такль по пьесе Леонида Филато-
ва «Сказ про Федота-стрельца». 

В МХТ им.Чехова — превью 
премьеры спектакля по «Те-
атральному роману» в поста-
новке Марины Брусникиной. 
В Театре Романа Виктюка — 
«Ночь театрального вранья «Не 
верю!» — винегрет из историй и 
театральных баек. 

Организаторы надеются, 
что на «Ночь» придут около 14 
тысяч человек. 18 площадок 
подключатся к акции онлайн.  

Профессор Генри Хиггинс (Владимир Садков) учит замарашку 
Элизу Дулиттл (Вера Свешникова) произношению принцессы.

Детские книги в библиотеках изнашиваются гораздо быстрее, потому что очень востребованы.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3171

Музыкальные 
спектакли не 
нужно «спасать» — 
лучше научиться 
их творить по 
законам жанра

Когда человек 
покупает билет 
и садится в зал, 
мерило всему — 
нравится ему уви-
денное или нет
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ЦИФРА

238,4
ТЫСЯЧИ

фунтов стерлингов заплачено 

в 2008 за картину «Мальчик с 

воздушными шариками»

Справка «РГ»

Олег Целков родился 15 июля 1934 года в семье экономистов. Закончил 

Ленинградский государственный института театра, музыки и кино. Пер-

вая персональная выставка в 1965 году в Институте атомной энергии им. 

Курчатова в Москве продлилась два дня вместо двух недель. В 1977 он 

вынужден был уехать из СССР во Францию. В 2005 году Целков был удо-

стоен негосударственной российской премии «Триумф».  В июне 2015 

года получил гражданство Российской Федерации. Работы Олега Целко-

ва находятся в ГТГ, ГРМ, Государственном Эрмитаже, ГМИИ имени А.С. 

Пушкина, Музее Циммерли, многих зарубежных и российских частных 

собраниях. Умер в Париже 11 июля 2021 года. 

КСТАТИ

Для посещения «Ночи» потребует-

ся регистрация на портале mos.ru 

в разделе Афиша. Она уже старто-

вала 22 марта.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Кубань увеличивает расходы на развитие социальной сферы региона 

Казна дает добро 
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край 

Н
е прошло и трех 
месяцев со време-
ни принятия бюд-
жета Кубани на 
2022 год и плано-
вый период 2023—
2024 годов, как де-
путаты краевого 
парламента вновь 

вернулись к этому документу. 
На февральской сессии Зако-
нодательного собрания края 
предстояло увеличить бюджет-
ные расходы. Естественно, та-
кое возможно только при росте 
доходов. 

Подобная корректировка рас-
ходных и доходных статей бюд-
жета свидетельствует о том, что 
экономика региона развивается, 
поэтому имеется возможность 
увеличить вложения в социаль-
ную сферу, поддержку отраслей 
экономики, развитие инфра-
структуры и т. д.

Заместитель министра фи-
нансов края Александр Кнышов 
пояснил, что основная часть до-
полнительных расходов име-
ет инвестиционный характер. 
Их предлагается направить на 
строительство и реконструкцию 
объектов государственной и му-
ниципальной собственности в 
здравоохранении, физкультуре и 
спорте, культуре, общественной 
инфраструктуре и других сфе-
рах. Вырастут и расходы соци-
альной направленности. Кроме 
того, предусмотрено увеличение 
вложений в реальный сектор эко-
номики.

— Мы сегодня дополняем рас-
ходы краевого бюджета на три 
года на 69,1 миллиарда рублей. 
Это итог взвешенной бюджетной 
политики, в том числе и в период 
пандемии. Мы сбалансированно 
подходили к ограничительным 
мероприятиям и принимали гра-
мотные последовательные ан-
тикризисные меры. Это способ-
ствовало не только сохранению 
экономики региона, но и ее раз-
витию, — сказал губернатор Куба-
ни Вениамин Кондратьев.

Председатель краевого пар-
ламента Юрий Бурлачко особо 
отметил, что в 2022 году на 27,7 
миллиарда рублей вырастут ас-
сигнования на реализацию гос-
программ края. Будет увеличено 

финансирование ряда социально 
значимых мероприятий.

Дополнительные средства 
пойдут на отрасли здравоохране-
ния, культуры, образования, соц-
защиты, на совершенствование 
ЖКХ, развитие спорта и многое 
другое. Значительные средства 
будут вложены в развитие сети 
автомобильных дорог Красно-
дарского края.

Так, за счет помощи федераль-
ного бюджета в нынешнем и сле-
дующем году намечено напра-
вить по 382 миллиона рублей на 
такие статьи расходов, как капи-
тальный ремонт и ремонт, содер-
жание автомобильных дорог об-
щего пользования регионально-
го или межмуниципального зна-
чения.

— Но и помимо федеральной 
помощи у края есть свои резер-
вы. Год еще только начинается, 
и загадывать наперед было бы 
поспешно. Но явные успехи ку-
банской экономики в прошлом 
году позволяют рассчитывать, 
что бесперебойная работа наших 
базовых отраслей еще предоста-
вит нам возможности увеличе-
ния бюджетных поступлений. А 
значит, даст возможности допол-
нительного бюджетного финан-
сирования различных отраслей 
реального сектора экономики 
и социальной сферы, — считает 
спикер ЗСК.

Итак, после прибавки бюджет 
Краснодарского края на 2022 
год составит 386 миллиардов ру-
блей. Однако может возникнуть 
и такой вопрос: насколько реали-
стичен оптимистический сцена-
рий развития в условиях небыва-
лых санкций?

Корректировок в обратную 
сторону не будет, убеждены кра-
евые власти. Эта уверенность, 
как и главный финансовый доку-
мент региона, имеет под собой 
прочную экономическую основу. 
К подобным вызовам в крае гото-
вы. На недавнем планерном сове-
щании в ЗСК рассматривался во-

прос об итогах исполнения бюд-
жета региона 2021 года по доход-
ной части. Общий объем доходов 
в 2021 году превысил 362 милли-
арда рублей. Это на 124 процен-
та выше, чем в допандемийном 
2019-м.

Председатель комитета по фи-
нансово-бюджетной, налоговой 
и экономической политике ЗСК 
Иван Артеменко отметил, что та-
кого роста доходов в бюджет, как 
в минувшем году, ранее не на-
блюдалось.

— Этому способствовала эф-
фективная работа по стаби-
лизации бюджетной системы 
региона, которая позволила не 
только обеспечить сбалансиро-
ванное исполнение бюджета по 
итогам 2021 года, но и создать 
существенный резерв финансо-
вых средств на 2022 год, — счи-
тает руководитель профильно-
го комитета. Он уверен, что даже 
в условиях небывалых санкций 
бюджет нынешнего года сохра-
нит социальную направлен-
ность. На развитие социальной 
сферы планируется направить 
более 68 процентов всех расхо-
дов — почти 242 миллиарда ру-
блей. На социальную поддержку 
различных категорий граждан 
заложено 71,6 миллиарда ру-
блей. Дополнительные отчисле-
ния предусмотрены и на зарпла-
ты учителей, медиков, соцра-
ботников и специалистов сферы 
культуры.

Безусловно, исполнять бюд-
жетные статьи придется в гораз-
до более сложных условиях, чем 
прежде. В крае создана комис-
сия по обеспечению устойчиво-
го развития экономики и соци-
альной стабильности. Ведутся 
мониторинг рынка труда и раз-
работка мер поддержки бизнеса 
и социальной сферы. Совместно 
с кубанскими производителями 
продолжается работа над расши-
рением рынка экспорта и импор-
тозамещением. Это позволит вы-
полнить обязательства перед жи-

телями края, а также продолжить 
реализацию ключевых для Куба-
ни проектов.

В кубанском парламенте 
рассмотрен Сводный перечень 
мероприятий, направленных на 
обеспечение социально-эконо-
мической стабильности и защи-
ты населения. Документ отра-
жает сферы жизнедеятельности 
региона, на которые будет об-
ращено особое внимание ЗСК. 
В их числе — сельское хозяйство, 
промышленность, социальная 
сфера, сохранение объемов жи-
лищного строительства, содей-
ствие занятости населения, а так-
же дорожная сфера и работа об-
щественного транспорта.

Определены документом и 
направления деятельности Зако-
нодательного собрания в рамках 
полномочий, отнесенных к его 
компетенции. Среди них — мини-
мизация временных затрат на со-
гласование изменений в государ-
ственные программы, усиление 
соответствующего контроля.

— Задача краевого парламен-
та — усилить взаимодействие с 
исполнительной властью Крас-
нодарского края при разработке 
и рассмотрении социально зна-
чимых инициатив. Быть в опе-
ративном контакте с отраслевы-

ми органами и органами местно-
го самоуправления, упростить и 
ускорить процесс принятия ре-
шений по всем острым социаль-
ным и экономическим вопро-
сам. Такой формат работы позво-
лит нам обеспечить сохранение 
устойчивого развития экономи-
ки и социальной стабильности.

В данном направлении мы от-
части уже сработали на опереже-
ние. Выезжая в муниципалитеты, 
оцениваем, насколько их эконо-

мика подвержена санкционному 
давлению. Такая работа уже про-
ведена в трех муниципальных об-
разованиях. Анализируя устой-
чивость отдельных отраслей и 
крупных градообразующих пред-
приятий к новым вызовам, мы 
видим, что есть определенный 
запас прочности. В наших силах 
максимально сохранить нарабо-
танный потенциал, задействовав 

весь спектр имеющихся в распо-
ряжении ресурсов, — акцентиро-
вал Юрий Бурлачко.

В документ включены предло-
жения комитетов ЗСК по профи-
лю их деятельности. Они каса-
ются, например, поддержки IT-
компаний и предусматривают, в 
частности, компенсации затрат 
на оплату потребленной электри-
ческой энергии, субсидирование 
расходов на создание новых ра-
бочих мест, налоговые льготы.

Еще одной мерой по поддерж-
ке бизнес-сообщества определе-
на реструктуризация задолжен-
ности по договорам займа, вы-
данным Фондом микрофинан-
сирования субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
Краснодарского края.

Предложено продлить дей-
ствие льготной налоговой ставки 
по налогу на имущество органи-

заций для детских здравниц. Де-
путаты также считают возмож-
ным (при соблюдении ряда усло-
вий) освобождение организаций, 
занимающихся оздоровлением и 
отдыхом детей, от уплаты налога 
на прибыль.

Эти и другие меры, принимае-
мые краевой властью, несомнен-
но, дадут должный эффект. Ведь 
экономика Кубани, ее главные 
отрасли — аграрный комплекс, 
промышленность, курортная 
сфера — находятся на подъеме.

— Прошлый год для наших 
аграриев был прорывным по 
многим показателям. Собран ре-
кордный урожай зерновых, зер-
нобобовых и риса — около 15,5 
миллиона тонн. Сахарные заво-
ды выработали один миллион 
250 тысяч тонн сахара, что по-
чти в полтора раза больше, чем в 
2020 году. По производству моло-
ка край стабильно находится на 
третьем месте в Российской Фе-
дерации, — напомнил Юрий Бур-
лачко.

В нынешнем году перспекти-
вы не хуже. Кубань первой в стра-
не полностью перешла на отече-
ственные семена пшеницы. А зна-

чит, от поставок заграничного 
посевного материала не зависит. 
Это касается и виноградарства, 
его развитие идет на основе сор-
тов местной селекции. Площадь 
виноградников в этом году вы-
растет до 30 тысяч гектаров. Пи-
томники региона обещают до 
четырех миллионов саженцев. 
Такие цифры привел Вениамин 
Кондратьев в недавнем телеин-
тервью.

Семян, удобрений, сельхоз-
техники и горюче-смазочных ма-
териалов в крае достаточно для 
проведения всех работ в полном 
объеме.

Еще одним приоритетом яв-
ляется создание необходимых 
условий для укрепления про-
мышленной отрасли. Поправ-
ки, внесенные на сессии в закон 
о главном финансовом докумен-
те региона, предусматривают в 
2022 году докапитализацию кра-
евого фонда развития промыш-
ленности на миллиард рублей.

— Индекс промышленного 
производства в прошлом году со-
ставил у нас 112,5 процента. До-
полнительный миллиард рублей 
на докапитализацию фонда раз-
вития промышленности Красно-
дарского края даст возможность 
поддержать наши предприятия, 
создать условия для дальнейше-
го наращивания ими объемов 
производства, — уверен Юрий 
Бурлачко.

Что касается индустрии отды-
ха, то Краснодарский край яв-
ляется признанным лидером от-
расли. На фоне общемирового 
падения турпотока регион уже 
в 2021 году вернулся к доковид-
ным показателям заполняемости 
и принял 16,8 миллиона отды-
хающих. При этом созданы все 
предпосылки к уходу от сезонно-
сти. В 2022 году курорты Кубани 
планируют принять не менее 17 
миллионов туристов.

По мнению Юрия Бурлачко, 
экономика Кубани имеет не толь-
ко необходимый запас прочно-
сти, но и новые возможности. Вы-
ступая недавно на открытой сес-
сии горсовета Анапы, он сказал: 

— Введенные санкции беспре-
цедентны. Но и шанс, который 
они дают, тоже беспрецедентный. 
Это шанс на собственное разви-
тие нашей страны, шанс стать 
сильнее. Убежден, мы сможем им 
грамотно воспользоваться.  

Вениамин Кондратьев и Юрий 
Бурлачко (в центре) открыли новый 
медицинский корпус в Кореновске. 

А К Ц Е Н Т
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ПРОГРАММА Кубань успешно ведет догазификацию населенных пунктов 

Полный газ
Владимир Новиков, 
Краснодарский край

Н
акануне нынешней зимы 
в дома жителей села Су-
Псех станицы Анапской 

и хутора Усатова Балка пришел 
долгожданный газ. Город-ку-
рорт Анапа, в состав которого 
входят эти населенные пункты, 
одним из первых на Кубани 
включился в реализацию пре-
зидентской программы догази-
фикации. В минувшем году 
ее конкретные результаты уже 
смогли ощутить жители многих 
муниципалитетов Кубани. 

 Как известно, программа 
подразумевает строительство 
подводящих сетей в газифици-
рованных населенных пунк-
тах от газопровода до границы 
участка. В ее рамках к концу 
2021 года на Кубани было га-
зифицировано около 3000 до-
мовладений. Работы по гази-
фикации населенных пунктов 
продолжаются полным ходом. 
Этот процесс находится под са-
мым пристальным контролем 
власти. Недавно депутаты За-
конодательного собрания края 
обсудили итоги газификации 
региона в 2021 году на планер-
ном совещании. 

Руководитель краевого пар-
ламента Юрий Бурлачко отме-
тил, что уровень газификации 
на Кубани сейчас один из са-
мых высоких среди субъек-
тов РФ и составляет 84,5 про-
цента. 

При этом и законодате-
ли, и администрация края об-
ращают внимание на тот факт, 
что это именно средний про-
цент. На селе уровень газифи-
кации составляет 75,6 про-
цента. Но и там разброс зна-
чительный. К примеру, уро-
вень газификации Красноар-
мейского района составляет 
96 процентов,  Динского — 
98,7, Тихорецкого — 96,4, тогда 
как в Тбилисском районе этот 
показатель равняется 75 про-
центам, в Апшеронском — 77, 
в Мостовском — 63,1. До на-
стоящего момента негазифи-
цированными остаются 383 
из 1591 населенного пунк-
та, включенного в генераль-
ную схему газификации края. 
Конечно, прежде всего уси-
лия будут сконцентрированы 

на решении проблем этих тер-
риторий.

«Задача по поэтапному за-
вершению газификации долж-
на быть выполнена до 2030 
года. Это поручение Прези-
дента. В ближайшее время 
предстоит догазифицировать 
те хутора, поселки и станицы, 
к которым уже подведен газ», 
— обозначил свою позицию 
спикер ЗСК.

По информации руководи-
теля краевого министерства 
 топливно-энергетического 
комплекса и жилищно-ком-
мунального хозяйства (Мин-
ТЭК и  ЖКХ) Андрея Прошу-
нина, на субсидии местным 
бюджетам для организации 
газоснабжения из региональ-
ного бюджета было выделено 
более 328 миллионов рублей. 
Работа в этом направлении су-
щественно активизировалась 
после оглашения в апреле про-
шлого года президентского по-
слания Федеральному Собра-
нию. Распоряжением губерна-
тора Кубани Вениамина Кон-
дратьева создан региональ-
ный штаб по догазификации. 
К 3 февраля нынешнего года 
подано 52 145 заявок на вы-
полнение работ, заключено бо-
лее 18 тысяч договоров на тех-
нологическое присоединение 
объектов капитального строи-
тельства.

Для работы с населением 

в крае организованы пункты 
приема заявок в 79 филиалах 
газораспределительных орга-
низаций и на 42 участках ООО 
«Газпром межрегионгаз Крас-
нодар». Также заявление мож-
но подать через Единый пор-
тал государственных услуг 
и сайты всех газораспредели-

тельных организаций края. Ра-
ботают телефоны горячих ли-
ний. В регионе создали сайт 
с интерактивной картой по до-
газификации, где тоже можно 
оставить заявку и узнать всю 
необходимую информацию.

Как сообщил руководитель 
профильного министерства, 
в генеральную схему газифи-
кации региона включено более 
полутора тысяч населенных 
пунктов. 1208 из них уже поль-
зуются важным коммуналь-
ным ресурсом. 

В  регионе  продолжают 
строить газопроводы за счет 
краевого бюджета. В 2022 году 

на   Кубани проложат око-
ло 140 километров новых га-
зопроводов и газифицируют 
27 населенных пунктов.

Председатель комитета 
ЗСК по вопросам ТЭК, транс-

порта и дорожного хозяйства 
Владимир Чепель считает, что 
дальнейшее развитие газифи-
кации на Кубани связано с ак-
туализацией и разработкой 
схем газоснабжения низкого 
и среднего давления в муни-
ципалитетах. Это необходимо 
для проектирования и строи-
тельства новых газораспреде-
лительных систем.

Обсуждалась и тема компен-
сации затрат на подключение 
к газу. Такая поддержка очень 
необходима определенным ка-
тегориям граждан. Этот вопрос 
сейчас прорабатывается крае-
вым Минсоцзащиты.

Подводя итоги совещания, 
Юрий Бурлачко отметил, что 
на сегодняшний день сделано 
уже немало для газификации 
тех населенных пунктов, где 
еще до недавнего времени люди 
пользовались альтернативны-
ми источниками топлива.

«Уверен, когда мы опре-
делимся с компенсациями 
на подключение к газу и кате-
гориями людей, которым эти 
компенсации будут выпла-
чиваться, количество заявок 
на догазификацию существен-
но увеличится. Неплохими 
темпами работа движется уже 
сейчас. Мы готовы оказать 
необходимую помощь на зако-
нодательном уровне», — заклю-
чил спикер ЗСК.

Как уже отмечалось, уро-
вень газификации в крае сей-
час составляет 84,5 процен-
та и существенно превышает 
среднероссийские показатели. 
Догазификация позволит Ку-
бани выйти на уровень в 90,6 
процента. Эти цифры руково-
дитель краевого парламента 
привел в ходе февральского за-
седания федерального штаба 
по догазификации. Заседание 
проходило в режиме видеокон-
ференции. На нем представи-
телям регионов было предло-
жено еще раз внимательно по-
смотреть, достаточно ли мер 
поддержки малообеспечен-
ных, льготников, ветеранов, 
многодетных семей. Ведь за-
частую незаключение догово-
ров или неподача заявки на га-
зификацию связаны именно 
с этими вопросами.

Что касается Краснодарско-
го края, то подключение новых 
территорий к жизненно необ-
ходимому энергоресурсу нахо-
дится здесь на особом контро-
ле. «Профильный комитет ЗСК 
находится в постоянном кон-
такте с краевым МинТЭКом 
и ЖКХ. Ведь сегодня на Кубани 
еще есть участки, где уровень 
газификации невысок. И это 
в основном отдаленные гор-
ные районы. При этом отмечу, 
что благодаря реализации про-
граммы социальной газифи-
кации, поддержке федераль-
ного центра нам уже удалось 
поднять уровень жизни в ряде 
сельских населенных пунктов 
и приблизить их по степени 

комфорта проживания к горо-
ду», — подчеркнул Юрий Бур-
лачко.

Сводный план-график со-
циальной газификации согла-
сован с Единым оператором 
и включен в региональную 
программу газификации Крас-
нодарского края. 

По мнению спикера ЗСК, 
очень важен и контроль за сто-
имостью оборудования, необ-
ходимого для подключения до-
мовладения к газу. Ведь не се-
крет, что цена на котел, колон-
ку либо плиту для приготовле-
ния пищи далеко не для всех 
является подъемной. Поэто-
му надо принимать дополни-
тельные меры по поддержке 
социально незащищенных ка-
тегорий граждан, оказывать 
им всяческое содействие в во-
просах догазификации, в том 
числе на законодательном 
уровне. 

Поддержка необходима 
и предприятиям, чья продук-
ция востребована в ходе ре-
ализации программы. В рам-
ках проведения традиционных 
Дней муниципальных образо-
ваний Юрий Бурлачко посе-
тил в марте Каневской район. 
Он побывал и на здешнем заво-
де газовой аппаратуры. Пред-
приятие построено уже в но-
вой России. В 1994 году со сбо-
рочного конвейера сошла пер-
вая газовая плита «Кубань». 
Нынче ООО «Каневской завод 
газовой аппаратуры» веду-
щее промышленное предпри-
ятие муниципалитета. С нача-
ла года здесь произведено по-
чти 80 тысяч газовых бытовых 
плит и свыше 25 тысяч элек-
троплит. Сырье и материалы 
завод закупает в России, про-
дукцию реализует в основном 
тоже в нашей стране. Так что 
санкции предприятию не по-
меха. У его изделий хорошая 
репутация при достаточно до-
ступной цене. В прошлом году 
предприятие наладило экс-
порт изделий в Казахстан.

По итогам поездки предсе-
датель ЗСК поделился своим 
мнением о муниципалитете: 
«Каневской район — муници-
палитет с крепкой разнопла-
новой экономикой, основу 
которой составляют сельское 
хозяйство, переработка и про-

мышленное производство. 
Многим район этот  изве-
стен. Отчасти имя ему сдела-
ли и крупнейшие предприя-
тия. В их числе, конечно, «Ка-
лория» с неизменным каче-
ством своей «молочки» и из-
вестный за пределами региона 
Каневской завод газовой аппа-
ратуры, продукция которых 
пользуется стабильным спро-
сом. К сожалению, в нынеш-
них условиях производители 
сталкиваются с последствия-
ми санкций. Но запас их проч-
ности достаточно велик, и это 

никак не отразится на ассор-
тименте и качестве производи-
мой продукции», — подчеркнул 
Юрий Бурлачко.

Итак, весь путь голубо-
го топлива от магистральной 
трубы до газовой конфорки 
на кухне в дальнем кубанском 
хуторе — в зоне особого внима-
ния на всем его протяжении. 
Сейчас в региональном парла-
менте готовится проект поста-
новления о ходе исполнения 
работ по догазификации. Такая 
сверка планов и реальных дел 
позволяет вовремя обеспечить 
законодательную поддержку, 
задействовать необходимые 
экономические рычаги. Имен-
но такой подход необходим для 
эффективной реализации важ-
ной социальной программы.

Вот и на минувшей неде-
ле председатель профильного 
комитета ЗСК Владимир Че-
пель провел заседание рабо-
чей группы. Депутаты вместе 
с представителями краевого 
МинТЭКа и ЖКХ, региональ-
ных департаментов промыш-
ленной политики и государ-
ственного регулирования та-
рифов, отраслевых предпри-
ятий обсудили оснащенность 

систем газоснабжения расход-
ными материалами. 

На сегодняшний день Ку-
бань испытывает потребность 
в металлических трубах раз-
ного диаметра общей протя-
женностью более 1000 кило-
метров. Необходимы также 
печи, котлы, счетчики и соеди-
нительные части трубопрово-
дов, так называемые фитин-
ги. Часть этого оборудования 
производится на Кубани. Что 
касается недостающих компо-
нентов, важно определиться, 
где их брать.

Владимир Чепель подчерк-
нул: «Очень важно выработать 
стратегию по сдерживанию 
роста цен, чтобы деньги, зало-
женные на уже реализуемые 
в регионе отраслевые проекты, 
продолжали работать».

Участники заседания со-
шлись во мнении, что в сло-
жившихся условиях нельзя до-
пускать нарушения выстроен-
ной логистической цепи по по-
ставкам расходных материа-
лов для газовой отрасли. Для 
предотвращения же дефици-
та отдельных комплектующих 
следует на территории края 
создавать предприятия и раз-
вивать производство по их 
выпуску. 

Владимир Чепель (в центре): 
Распределительный газопровод 
в станице Михайловской запущен! 
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А К Ц Е Н Т

В 2022 году на Кубани проложат 
около 140 километров новых 
газопроводов и газифицируют 
27 населенных пунктов

А К Ц Е Н Т

Весь путь голубого топлива 
от магистральной трубы до газовой 
конфорки на кухне в дальнем 
кубанском хуторе — в зоне особого 
внимания власти

ЦИФРА

328
МИЛЛИОНОВ

рублей выделено из регио-

нального бюджета на субсидии 

местным бюджетам для орга-

низации газоснабжения
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ЭКОЛОГИЯ Уникальное озеро таит в себе несметные богатства

Золотые ручьи Байкала
Анатолий Юрков, 
обозреватель «Российской 
газеты», заслуженный 
журналист РФ, лауреат премии 
«Золотое перо России»

Н
а Байкале празд-
ника не было. Дату 
отметили кто как. 
Новый год встре-
тили по-людски, 
старый год прово-
дили по-делово-
му: завершилась 
Федеральная це-

левая программа «Охрана озе-
ра Байкал и социально-эконо-
мическое развитие Байкаль-
ской природной территории на 
2012—2020 гг.».

В очередном государствен-
ном докладе по Байкалу за 
2020 год названы суммы, кото-
рые освоены в ходе выполне-
ния Федеральной программы, 
но... 3,247 млрд рублей освое-
но только в заключительном 
году. Если считать с 2012 года, 
то сколько будет?

С некоторых пор в докладе 
стали сообщать не что сделано 
за отчетный год, а сколько де-
нег освоено. Думаю, тут нет ни-
какого дурного умысла — про-
сто миллиарды — не целковые: 
это сколько же бумаги потре-
буется, чтобы все перечислить? 
Может, так, а может, и по-друго-
му... Главное, что освоено, а не 
в урну выброшено. Счет ведет-
ся денежками, а не верстовыми 
столбами.

Первоначальная сумма была 
назначена в 56 млрд рублей, 
если мне не изменяет память. 
Какое-то время спустя она не-
хотя скукожилась: был объяв-
лен процесс минимизирования 
(или минимизации). То есть со-
кращения суммы. Очень стара-
тельно этот процесс проехался 
по науке.

Пока опомнились, пока вы-
ясняли, а куда уплывают день-
ги, предназначенные на НИОКР, 
пока кого-то взяли за бока, а 
кто-то сам проявил инициативу, 
пока оставшиеся деньги слили с 
другой программой... Словом, 
самый крупный долг Байкалу — 
6 с лишним миллионов тонн 
производственных отходов, не-
чистых и вонючих, — кому их 
продать? А тут и срок расплаты 
пришел. Со всеми, кому Байкал 
стал должен.

Извините, не совсем поэто-
му — срок расплаты настал, гос-
программа подошла к концу.

А долги остались. Недодел-
ки, как всегда, цепко спаслись. 
Почти в эти дни и случился на 
байкальской земле странный 
тот пожар. Нет, не лесной. И не 
виртуальный. Хоть валюта пого-
рела виртуальная.

Куда текут невидимые реки
В окрестностях Иркутска 

сгорел мебельный цех и произ-
водственное помещение. . . 
майнинга.

Я первый раз услышал о та-
ком любопытном происше-
ствии и сразу же кинулся за 
информацией. Но... Не тут-то 
было — информацией со мной 
никто не хотел делиться, даже за 
умеренную плату.

Нет, про сгоревший мебель-
ный цех — бери грабли и греби 
сколько хочешь: лесом в Иркут-
ске даже кукушки богаты. А вот 
на криптовалюту, то есть вир-
туальную деньгу, вряд ли кто 
«за так» раскошелится. Сколь-
ко за сколько давали, кто зна-
ет. Может быть, только тот, кто 
продает те самые киловатты. 
Виртуальная валюта, прежде 
всего биткоины, накануне Но-
вого (2022 года) подскочили в 
цене до 40 тысяч долларов за 
штуку. А сгоревший в Иркутске 
майнинг — это производствен-
ное помещение, в котором, из-
вините, воруют электричество, 
чтобы купить биткоин. Теперь 
немного арифметики.

Киловатт/час электричества 
на промышленные нужды стоит 
около 10 рублей. 1 биткоин — 40 
тысяч долларов. Чтобы приоб-

рести хотя бы тысячу биткои-
нов, нужно вложить 400 тысяч 
киловатт/часов электричества. 
Где его взять? До сих пор элек-
тричество для своих нужд мы 
покупаем в строго лимитиро-
ванном количестве. И по диффе-
ренцированной цене.

Итак, если вся страна си-
дит на нормированном дефи-
ците электричества, то откуда 
же берутся «излишки» его, ко-
торыми хвалятся «подпольщи-
ки» — криптовалютчики? От-

вет давайте попробуем найти 
в иркутских землях и байкаль-
ских водах. Да, да, с них и на-
чнем. На Байкальской воде, ко-
торая вытекает из озера через 
реку Ангару по 60 кубических 
километров в год, ныне стоят 
4 (четыре) крупнейших гидро-
электростанции (ГЭС): Иркут-
ская, Братская, Усть-Илимская, 
Богучанская.

Четыре ступени Ангар-
ского каскада выработали в 
2020 году 64,93 млрд кВт-ча-
сов электричества. На Ени-
сее, в который впадает Анга-
ра (единственная, вытекаю-
щая из Байкала), а через нее и 
Байкал, стоит крупнейшая (в 
Советском Союзе) Саяно-Шу-
шенская ГЭС, добавляя в неис-
сякаемый поток электричества 
свои миллиарды кВт.

И вы думаете, что в Сибири 
электричества бери — не хочу? 
Для чего же тогда построили 
Зейскую ГЭС, утопив первона-
чально и без того нечастые по-
селения в тех таежных краях. И 
почти загубив чудо-рыбу калу-
гу (малую) — амурского осетра, 
вырастающего до нескольких 
центнеров весом.

И монголы не отказались 
пока от проекта ГЭС на реке Се-
ленге — электричества не хва-
тает на развитие хозяйства 
республики. (А Селенга-река — 

главный донор Байкала). И тут 
бы я еще не ставил точку.

***
Справка

Литр байкальской воды я по-
купаю в московском магазине 
по 80—100 рублей. А то и доро-
же — по эквиваленту за два литра 
бензина. (За киловатт-час плачу 
по 5 с лишним рублей. 1 биткоин 
(повторюсь) в начале 2022 года 
стоил 40 тысяч долларов.

Мне не нужны биткоины, да 
я и не найду столько денег на 

его покупку, доктора прописа-
ли байкальскую воду. Мужики, 
которые в Москве ее продают, 
на мой вопрос, нельзя ли поде-
шевле, ответили:

— Конечно можно, но...
И  п о д р о б н о  р а с с к а з а -

ли, почему нельзя: доставить 
байкальскую воду в столицу, 
сохранив ее целебные каче-
ства — дешевле зубы вставить.

Далек от мысли, что бога-
тые нам ни к чему. Но категори-
чески против, чтобы байкаль-
ская вода стала предметом спе-
куляций и наживы. Как крип-
товалюта. Еще не известно, кто 
ценнее для нашего здоровья — 
байкальская запатентованная 
вода или спекулятивная крип-
товалюта. Еще не известно, на 
чем мы лучший мир построим — 
на байкальской бездонной воде 
или на украденной у себя же 
криптовалюте. Но, похоже, вы-
бор придется делать.

***
Суммарная мощность ГЭС 

Ангарского каскада — 9002 МВт, 
годовая выработка электро-
энергии около 49 млрд. кВт-ч.

На всех гидроузлах каскада 
устанавливается особый режим 
работы. Он должен, кроме всего 
прочего:

— обеспечить судоходный 
уровень на реках каскада для 
«Северного завоза»;

— устойчивую работу водоза-
борных сооружений в нижнем и 
верхнем бьефах водохранилищ;

— безопасность гидротехни-
ческих сооружений и безопас-
ность населения;

— максимальное наполне-
ние полезной емкости всех во-
дохранилищ, чтобы обеспечить 
водой и ее ресурсами население 
и объекты экономики в осен-
не-зимний период.

Для контроля за этими про-
цессами правительством РФ 
установлены верхний и нижний 
уровни водного зеркала Байка-
ла (после этого остряки стали 
относить озеро Байкал к пру-
дам: мол, раз правительство 
регулирует воду в озере, то это 
уже не озеро, а подконтрольный 
пруд, не такая уж недотрога). 
Шутки — шутками, а, поговари-
вают, майнинги на сибирском 
электричестве самые крупные 
золотые яйца несут.

А мы нормальные природ-
ные условия для единственного 
в мире озера с такими природ-
ными параметрами обеспечить 
не можем: денег нет...

Чем богаты...
«Заповедное Подлеморье» 

(Республика Бурятия). Семь 
пожаров прошлись по заповед-
ным местам, спалили 4461,7 га 
тайги, обошлись казне в 78 062 
467,09 рубля. Чтобы заштопать 
в бюджете эту прореху, надо 
продать почти 800 тысяч лит-
ров байкальской патентован-
ной глубинной питьевой воды.

А в 2020 году ее всего прода-
ли 90,92 тысячи кубометров. 
Да, это на 55,9% больше, чем в 
предыдущем, но все-таки мало-
вато — заявку давали на 446,07 
тыс. кубометров. Если сравнить 
с Ангарой — около 60 кубических 
километров в год, то, по сути, и 
сравнивать не с чем. Но все-та-
ки сравню — чтобы и вы с нами 
порадовались: до чего же богата 
наша российская землица!

На Байкальской природной 
территории на сегодняшний 
день открыто более пятидеся-
ти месторождений золота. По-
вторюсь, более 50! На одной 
Байкальской природной терри-
тории!

Не знаю, сколько старате-
ли намоют за год драгметалла, 
но слышал от тамошних ста-
рожилов, что почти все реки, 
речки и ручьи, что сбегают в 
Байкал, золотоносные. И ведь 
разным камнем богато При-
байкалье: вольфрам, уран, 
цинк, молибден, кадмий, сере-
бро, свинец и самоцветы...

386 тысяч квадратных ки-
лометров в Байкальской при-
родной территории, а до сих 
пор мало кто знает (и знает ли?) 
чем она богаче — ангарской ко-
рабельной сосной, кедровым 
орехом, эксклюзивным живот-
ным миром или недрами? Что 
хрустальной водой — тут и спо-
ру нет, но ведь под километро-
вой толщей воды обнаружили 
и нефтяные фонтанчики, пласт 
газогидратов. А в кедровниках — 
соболя и знаменитую кабаргу. 
И чудо морское — тюленя прес-
новодного — байкальскую нер-
пу — стотысячное поголовье. Те-
перь уже за сто тысяч перевали-
ло: аборигенам разрешено к от-
стрелу до трех тысяч голов.

А мы что с этим богатством 
делаем?

Орден для академика
Если говорить прямо и чест-

но о Байкале, то послушаем для 
начала ученых. Михаил Грачев, 
академик РАН, директор ЛИНа 
в 1987—2015 гг., в 2019 году на-
гражденный президентом Рос-
сии орденом Александра Нев-
ского, считал так.

«Бедствие для Байкала — это 
туристы. От них в Байкал по-
падают не только содержащие 
фосфор фекалии, но и фосфор, 
содержащийся в больших коли-
чествах в стиральных порош-
ках...

Л ю д и  р а с п о л а га ю т с я  у 
кромки берега, потому что хо-
тят увидеть и потрогать Байкал. 
В местах отдыха туристов (а их 
в лучшие годы уже перевалива-
ло за миллион. — А.Ю.) нет, не 
только очистных сооружений — 
нет ни постоянного водопрово-
да, ни канализации... В общем, 
как говорится, конь не валял-
ся...»

О чем и предупреждал нас 
Михаил Александрович Грачев 
все двухтысячные годы.

Для Байкала Природа уста-
новила свои эталонные нормы. 
Скажем, на содержание фосфо-
ра. В озере с 23 кубическими 
километрами воды — 230 тысяч 
тонн фосфора. Оказывается, это 
такая малость, что приборами 
общего анализа фосфор не улав-
ливается.

А что случилось в 2000-х?
Избыток фосфора, посту-

пающего с фекалиями и други-
ми «химикатами» из так назы-
ваемых очистных сооружений 
в Байкал, вызвал бурный рост 
нитчатой водоросли спироги-
ры, жившей в озере с начала 
времен тихо, мирно, как ей и по-
ложено от рождения. Дошама-
нили до того, что составление 
проекта на ликвидацию «на-
копленного ущерба» бывше-
го Байкальского ЦБК обошлось 
в 31% расходов Федеральной 
программы «Сохранение озера 
Байкал».

Открытие 
с отрицательным знаком

Жизнь на планете держит-
ся на еде и воде. Байкал, мож-
но сказать, наш стопроцентный 
поилец. В нем основные зав-
трашние запасы.

«В 2020 году отмечено ухуд-
шение состояния донных отло-
жений в озере по наиболее пред-
ставительному показателю — со-
держанию серы сульфидной, — 
говорится в последнем госу-
дарственном докладе по Байка-
лу». Ее содержание в воде озера 
увеличилось в 2,4 раза за год. А 
в донных отложениях в дельте 
реки Селенги в 3,3 раза возрос-
ло содержание лигнино-гумус-
ного комплекса... 

Но не эти показатели трево-
жат общественность и ученых — 
к ним мы привыкли.

...Лабораторией водной ми-
кробиологии Лимнологическо-
го института СО РАН совмест-
но с лабораторией водных бес-
позвоночных проведена оценка 
качества воды Байкала в 2020 
году. Пробы брали в зоне распо-
ложения туристических объек-
тов, населенных пунктов и при-
родоохранных территорий. Что 
дали эти исследования? О чем 
они свидетельствуют?

Вот аккуратный ответ уче-
ных академического института.

«В пределах рекреацион-
ных территорий прибрежных 
районов оз. Байкал самым рас-
пространенным видом отходов 
являются изделия из полимер-
ных материалов, устойчивых 
к деградации (разложению). 
Пластиковый мусор, сноси-
мый штормами и течением с 
побережья Байкала и далее в 
его глубоководную часть, ра-
нее не был исследован. Теперь 
они сожалеют об этом. И вот 
почему.

В 2020 году 15 глубоковод-
ных тралений (глубины от 100 
до 900 метров) обнаружили: 
пластиковый мусор с берегов и 
ледового покрытия озера и впа-
дающих в него рек поступает в 
Байкал. Эти скопления свиде-
тельствуют, что процесс запу-
щен уже давно. Но установить 
источник загрязнения глубоко-
водных зон пока не удается.

Что же выходит, господа: 
кто-то дал заказ застелить дно 
озера пластиком?! Или разуха-
бистые туристы чихали на ваши 
правила?

Про «ликвидацию 
накопленного вреда»

Озеро Байкал — невероят-
но богатый субъект, вряд ли 
кто сравнится с ним по этой ча-
сти: четверть мировых запасов 
пресных питьевых вод. Попол-
няемых! И сколько б мы ни вы-
качивали из него — к вечеру он 
снова как огурчик: 60 кубиче-
ских километров чистейшей 

своей воды в среднем он отда-
ет людям в год, без перерыва на 
заслуженный отпуск. Никто на 
Земле не прогибается так перед 
человеком — перед каждым, что 
живут на планете.

Все, что взял у Природы-ма-
тушки — отдает без сожаленья. 
Раньше всех об этом догадались 
коренные старожилы — они мо-
лятся Байкалу как Богу, он их ни 
разу не подвел.

И вдруг читаю: «Ликвидация 
накопленного вреда окружаю-
щей среде...»

Это Байкал-то накопил вре-
да окружающей среде и про-
дал-купил?

Да, говорят, он, родимый.
Дотронемся, пощупаем — что 

это за копилка?
Но надо бы сперва выяснить: 

а куда уже Федеральная целе-
вая программа «Охрана озе-
ра Байкал и социально-эконо-
мическое развитие Байкаль-
ской природной территории на 
2012—2020 годы» нас завела? 
Ведь ей предусмотрено, чтобы в 
итоге было чисто и пахло одеко-
лоном. А чем пахнет?

Тянем — потянем
На Байкальскую природную 

территорию выброшено за год 
в атмосферу 421,8 тысячи тонн 
загрязняющих веществ.

Сточных вод — 891,8 миллио-
на кубометров.

В Иркутской области источ-
ником загрязнения Байкала 
стали муниципальные канали-
зационные очистные сооруже-
ния — сбросили 1,87 миллиона 
кубометров. Общая масса за-
грязняющих веществ, сброшен-
ных в Байкал, — 328,60 т.

***
Наш мир вместе с атмосфе-

рой, гидросферой и биосфе-
рой — это живой природный 
комплекс. Он не должен быть 
ни дырявым, ни с прорехами, ни 
кособоким, косоруким и хро-
мым; ни объедаться до отры-
жек, ни опускаться до голодомо-
ра, ни отмирать на корню. Если 
такое случается, значит, кто-то 
в нашем мире до сих пор не по-
нял: Вселенная — Творец, созда-
вая этот мир в самом укромном 
уголке Млечного Пути, преду-
смотрела все, абсолютно все для 
нашего выживания и развития: 
так получилось, как получилось 
с нашим миром.

Мы зря презрительно хмы-
каем, обнажая свое невеже-
ство, когда ученые говорят нам 
об этом, мол, однова живем. По 
законам тех созидающих сил 
Вселенной живет все и на на-
шей Земле: эти силы мудрее и 
сильнее, настолько превосход-
нее, что способны управлять 
мирами, разрушать их и воссо-
здавать вновь. Этот принцип 
всемогущества проявляется и 

на нашей Планете. Он контро-
лирует нам во благо наш мозг 
и возможности нашего позна-
ния, подавая сигнал: не поку-
шайтесь на прерогативы Со-
здателя.

Мы — глухие, что ли? Или глу-
пые настолько, что надеемся: 
вот завтра наедимся и напьем-
ся, отоспимся и отлежимся, за-
сучим рукава и... Завтра для Все-
ленной будет всегда, но во Все-
ленной оно для кого-то и не бу-
дет. Как и на Земле.

Ученые все чаще ставят во-
прос так: а сколько нужно дев-
ственной территории для жи-
вотного мира земли? Наподо-
бие того, как мы считаем тер-
риторию пастбищ для выпаса 
скота. В том числе в тайге, го-
рах, джунглях. У каждого, имею-
щего от Бога право на выжива-
ние, должна быть своя террито-
рия, подвластная ему. Аксиома. 
Как у тигра, леопарда, снежно-
го барса, соболя, бобра, медве-
дя, аиста и скворца... Наша Зем-
ля Богом обречена на сожитель-
ство, на реализацию принципа 
«каждой твари — по паре», тер-
ритории хватит.

Тут даже гадать нечего: поче-
му ныне омуль на пороге «Крас-
ной книги России». Все послед-
ние годы отчеты Минприроды 
России заканчиваются одина-
ково: «...Фактический вылов 
омуля, принимая во внимание 

экспертную оценку неучтен-
ного вылова, был выше стати-
стических данных на 82% и со-
ставил не менее 1530 тонн (го-
дом раньше 1870 тонн). Таким 
образом, 45% вылова омуля в 
2014 году было незаконным, то 
есть браконьерским (в 2013-м — 
39%; в 2012-м — 37%; в 2011-м — 
32%). Это только зафиксирова-
но. В том году было еще кое-что, 
не менее смешное, обнаружено 
официальными государствен-
ными органами.

«В Республике Бурятия 
сельскохозяйственный произ-
водственный кооператив «Ка-
банский рыбзавод» силами 
четырех рыболовецких бригад 
провел расчистку акватории 
Истоминского сора (мелковод-
ного залива) и залива Провал (в 
устье р. Селенги) общей площа-
дью 43,08 квадратных километ-
ра. При этом было поднято на 
поверхность и утилизировано 
6 тракторных прицепов различ-
ного мусора, в основном бро-
шенных браконьерских сетей.

В иркутском секторе Байка-
ла только при расчистке Иркут-
ского водохранилища и участка 
озера в заливе Мухор извлечено 
и уничтожено 43,32 километра 
брошенных синтетических се-
тей (сухой вес 1820 кг).

***
Это была победа. Долгождан-

ная и чистая.
30 апреля 2020 года об-

разована Правительственная 
комиссия по вопросам охраны 
озера Байкал. Нет, не ошиба-
юсь. До этого дня существова-
ла Межведомственная комис-
сия по вопросам охраны озера 
Байкал.

Первое заседание новой пра-
вительственной комиссии по 
Байкалу состоялось 14 октября 
2020 года.

Тогда же правительство РФ 
образовало особую межведом-
ственную рабочую группу. Ей 
было поручено: ликвидиро-
вать 6,2 миллиона кубометров 
производственных отходов, на-
копленных за время существо-
вания Байкальского целлюлоз-
но-бумажного комбината. На 
этом заседании председатель-
ствовала вице-премьер В.В. 
Абрамченко. Уже одно кадро-
вое перемещение давало знать: 
байкальские дела в планах пра-
вительства получили новый 
ранг — всероссийский.

«Российская газета», а с 
ее страниц академик Михаил 
Александрович Грачев, будучи 
директором Лимнологическо-
го института СО РАН, писатель 
Валентин Распутин и другие 
радетели Байкала доказывали: 
у великого озера Земли должен 
быть настоящий хозяин, а не 
чиновник на побегушках. Нор-
мальный разум отказывался 
принимать: четверть мирово-
го запаса пресной патентован-
ной питьевой воды отдано под 
ответственность группы то ли 
чиновников, то ли обществен-
ников. В министерстве при-
родных ресурсов и экологии не 
числилось ни одной штатной 
должности по Байкалу. Комис-
сия была, а должности — толь-
ко на общественных началах. 
Председатель межведомствен-
ной комиссии — он же министр, 
в целом по природе, по эко-
логии, по мусору и т.д. Члены 
Байкальской комиссии — ди-
ректора академических инсти-
тутов, в основном из Сибир-
ского отделения РАН...

Только один факт: как он от-
разился на делах байкальских. 
Читатели «РГ» помнят, с чего 
начинался XXI век для наше-
го озера — с проекта нефтяной 
трубы «Восточная Сибирь — 
Тихий океан», которая должна 
была пройти по берегу Байка-
ла. Вдоль сейсмической двух-
тысячекилометровой рифто-
вой зоны. Положение спасли 
ученые.

— Сделать, как предлагает 
академик Николай Павлович 
Лавёров, — сказал тогда В.В. Пу-
тин. И положил конец дебатам.

Проект переделали. Нефтя-
ную трубу отодвинули от бере-
гов Байкала на сотни километ-
ров. Ныне и труба работает, и 
Байкал защищен. Но...

Комбинат закрыли. Ядови-
тые отходы от его производства 
остались. Хоть и запеленутые 
в бетонные емкости-карты, но 
угрожающие водам Байкала.

Опять дебаты, опять деньги, 
опять «ни туды и ни сюды». Годы 
угроза Байкалу копилась.

Новая Правительственная 
комиссия по вопросам охраны 
озера Байкал определилась:

— до 31 мая 2022 года закон-
чить составление всех проект-
ных работ по ликвидации на-
копленного вреда в районе дея-
тельности ОАО «БЦБК»;

— до 31 мая 2024 года заклю-
чить государственный контракт 
на ликвидацию отходов;

— научное сопровождение 
проектно-изыскательских ра-
бот на всей стадии ликвидации 
отходов поручить организации 
РАН...  

Бедствие для Байкала — это туристы. 
От них в Байкал попадает масса 
ядовитых веществ.

А К Ц Е Н Т

На Байкальской природной территории 
открыто более 50 месторождений 
золота. Почти все реки, речки и ручьи, 
что сбегают в Байкал, золотоносные 

А К Ц Е Н Т

Наш мир вместе с атмосферой, 
гидросферой и биосферой — это живой 
природный комплекс. Он не должен 
быть ни дырявым, ни с прорехами

Еще неизвестно, что ценнее для нашего здоровья — байкальская запатентованная вода или спекулятивная крипто-
валюта. Но выбор придется сделать.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВОЛЕЙБОЛ В Суперлиге 
прошел целый ряд 
перенесенных матчей

Клубы ушли
в доигровку

Илья Трисвятский

На этой неделе в регулярном чемпионате мужской и 
женской Суперлиги прошел целый ряд перенесенных 
матчей, которые не состоялись в сроки по изначаль-
ному расписанию из-за пандемии. Из «осколков» ка-
лендаря был собран фактически полноценный тур. Ре-
зультаты этих игр заметно повлияли на положение ко-
манд в лидирующей группе.

Матч двух ведущих женских команд в столице 
имел громкую вывеску. Обладательницы прошлогод-
него «серебра» московские динамовки принимали 
действующего чемпиона калининградский «Локо-
мотив». Хозяйки победили в трех сетах — 3:0 (25:19, 
25:21, 25:23). Встреча могла получиться куда более 
продолжительной и упорной, если бы «Локо» накану-
не не покинула диагональная нападающая сборной 
Польши Мальвина Смажек. Она считалась одним из 
ключевых игроков балтийского клуба. 

Вот как сама во-
лейболистка про-
комментировала 
свой досрочный 
отъезд: «Ушла из 
команды вовсе не 
потому, что так хо-
тела сама. Думаю, 
все понимают, поче-
му это произошло. 
Очень жаль, что си-
туация сложилась 
именно так. Я силь-
но полюбила всех, 
кто меня окружал 
в России, чувствовала себя как дома в один из лучших 
сезонов в моей карьере. Жаль, нет возможности играть 
в предстоящем плей-офф вместе с командой. Счастли-
ва, что была частью замечательного коллектива». 

Казанское «Динамо-Ак Барс», третий из наших 
участников группового этапа Лиги чемпионов, не до-
пущенных затем в плей-офф из-за отстранения России, 
в Челябинске встретило мощнейшее сопротивление со 
стороны местного «Динамо-Метар». Хозяйки пока вне 
зоны попадания в восьмерку плей-офф, но бились пять 
партий — 2:3 (25:18, 14:25, 25:23, 16:25, 9:15). У побе-
дительниц отличились Татьяна Кадочкина (23 очка) и 
мексиканка Саманта Брисио (19). 

Казаночки снова на первом месте — 20 побед — 2 по-
ражения, 57 очков). Далее идут «Динамо» М (19—4, 
59), «Тулица» (18—5, 53) и «Локомотив» (18—3, 51). В 
топ-8 также «Уралочка-НТМК», «Ленинградка», сара-
товский «Протон» и краснодарское «Динамо». 

В мужском турнире главная борьба идет за пер-
вые две позиции в итоговой таблице «регулярки». Они 
дают право напрямую выйти в «Финал шести», минуя 
квалификационный раунд плей-офф. Действующий 
чемпион столичное «Динамо» дома с трудом и в мак-
симальном формате матча добился победы над «Бело-
горьем» — 3:2 (17:25, 25:18, 27:29, 25:18, 15:12). Леги-
онеры обеих команд избежали такого сильного давле-
ния извне, как Мальвина Смажек. У «бело-голубых» в 
строю по-прежнему болгарин Цветан Соколов и финн 
Лаури Керминен, в составе белгородцев продолжают 
играть серб Неманья Петрич и марокканец Мохамед 
Аль-Хачдади, который и стал лучшим бомбардиром пя-
тисетового московского триллера — 26 очков. 

Лидируют: «Зе-
нит-Казань» — 21—1 
(64), «Динамо» М — 
18—4 (50), «Локо-
мотив» (Новоси-
бирск) — 17—3 (59), 
«Зенит» (Санкт-
Петербург) — 15—7 
(44).  

ФУТБОЛ Большинство высококлассных легионеров продолжат карьеру 
в нашей Премьер-лиге

Они остаются
Артур Нанян

Р
оссийская премьер-ли-
га (РПЛ) ушла на паузу 
в связи с матчами сбор-

ных. Один из главных вопро-
сов, будоражащих болельщи-
ков — кто из легионеров вер-
нется после небольшого пере-
рыва, а кто из них останется у 
себя на родине.

Как известно, из-за беспре-
цедентных санкций ФИФА и 
УЕФА иностранцы (как игро-
ки, так и тренеры), выступаю-
щие в нашем чемпионате, мо-
гут в одностороннем поряд-
ке приостановить контракты 
до окончания сезона в нашей 
стране. Ряд легионеров так и 
поступили, но большинство 
из них — особенно если мы го-
ворим о топовых футболи-
стах — уважают свои соглаше-
ния и никуда уезжать не соби-
раются.

Взять тот же «Зенит», у ко-
торого в составе два самых до-
рогих иностранца в РПЛ — Мал-
ком и Клаудиньо. Практически 
сразу после вердиктов УЕФА и 
ФИФА агент бразильцев Луис 
Фернандо Гарсия дал четко по-
нять: его клиенты останутся в 
питерском клубе и не рассмат-
ривают иных вариантов. То 
же самое касается еще одно-
го ведущего футболиста «си-
не-бело-голубых» — хавбека 
сборной Колумбии Вильмара 
Барриоса, а также новичка ко-
манды Юри Алберто.

С п о к о й н а я  с и т уа ц и я  в 
ЦСКА — лучшей команде стра-
ны после возобновления се-
зона. Этой весной армейцы 
одержали пять побед в пяти 

матчах. Львиная доля заслуги 
в последних успехах принад-
лежит новичкам «красно-си-
них» — Жану-Филипп Гбаме-
ну, Хорхе Карраскалю, Хесусу 
Медине и, безусловно, Юсуфу 
Языджи. Турок буквально за 
пару недель стал одним из ли-
деров и лучших бомбардиров 
ЦСКА, наколотив шесть мя-
чей в четырех поединках в пер-
венстве. Все эти игроки уже 
несколько раз заявили, что 
останутся у нас и что им все 
нравится в России. Агент Язы-

джи и вовсе подчеркнул, что у 
армейцев есть все шансы вы-
купить контракт его подопеч-
ного у французского «Лилля» 
грядущим летом.

Аналогичная обстановка 
в «Спартаке»: никто из леги-
онеров не выражает желания 
сменить клуб. Даже Самуэль 
Жиго, который еще в январе 
подписал контракт с «Марсе-
лем», куда он перейдет в июне, 

заявил, что обязательно до-
играет сезон в России. Мак-
симилиано Кофрие (Бельгия), 
Кристофер Мартинс (Люксем-
бург), Квинси Промес (Нидер-
ланды) и ямаец Шамар Ни-
колсон также публично при-
знались, что остаются в стане 
«красно-белых». Той же пози-
ции придерживается и новый 
главный тренер москвичей Па-
оло Ваноли.

Как  и Ваноли, остается на 
своем посту наставник «Ди-
намо» Сандро Шварц. В от-
личие от своего соотечествен-
ника Маркуса Гисдоля, кото-
рый откровенно сбежал из 
«Локомотива», нарушив все 
контрактные обязательства и 
даже не попрощавшись с фут-
болистами, Шварц заявил, что 
для него ничего не измени-
лось: он хочет работать в «Ди-
намо». Наверняка немецкому 
специалисту хочется довести 
дело до конца, ведь под его ру-
ководством «бело-голубые» 
вернулись на лидирующие по-
зиции в российском первен-
стве. Да и сами игроки отзыва-
ются о Сандро исключительно 
в положительном ключе.

— Мне Шварц нравится не 
только как тренер, но и как че-
ловек. Мы все с ним прибав-
ляем, — признался в недавнем 
интервью «РГ» полузащитник 
динамовцев Арсен Захарян.  

ХОККЕЙ 

ЦСКА первым 
пробился 
в полуфинал 
Кубка Гагарина

РАСКРУТИЛИ 
«ДИНАМО»
Илья Соболев

В плей-офф Континентальной 
хоккейной лиги определился 
первый полуфиналист. Им стал 
ЦСКА, всухую выигравший 
серию у московского «Дина-
мо», — 4-0.

В четвертом матче, где на 
кону стояло все, «бело-голу-
бые» уже в первые десять ми-
нут забросили три шайбы. Но 
даже такого гандикапа для по-
беды оказалось недостаточно. 
ЦСКА проявил железную волю: 
на старте третьего периода счет 
был уже равный — 3:3. А затем 
армейцы попросту раздавили 
деморализованного соперни-
ка — 6:3.

— Где-то наша уверенность в 
какой-то момент переросла в 
самоуверенность, — попытался 
объяснить главный тренер ар-
мейцев Сергей Федоров причи-
ны провального начала. — Это 
нормальный процесс. Могу 
опять сказать, что команда сре-
агировала правильно не только 
на повышенный тон, но и вспо-
мнила, что мы можем и уме-
ем играть, делать элементы с 
шайбой и без шайбы достаточ-
но легко и свободно.

Перед Сергеем Викторови-
чем пока можно только снять 
шляпу. Да, ЦСКА не показывает 
суперзрелищного хоккея, ради 
которого Федорова назначали 
вместо Игоря Никитина перед 
нынешним сезоном. Но уверен-
ность в своих силах у армейцев 
запредельная. Трудных момен-
тов у ЦСКА было предостаточ-
но и в предыдущей серии с «Ло-
комотивом», и в этой — с «Дина-
мо». Но все эти моменты подо-
печные Федорова обернули в 
свою пользу. Статистика гово-

рит сама за себя: армейцы вы-
играли в текущем розыгрыше 
Кубка Гагарина восемь матчей 
и не уступили ни одного.

У «Динамо» такой уверенно-
сти не было. Зато были провалы 
в дисциплине. Особенно в кон-
цовке четвертого матча, когда 
вместо того, чтобы идти на ре-
шающий штурм, «бело-голу-
бые» из-за удалений были вы-
нуждены обороняться втроем 
против пятерых соперников.

Объясняя фиаско «Динамо», 
главный тренер команды Алек-
сей Кудашов в том числе со-
слался на нехватку времени для 
подготовки из-за Олимпиады. 
Напомним, Кудашов входил в 
тренерский штаб сборной. Вот 
только и Федоров был в этом 
штабе. Да и игроков из ЦСКА 
в Пекине было не меньше, чем 
динамовцев. Так что с этой точ-
ки зрения команды были в рав-
ных условиях.

Конечно, при желании мож-
но найти и объективные при-
чины. Например, отъезд перед 
серией с армейцами трех клю-
чевых легионеров. Но если 
смотреть глубже, проблемы 
«Динамо» скорее системного 
характера. «Бело-голубые» не 
могут взять барьер второго ра-
унда Кубка Гагарина уже ше-
стой сезон подряд. И это, ко-
нечно, уже давно не стечение 
обстоятельств. Каждый год в 
руководстве  динамовского клу-
ба перестановки. Уходят одни, 
приходят другие. И у каждо-
го нового функционера — свое 
представление о развитии. Пока 
так происходит, вряд ли болель-
щикам «бело-голубых» стоит на 
что-то рассчитывать. Даже если 
у тебя в составе лучший бом-
бардир КХЛ Вадим Шипачев.

Сразу после окончания чет-
вертого матча о завершении ка-
рьеры со слезами на глазах объ-
явил голкипер «бело-голубых» 
Александр Еременко, который 
в свои 41 год в авральном по-
рядке был призван спасти «Ди-
намо». Не получилось. Еремен-
ко играл за «бело-голубых» без 
перерыва с 2011 года. Дважды 
он выигрывал в составе «Дина-
мо» Кубок Гагарина. Уходит по-
настоящему целая эпоха. Какой 
будет новая? Большой вопрос.

Добавим, что вчера про-
шли четвертые матчи в сери-
ях «Спартак» — СКА и «Аван-
гард» — «Металлург». Обе 
встречи завершились после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.  

Анна Козина

О
лимпийская чемпи-
онка Пекина в тур-
нире  одиночниц 
Анна Щербакова, 
победители Игр в 
командном турни-
ре Камила Валиева, 
Марк Кондратюк, 
Анастасия Миши-

на — Александр Галлямов и Вик-
тория Синицына — Никита Ка-
цалапов, а также многие другие 
сильнейшие российские фигу-
ристы выступят на Кубке Пер-
вого канала, который состоится 
25—27 марта в Саранске.

В это же время во француз-
ском Монпелье под эгидой Меж-
дународного союза конькобеж-
цев (ИСУ) проходит чемпионат 
мира. Совершенно нелогично 
и даже глупо со стороны спор-
тивных чиновников было от-
странять от участия в этих со-
ревнованиях россиян. Кому как 
не им в очередной раз бороть-
ся за звание лучших на посто-
лимпийском чемпионате мира. 
Ведь именно наша сборная вы-
играла общий зачет Игр-2022, 
завоевав в Пекине шесть меда-
лей разного достоинства — две 
золотых, три серебряных и одну 
бронзовую. И разве не постра-
дает статус мирового первен-
ства и значимость разыгранных 
там наград из-за отсутствия фа-
воритов из России? В женском 
одиночном, парном катании и в 
танцах так уж точно.

Поэтому очень удачно, что 
соревнования в Саранске и 
Монпелье — будь то счастли-
вое совпадение или нет — прой-
дут параллельно. Будет воз-
можность наглядно сравнить. 
Например, во Франции уже 
стартовали девушки. Понят-
но, что никто из участниц не 
исполнял в короткой програм-
ме никаких элементов ультра-
си. Лидерство захватила брон-
зовый призер ОИ-2022 Каори 
Сакамото. Безусловно, японка 
показывает мощное и краси-
вое катание, но все-таки тех-
нически не столько продвину-
тое. А вот оценки ей ставят за-
облачные для такого проката, 
тем более без акселя в 3,5 обо-
рота — 80,32 балла. Фигуристка 
не могла поверить своим гла-
зам, ведь она впервые в карьере 
перешагнула рубеж в 80 баллов 
(на Олимпиаде было 79,84. — 
«РГ»). Причины такого скачка 
понятны. И Каори в том числе: 

«Поскольку российских фигу-
ристок здесь нет, меня вдруг 
стали считать претенденткой 
на золотую медаль», — сказала 
она после выступления.

Но все наши действующие 
чемпионки все равно покажут 
класс. К ним присоединится и 
любимица публики «Импера-
трица» Елизавета Туктамыше-
ва, владеющая трикселем, и 
перспективные юниорки, гото-
вые соперничать с Александрой 
Трусовой в количестве четвер-
ных в одной программе. Кстати, 
Саша в Саранске как раз не по-
явится. После Олимпиады она 
решила немного отдохнуть от 
соревнований и закончить се-
зон, катаясь в ледовых шоу.

Все за Щербаковой
Любители фигурного ката-

ния помнят, с каким успехом 
Кубок Первого канала про-
шел в прошлом году. Формат 

особенно не меняли, но есть 
небольшие нововведения. 
Рассказываем, что нас ждет в 
эти выходные.

В соревнованиях сно-
ва будут участвовать две 
команды — «Время первых» и 
«Красная машина». В 2021-м 
их возглавляли чемпионка 
Пхёнчхана Алина Загитова и 
двукратная чемпионка мира 
Евгения Медведева. А в этом 
году решили выбирать из дей-
ствующих спортсменов. Оста-
новились на кандидатурах 
Ани Щербаковой и Марка Кон-
дратюка. А Загитова, Медведе-
ва, Алексей Ягудин и Максим 
Траньков будут ведущими и 
одновременно группой под-
держки.

Прыжковый турнир ста-
нет еще зрелищнее. Ведь в 
нем примут участие не толь-
ко наши квадистки, но и еще 
и спортивные пары, которые 

покажут выбросы и подкрут-
ки. А каждый из одиночников 
исполнит сложнейший соль-
ный прыжок, прыжок в кас-
каде и каскад из пяти прыж-
ков. Потом все фигуристы по-
кажут короткие и произволь-
ные программы. Отметим, что 
в прыжковом турнире, как и в 
основном, будет разделение 
на две команды. Но составы не 
будут повторяться. 

Лучшая команда опреде-
лится по олимпийской систе-
ме подсчета баллов. Судей-
ство будет осуществляться по 
действующей системе ИСУ.  

Кстати

Российский футбольный союз (РФС) передал на утверждение 

Минспорта России проект нового лимита на легионеров: со следующе-

го сезона в заявке может быть не более 13 иностранцев (сейчас во-

семь) и не менее 12 доморощенных футболистов. При этом одновре-

менно на поле смогут выйти не более восьми легионеров.

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ

рублей составил общий призо-

вой фонд Кубка Первого кана-

ла в 2021 году, 1 млн из кото-

рых — бонус за прыжковый тур-

нир. Размер призовых в этом 

году пока не объявляли.

ЦИФРА

77
ЛЕГИОНЕРОВ

из дальнего зарубежья высту-

пают сейчас в чемпионате 

Премьер-лиги

В четвертом матче серии 
с «Динамо» ЦСКА показал 
недюжинную волю к победе.

Блок калининградского «Локомотива» в Москве оказался 
не таким крепким, как в победном матче первого круга.

Мальвина Смажек: 
Я покинула свой 
российский клуб 
вовсе не потому, 
что так захотелось 
мне самой

Бразилец Малком из питерского 
«Зенита» — самый высокооплачива-
емый легионер чемпионата России.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Кубок Первого канала с российскими 
призерами Игр в Пекине по составу явно сильнее ЧМ-2022

Наш лед гораздо 
крепче

На Олимпиаде 
в Пекине 

Анна Щербакова 
продемонстрировала 

и мастерство, и насто-
ящий чемпионский 

характер. Этого от нее 
ждут и на Кубке 
Первого канала.  

А К Ц Е Н Т

Капитанами команд выбрали Анну 
Щербакову и Марка Кондратюка. 
Алина Загитова и Евгения Медведева 
в этом году будут ведущими

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 марта, пятница, 
«Матч! Страна»
19.00. «Динамо» (Москва) — «Ени-

сей» (Красноярск). Женщины. 

Суперлига. Прямая трансляция.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
 Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Курганского областного суда;
—  заместителя председателя Севастопольского 

городского суда;
—  председателя Арбитражного суда Краснодарского 

края;
—  председателя Арбитражного суда Красноярского 

края;
—  председателя Десятого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  председателя Арбитражного суда Тюменской об-

ласти;
—  председателя Арбитражного суда Ямало-Ненецкого 

автономного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Саратовской области;
—  судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда; 
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 апреля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 марта, пятница, 
Первый канал
23.35. Прыжковый турнир. 

Трансляция в записи.

26 марта, суббота, 
Первый канал
17.45. Короткие программы. 

Прямая трансляция.

27 марта, воскресенье, 
Первый канал
15.15. Произвольные 

программы. 

Прямая 

трансляция.

Состав

Участники 
командного турнира*
Женщины: Камила Валиева, Аде-

лия Петросян, Софья Самоделки-

на, Елизавета Туктамышева, Майя 

Хромых, Анна Щербакова

Мужчины: Макар Игнатов, Миха-

ил Коляда, Марк Кондратюк, Ан-

дрей Мозалев, Александр Сама-

рин, Евгений Семененко

Спортивные пары: Александра 

Бойкова — Дмитрий Козловский, 

Анастасия Мишина — Александр 

Галлямов, Дарья Павлюченко — 

Денис Ходыкин, Евгения Тарасо-

ва — Владимир Морозов

Танцы на льду: Виктория Синици-

на — Никита Кацалапов, Алексан-

дра Степанова — Иван Букин

* В прыжковом турнире примут 

участие все заявленные выше 

одиночники и пары. Кроме того, 

в женской категории в состав 

войдут юниорки Софья Акатьева 

и Вероника Жилина.
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